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Viernes 27 de abril de 2018 
 

SECRETARIO 

Recibe SAGARPA reconocimientos por uso de tecnologías digitales para 

optimizar servicios a productores.- Empatar los calendarios agrícolas con el 

apoyo de las tecnologías digitales, son acciones que se están realizando en la 

SAGARPA, con la finalidad de dar respuestas cada vez más oportunas, eficientes 

y transparentes a los productores del campo nacional.  Así lo señaló el titular de la 

SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, en la presentación de los reconocimientos 

U-GOB que la empresa u-GeOBe entregó a la dependencia federal, por los 

Proyectos del Gobierno Digital 2017: “PIMAF, Innovación y Productividad para el 

Campo Mexicano” y “Servicio de Seguridad de la Información, Estratega 2017”. 

Cabe destacar que en el caso del PIMAF se concedió el reconocimiento por ser la 

primera ventanilla electrónica en la SAGARPA, así como por la implementación de 

la APP móvil para proveedores, lo que permitió dar seguimiento a la entrega de 

incentivos a más de 500 mil productores a nivel nacional, ubicados en los lugares 

de mayor marginación del país. Acompañado por el subsecretario de Agricultura, 

Jorge Zertuche Rodríguez y el Oficial Mayor, Marcelo López Sánchez, el secretario 

Baltazar Hinojosa  precisó que con estas herramientas y plataformas digitales se 

logra una mayor seguridad de la información y un mayor margen de maniobra y 

transparencia en el trabajo de la Secretaría, con el objetivo de hacer cada vez mejor 

las cosas entre autoridades y productores.- El Arsenal / Hoy Tamaulipas / Red Financiera 

/ Hoja de Ruta Digital / Talla Política / NTX Noticias / Noti Radar / 20 Minutos / Calle México / 

Panorama Agrario / Enfoque Noticias / Exprés / Quadratin / Informate / Acustik / Azteca Digital 

/ Lado / Vorágine / Clase Turista  
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Gente detrás de dinero / La buena leche de Anaya… y de Baltazar por Mauricio 

Flores.- El único candidato presidencial que asistió a la asamblea anual de la 

Federación Mexicana de Lecherías fue Ricardo Anaya; Andrés Manuel López 

Obrador canceló el domingo por la noche (del primer debate) pero envió a Víctor 

Villalobos, quien sería su secretario de agricultura en caso de ganar la presidencia; 

El Bronco ni los peló, Margarita Zavala dijo que su agenda no le permitía conversar 

con la clase media del campo, y José Antonio Meade… pos no fue. Quien sí asistió 

al Campo Marte con los propietarios de casi 2 millones de cabezas de vacas, que 

producen 30 millones de litros diarios de leche, fue el nuevo secretario de 

Agricultura, Baltazar Hinojosa, quien reconoció -cosa que no se había hecho- que 

los 240 mil ganaderos del país son también agricultores que trabajan 600 mil 

hectáreas de cultivos forrajeros. Uno de los compromisos que más les agradó del 

candidato del Frente por México fue el de efectuar una reingeniería de la 

administración pública para, que de ganar, los apoyos y política comercial de leche 

se desarrollen desde SAGARPA de tal manera que Sedesol (hoy a cargo de Eviel 

Pérez) se encargue específicamente a los subsidios sociales y que la Secretaría de 

Economía, que lleva ahora Ildefonso Guajardo, no establezca por su parte las 

políticas de cupos de importación sin considerar la realidad productiva de las 

lecherías.- La Razón, 18 

MONITOREO 

Difundido el jueves 26 de abril del 2018. 

 SECRETARIO 

Posponen pláticas sobre nuevo ingreso objetivo a la tonelada de maíz 

Ciudad de México.- Luego de una prolongada reunión con el titular de Sagarpa, 

Baltazar Hinojosa, para negociar que se fije un nuevo ingreso objetivo a la tonelada 

de maíz, se determinó posponer a mayo un nueva mesa de diálogo para tratar en 

específico ese tema. Sin embargo, lo que sí se confirmó fue la decisión de pagar 

todo lo que se adeuda, incluyendo a los familiares de aquellos productores que 

murieron en estos últimos tres ciclos agrícolas en espera de que se les pague ese 

apoyo. Así también se acordó que para el pago de los apoyos del ciclo 2016-2017 

se aceptará la factura de la agricultura por contrato. Así también se acordó un apoyo 

de 900 pesos a la tonelada de trigo con lo que los productores recibirán un ingreso 
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de 4 mil 900 pesos. En la reunión, en la que además de los dirigentes agrícolas el 

sector social y privado fueron acompañados por el secretario de Agricultura y 

Ganadería del Estado, Juan Enrique Habermann así como por el director regional 

de Aserca, Rolando Zubía entre otros funcionarios de Sagarpa. 

http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=380568  

  

Paga SAGARPA adeudos a agricultores 

Cd. Victoria, Tam. – El 95 por ciento de los agricultores de Tamaulipas a quienes 

la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación, (SAGARPA), le adeudaba el apoyo a la rentabilidad, ya recibieron 

su pago, aseguró Agustín Hernández Cardona, presidente de la Unión Regional 

Agrícola del Norte, (URAN). 

“Solo faltan por recibir su pago alrededor de 700 productores que representan cerca 

del cinco por ciento del total. No se les ha pagado por detalles menores, pero solo 

es cuestión de días” detalló. Explicó que los pagos se agilizaron en las últimas 

semanas luego de que asumió la titularidad de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa 

Ochoa, porque se implementó un mecanismo que destrabó el dinero. “El problema 

se estaba dando porque la SAGARPA pedía que por cada agricultor se integrara 

un expediente para justificar el dinero que se le entregaría porque era recurso de 

otra bolsa diferente. Eso hacía que el pago fuera muy lento” refirió. Sin embargo, 

dijo, durante las últimas semanas se ordenó que para que un productor recibiera el 

pago bastara con que presentara la factura que amparara la cantidad de grano que 

había vendido. “Gracias a eso los pagos fluyeron rápidamente y ya el 95 por ciento 

de los compañeros recibieron su liquidación” mencionó. Hernández Cardona 

recordó que eran poco más de 16 mil agricultores a quienes la SAGARPA les debía 

poco más de 1,100 millones de pesos del apoyo a la rentabilidad, a razón de 430 

pesos por tonelada de sorgo y 500 pesos por la de maíz de la cosecha del ciclo 

Otoño-Invierno 2016-2017. 

http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/26/paga-sagarpa-adeudos-a-

agricultores/ 

  

Se registraron 19  impactos del Boletín 115.-  “Recibe SAGARPA 

reconocimientos por uso de tecnologías digitales para optimizar servicios a 

productores”. 

Portales de Internet: 19 

http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=380568
http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/26/paga-sagarpa-adeudos-a-agricultores/
http://www.eldiariodevictoria.com/2018/04/26/paga-sagarpa-adeudos-a-agricultores/
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Boletín 115.-  “Recibe SAGARPA reconocimientos por uso de tecnologías 

digitales para optimizar servicios a productores”. Empatar los calendarios 

agrícolas con el apoyo de las tecnologías digitales, son acciones que se están 

realizando en la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (SAGARPA), con la finalidad de dar respuestas cada vez más 

oportunas, eficientes y transparentes a los productores del campo nacional. Así lo 

señaló el titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, en la presentación de 

los reconocimientos U-GOB que la empresa u-GeOBe entregó a la dependencia 

federal, por los Proyectos del Gobierno Digital 2017: “PIMAF, Innovación y 

Productividad para el Campo Mexicano” y “Servicio de Seguridad de la Información, 

Estratega 2017”. Cabe destacar que en el caso del PIMAF se concedió el 

reconocimiento por ser la primer ventanilla electrónica en la SAGARPA, así como 

por la implementación de la APP móvil para proveedores, lo que permitió dar 

seguimiento a la entrega de incentivos a más de 500 mil productores a nivel 

nacional, ubicados en los lugares de mayor marginación del país. Acompañado por 

el subsecretario de Agricultura, Jorge Zertuche Rodríguez y el Oficial Mayor, 

Marcelo López Sánchez, el secretario Baltazar Hinojosa  precisó que con estas 

herramientas y plataformas digitales se logra una mayor seguridad de la información 

y un mayor margen de maniobra y transparencia en el trabajo de la Secretaría, con 

el objetivo de hacer cada vez mejor las cosas entre autoridades y productores. 

Subrayó que con la ayuda de las tecnologías se está en la dirección correcta, en 

una dinámica para evolucionar y cambiar, con el fin de proporcionar un mejor 

servicio de los trabajadores a los productores del país, recursos que coadyuvan y 

abonan a la transparencia y rendición de cuentas.  En el evento, se hizo hincapié 

en que con estas acciones, medidas y candados se reducen los llamados “hoyos” 

en los sistemas digitales para que sean mucho más seguros y confiables, además 

de evitar a los hacker cibernéticos, y en el caso de las actividades de auditorías 

tener un desempeño más objetivo, veraz y sin opacidad.   

http://www.elarsenal.net/2018/04/26/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-

uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/ 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/340149/Recibe-SAGARPA-

reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-

a-productores.html 

http://redfinancieramx.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=38563 

https://hojaderutadigital.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-

http://www.elarsenal.net/2018/04/26/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://www.elarsenal.net/2018/04/26/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://www.hoytamaulipas.net/notas/340149/Recibe-SAGARPA-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/340149/Recibe-SAGARPA-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/340149/Recibe-SAGARPA-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/340149/Recibe-SAGARPA-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores.html
http://redfinancieramx.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=38563
http://redfinancieramx.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=38563
https://hojaderutadigital.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
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tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/ 

http://www.tallapolitica.com.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-

tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/    

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7086458/t,Reconocen+proyectos+digit

ales+de+la+Secretar%C3%ADa+de+Agricultura/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/361561/0/reconocen-proyectos-

digitales-de-la-secretaria-de-agricultura/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/525756 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/recibe-sagarpa-

reconocimientos-uso-tecnologias-digitales-optimizar-servicios-productores/ 

https://panoramaagrario.com/2018/04/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-

uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/ 

http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/sagarpa-empata-calendarios-agr-

colas-con-el-apoyo-de-las-tecnolog-digitales 

http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=167913 

https://edomex.quadratin.com.mx/recibe-sagarpa-reconocimiento-por-uso-

de-tecnologia-digital/ 

https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-

finanzas/363479-reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-

agricultura.html 

https://azteca.digital/2018/04/26/reconocen-proyectos-digitales-de-la-

secretaria-de-agricultura/ 

http://acustiknoticias.com/2018/04/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-

de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/ 

http://lado.mx/noticia.php?id=963371 

https://www.voragine.com.mx/2018/04/26/recibe-sagarpa-reconocimientos-

por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/ 

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-

finanzas/item/15786-recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-

tecnologias-digitales 

 SAGARPA 

  

Impulsa “Conéctate al Turismo” a México: Sectur 

La Secretaría de Turismo dio a conocer los resultados del programa “Conéctate al 

Turismo”, en donde informa que esta plataforma a partir de su creación -en 

https://hojaderutadigital.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
https://hojaderutadigital.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://www.tallapolitica.com.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://www.tallapolitica.com.mx/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7086458/t,Reconocen+proyectos+digitales+de+la+Secretar%C3%ADa+de+Agricultura/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7086458/t,Reconocen+proyectos+digitales+de+la+Secretar%C3%ADa+de+Agricultura/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/361561/0/reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/361561/0/reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/525756
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/525756
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/recibe-sagarpa-reconocimientos-uso-tecnologias-digitales-optimizar-servicios-productores/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/recibe-sagarpa-reconocimientos-uso-tecnologias-digitales-optimizar-servicios-productores/
https://panoramaagrario.com/2018/04/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
https://panoramaagrario.com/2018/04/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/sagarpa-empata-calendarios-agr-colas-con-el-apoyo-de-las-tecnolog-digitales
http://enfoquenoticias.com.mx/noticias/sagarpa-empata-calendarios-agr-colas-con-el-apoyo-de-las-tecnolog-digitales
http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=167913
http://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=167913
https://edomex.quadratin.com.mx/recibe-sagarpa-reconocimiento-por-uso-de-tecnologia-digital/
https://edomex.quadratin.com.mx/recibe-sagarpa-reconocimiento-por-uso-de-tecnologia-digital/
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/363479-reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/363479-reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/363479-reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/363479-reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura.html
https://azteca.digital/2018/04/26/reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura/
https://azteca.digital/2018/04/26/reconocen-proyectos-digitales-de-la-secretaria-de-agricultura/
http://acustiknoticias.com/2018/04/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://acustiknoticias.com/2018/04/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://lado.mx/noticia.php?id=963371
http://lado.mx/noticia.php?id=963371
https://www.voragine.com.mx/2018/04/26/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
https://www.voragine.com.mx/2018/04/26/recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales-para-optimizar-servicios-a-productores/
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15786-recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15786-recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15786-recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15786-recibe-sagarpa-reconocimientos-por-uso-de-tecnologias-digitales
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noviembre de 2016- se ha convertido en una importante herramienta para impulsar 

la proveeduría, beneficiando a pequeñas y medianas empresas, generando 

empleos y derrama económica en las poblaciones cercanas a los destinos turísticos 

del país. 

A la fecha 2 mil 608 empresas nacionales se han beneficiado con la plataforma 

“Conéctate al Turismo”, lo cual confirma el impacto positivo que este programa ha 

tenido en el sector. 

El documento apunta que de noviembre de 2016 a marzo de 2018, 2 mil 122 

empresas mexicanas se han sumado a la plataforma con el propósito de capitalizar 

las oportunidades de negocios de los 3 mil 500 requerimientos de bienes y servicios 

que ofertan prestadores de servicios en los diferentes destinos. Es importante 

señalar que en el programa participan empresas de todo el país. 

La Secretaría de Turismo precisó que hasta marzo de 2018, a través de “Conéctate 

al Turismo”, se han realizado 13 Ruedas y Encuentros de Negocios de este 

programa, en los que han participado más de mil 800 empresas y se han generado 

8 mil citas de negocios, con una expectativa de compra a mediano y largo plazo de 

mil millones de pesos. 

Asimismo, en conjunto con el Banco Nacional de Comercio Exterior 

(Bancomext), con Nacional Financiera (Nafin), Fideicomisos Instituidos en 

Relación con la Agricultura (FIRA) y con Financiera Nacional de Desarrollo 

Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) se crearon 21 esquemas de 

financiamiento que fortalecen las capacidades de las empresas participantes 

y de las posibles relaciones comerciales que puedan surgir entre ellas. 

En el rubro de “Impulso a la Tecnología e Innovación Mexicana de los Prestadores 

de Servicios Turísticos”, los resultados de “Conéctate al Turismo”, la Sectur señaló 

que se puso en marcha un módulo especial para vincular las necesidades de 

innovación y tecnología con los Centros CONACYT y las empresas mexicanas de 

base tecnológica, para abrir oportunidades en el sector que no se habían visualizado 

y por otro lado, creando destinos turísticos más competitivos con productos y 

servicios innovadores y tecnológicos. 

“En la rueda de negocios en Puerto Vallarta 2017 se dio el enfoque tecnológico, por 

lo que fueron los directores de nuevos proyectos y responsables de tecnología, 

quienes dieron a conocer sus requerimientos y se reunieron con los proveedores de 

estos bienes y servicios”, recordó la dependencia federal. 

http://www.milenio.com/tianguis-turistico-mazatlan-2018/tianguis_turistico-

http://www.milenio.com/tianguis-turistico-mazatlan-2018/tianguis_turistico-mazatlan_2018-sustentabilidad-turismo-playas-carreteras_0_1164483689.html
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mazatlan_2018-sustentabilidad-turismo-playas-

carreteras_0_1164483689.html 

  

Chapingueros implementan Referéndum Popular sobre la construcción del 

NACIM.- CIUDAD DE MÉXICO, 26 de abril (AlmomentoMx).- La semana pasada el 

profesor Sócrates Galicia Fuentes investigador y fitotecnista de la Universidad 

Autónoma de Chapingo (UACHh) organizó un simposio que llevó por nombre 

“Primer Diálogo Nacional sobre el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México” en la 

sala Emiliano Zapata de la misma Universidad. En este encuentro el profesor 

Sócrates expuso el “Plan de Lucha en Defensa de la Naturaleza y la Vida”. Este 

plan pide la cancelación inmediata del proyecto, corregir daños, declarar a la 

Cuenca del Valle de México como Área Natural Protegida y como Patrimonio 

Cultural de la Humanidad, y que se declaren las actividades agrícolas, ganaderas, 

silvícolas y las artesanías de la región como actividades estratégicas prioritarias del 

país. En el simposio en el auditorio Emiliano Zapata el investigador expuso en un 

primer momento el estado de la situación de este mega proyecto. Posteriormente 

los afectados de los pueblos y municipios de Texcoco, dieron testimonio de los 

problemas y violaciones de derechos humanos y ambientales que se han generado 

desde 2006. Los afectados exigieron la cancelación de la obra debido a los 

problemas socio ambientales que se han reunido en esta zona de conflicto. Algunos 

de éstos son la entrada de empresas mineras que se sirven de material pétreo para 

la construcción del nuevo aeropuerto. Mientras que lo que reciben de regreso es 

material que extraen del suelo salino-sódico o “tequesquite” del Vaso de Texcoco, 

que es un material tóxico salitroso y alcalino, con altos niveles de carbonatos, 

cloruro y boros según ha estudiado el profesor Galicia Fuentes a partir de pruebas 

que realizó en el área conocida como los Tlateles o “el moño” que colinda con el 

área federal del nuevo aeropuerto que es parte del municipio de 

Chimalhuacán.También denunciaron que no se les preguntó su opinión sobre esta 

construcción, cuando se sabe que cuando se va a realizar una obra pública debe 

de tomarse en cuenta la opinión de los habitantes de la región en cuestión. 

http://almomento.mx/chapingueros-implementan-referendum-popular-sobre-

la-construccion-del-nacim/ 

  

Desconfían de seguro agrícola.- En reunión con autoridades de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), 

http://www.milenio.com/tianguis-turistico-mazatlan-2018/tianguis_turistico-mazatlan_2018-sustentabilidad-turismo-playas-carreteras_0_1164483689.html
http://www.milenio.com/tianguis-turistico-mazatlan-2018/tianguis_turistico-mazatlan_2018-sustentabilidad-turismo-playas-carreteras_0_1164483689.html
http://almomento.mx/chapingueros-implementan-referendum-popular-sobre-la-construccion-del-nacim/
http://almomento.mx/chapingueros-implementan-referendum-popular-sobre-la-construccion-del-nacim/
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productores agrícolas conocieron un nuevo programa mediante el que se busca 

implementar un seguro para proteger la parcela, aunque los campesinos desconfían 

del mismo en virtud de que no protege la cosecha, según lo señaló el productor 

Vicente Victorio Robles, de la comunidad Cuauhtémoc, municipio de Cuencamé. El 

también presidente del Consejo de Vigilancia del Sistema Producto Frijol del Estado 

de Durango explicó que el referido seguro agrícola se pagaría con las aportaciones, 

en partes iguales: de la Sagarpa, de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) y de los propios productores, un esquema mediante el cual se podrán 

proteger hasta 40 hectáreas de distintos cultivos. “Por experiencia, sabemos que el 

problema es que las instituciones nunca han cumplido en el pago de los seguros; 

en este caso se trata de un seguro que apoya la parcela, no la producción. Si por 

ese seguro se va a pagar 200 pesos por hectárea y si se protegen 40 hectáreas, 

vamos a desembolsar ocho mil pesos, lo que resulta muy caro para los 

campesinos”, añadió el entrevistado. El inconveniente, insistió el informante, es que 

las autoridades federales están asegurando la parcela, no la producción. Esto 

apenas está empezando; vamos a meter toda la papelería, a pagar la prima de 

nuestro seguro. Sin embargo, este trámite lo quieren hacer a través de las empresas 

aseguradoras, enfatizó Victorio Robles. Si anteriormente existían ocho empresas 

aseguradoras que se dedicaban a proteger los cultivos, con la intervención y 

aprobación de las autoridades estatales y federales, ahora se habla de alrededor de 

16 empresas que ingresarían a este nuevo programa, lo cual refleja el beneficio que 

recibirán las mismas una vez que los productores agrícolas contraten el mencionado 

seguro. 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/958319.desconfian-de-seguro-

agricola.html 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7087157/t,Desconf%C3%ADan+de+seg

uro+agr%C3%ADcola/ 

  

SECRETARÍA 

Busca Edomex denominación de origen del mezcal.- El gobernador del Estado 

de México aseguró que la administración realizará las acciones necesarias para 

obtener la Denominación de Origen del mezcal que se produce en 15 municipios 

mexiquenses, pues aseguró que esta distinción permitirá a los productores impulsar 

la comercialización de este destilado, tanto en el país como en el extranjero. En la 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/958319.desconfian-de-seguro-agricola.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/958319.desconfian-de-seguro-agricola.html
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7087157/t,Desconf%C3%ADan+de+seguro+agr%C3%ADcola/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7087157/t,Desconf%C3%ADan+de+seguro+agr%C3%ADcola/
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visita que realizó a la Destiladora El Palmar, en Malinalco, el mandatario 

mexiquense explicó que hace un año se presentó la solicitud para obtener esta 

denominación, y confío en que este objetivo se concrete este año, debido a algunas 

peculiaridades del mezcal mexiquense, como ser elaborado con planta criolla, su 

proceso artesanal o su gran calidad. Acompañado por el secretario de Desarrollo 

Agropecuario, por el delegado estatal de la SAGARPA, y por el alcalde de 

Malinalco, el gobernador aseguró que los productores de mezcal, que en la entidad 

suman 800, también contarán con capacitación para comercializar mejor esta 

bebida, tecnificar el proceso de destilación y mejorar sus alambiques, ya que la 

intención es trabajar en unidad, para impulsar la venta y la calidad de este producto.- 
Milenio, 1 / El sol de Toluca, 1 / Crónica, 27 neg / Impulso, 1 / La Tribuna, 1 

Plátano, gran ganador en nuevo TLCUEM.- En 2017, México exportó más de 64.5 

mil toneladas de plátano a la Unión Europea, lo que se tradujo en 17.7 millones de 

euros, pero esta cifra podría aumentar después del acuerdo que los negociadores 

nacionales consiguieron en el Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión 

Europea, el cual logró eliminar los límites en los cupos que tenía el producto 

nacional. "(El plátano) es uno de los productos que realmente resultaron ganadores 

en esta negociación, hay que recordar que México tenía un cupo muy limitado de 2 

mil toneladas anuales para la introducción de plátano, 2 mil toneladas es 

prácticamente nada, y lo que se acordó con la Unión Europea es no limitar los 

volúmenes de exportación de plátano, México va a poder enviar los volúmenes de 

producción que tengamos disponibles para la exportación al mercado europeo 

pagando 75 euros por tonelada", dijo Raúl Urteaga, coordinador general de asuntos 

internacionales de la SAGARPA, en entrevista.- El financiero, 14 

Nombres, nombres y nombres…por Alberto Aguilar.-  Este fin de semana y 

hasta el martes 1 de mayo será el Festival Gastronómico "Comali" que organiza CIE 

de Alejandro Soberón. Es un primer ejercicio bajo el concepto "Sabores Polanco" 

en coordinación con SECTUR y SAGARPA. La idea es fomentar la gastronomía 

nacional. Habrá más de 200 expositores y 100 restaurantes de 25 estados que 

presentarán 300 platillos y 400 etiquetas de vinos nacionales, tequilas y mezcales. 

Será en Chapultepec junto al Auditorio.- El Heraldo de México, 33 

Desplegado.- Se llevará a cabo los días sábado 28, domingo 29, lunes 30 de abril 

y martes 1 de mayo del 2018, el Festival Nacional de la Gastronomía Mexicana 

“Comali” en el parque Ecológico de Chapultepec; entre los organizadores se 
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encuentra la SAGARPA.- Reforma, 8 

Desplegado / Celebramos aprobación de la nueva ley de desarrollo forestal 

sustentable.- El día de ayer 26 de abril fue aprobada la nueva Ley de Desarro- 

Celebramos que se mantengan las atribuciones de la SEMARNAT como cabeza del 

sector forestal. La nueva Ley también permite una muy estrecha colaboración entre 

la SAGARPA y la SEMARNAT para canalizar coordinadamente los subsidios 

destinados a un desarrollo sustentable del campo.- El Universal, 25 / Excélsior, 27 / DOF 

27.04.18 

El gran perdedor del debate y la alianza PRI-PAN / Desde El Centro.- 

Entusiasmado por su buen desempeño en el primer debate presidencial, el 

candidato del PAN, Ricardo Anaya, acudió ayer al Tercer Foro Nacional de 

Lechería, que organizó en el Campo Marte su asesor para cuestiones del agro 

Vicente Gómez Cobo. José Antonio Meade Kuribreña (PRI) no asistió y Andrés 

Manuel López Obrador, de MORENA, envió a Víctor Villalobos, el ex responsable 

de las Relaciones Internacionales de la SAGARPA y posible titular de la misma en 

caso de que gane el PEJE en los comicios del primero de julio. Fue quien arrasó 

con sus propuestas de políticas públicas en beneficio de los más pobres del país, 

los productores agrícolas minifundistas; precios de garantía a los granos básicos 

que desaparecieron con el neoliberalismo y, entre otros planteamientos más, 

prioridad al consumo de leche mexicana ya que en la actualidad miles de millones 

de litros se tiran diariamente a causa de que se da preferencia al lácteo en polvo 

importado, lo que ha dado al traste con la ganadería del sector social.- Tribuna, 7 

Agronegocios / Comunidades forestales exitosas en Oaxaca.- En esta segunda 

entrega comentaré cómo es que las Empresas Forestales Comunitarias (EFC) han 

destacado significativamente a partir de la canalización de financia mientes y 

apoyos que de las instituciones de la banca de desarrollo han recibido y que 

expondré a continuación. En el caso de la Industrializadora los Bosques de Pueblos 

Mancomunados SPR de RL e Industria Forestal Pueblos Mancomunados SPR de 

RI, EFC de los Pueblos Mancomunados, las cuales están dedicadas al aserrío y 

secado la primera, y a la producción de muebles la segunda, cuentan con líneas de 

créditos de avío y refaccionario a través de diferentes intermediarios financieros. 

Entre ambas empresas generan alrededor de 130 empleos directos y 150 indirectos. 

Este núcleo agrario se integra por 1,200 comuneros, los cuales son socios de las 

empresas ya mencionadas. La empresa Dimensionados Oro Verde SPR de RL, 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

EFC de la comunidad forestal de San Pedro el Alto, se dedica principalmente al 

aserrío y estufado de madera dimensionada, cuenta también con líneas de eré datos 

de avío y refaccionario a través de dos intermediarios financieros. Genera 35 

empleos directos y 60 indirectos. Esta comunidad se integra por 220 comuneros.- 
El Economista, 13 TE 

SECTOR AGROPECUARIO 

Capitanes / Aguacateros Cibernéticos.- Los aguacateros mexicanos están 

sacando frutos de la tecnología, pues lanzaron sus cuentas oficiales en las redes 

sociales de China y tienen ya su primera aplicación móvil. La Asociación de 

Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM), que 

preside Adrián Iturbide, tiene las dos primeras cuentas oficiales en Weibo y WeChat, 

las plataformas de redes sociales y mensajería personal más importantes en china. 

Se trata de los primeros pasos para promocionar, bajo la marca Avocados From 

México (AFM), el aguacate mexicano en el gigante asiático y con ello el País ganaría 

mayor terreno en un mercado que en el pasado Black Friday chino vendió casi un 

millón de piezas en línea. La APEAM también lanzó su primera app llamada APEAM 

Inocuidad y tiene como finalidad informar sobre la Ley de Modernización de la 

Inocuidad de los Alimentos (FSMA, por sus siglas en inglés). Dicha ley es la que 

establece los diversos aspectos que demanda EU para que los productos en fresco 

(es decir, sin procesar) como el aguacate, puedan entrar a ese país. Entre los 

contenidos que se ofrecen está la capacitación a los trabajadores en temas de salud 

e higiene, el uso del suelo y manejo poscosecha.- Reforma, 3 Neg 

La agricultura y la protección de variedades, en riesgo por el CPTPP.- La 

ratificación del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP, 

por sus siglas en inglés) representa un riesgo para la agricultura y la protección de 

variedades vegetales y animales del país, advirtió la Confederación Nacional de 

Productores Agrícolas de Maíz de México (CNPAMM). Pablo Rojas Pérez, 

presidente de esa confederación, sostuvo que los productores nacionales no podrán 

acceder al mercado de 372 millones de consumidores que representa el acuerdo 

entre México y 10 naciones, porque "no contamos con una política agrícola que 

incentive la inversión, la cual genere a su vez productividad y competitividad 

respecto de otros países". Agregó que sin una agricultura desarrollada y 

capitalizada, el CPTPP "sólo nos hace consumidores y no proveedores, lo cual no 
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tiene tiene mucho sentido económico, porque nos vuelve dependientes y vulnera 

las especies y variedades originarias de nuestro territorio".- La Jornada, 22 

Lecheros de EU demandan revisar tratado con Europa.- Luego de que México 

anunció un acuerdo en principio del Tratado de Libre Comercio con la Unión 

Europea que incluye el uso de indicaciones geográficas para quesos, como el 

parmesano, feta y gorgonzola, empresarios de la industria láctea de EU se dijeron 

decepcionados. Esto significa que en México estos quesos sólo serán reconocidos 

como auténticos si se producen en los países europeos a los que se les otorgó la 

denominación, los que no se elaboren en dichas zonas tendrán que ser 

comercializados como "queso tipo" ya sea parmesano o feta, entre otros.- El 

Financiero, 12 

Momento cúspide, la negociación del TLCAN.- La renegociación del TLCAN se 

encuentra en un momento cúspide, y pronto habrá un cierre para tener un acuerdo 

en principio entre México, EU y Canadá. Así lo aseguró el subsecretario de Industria 

y Comercio, Rogelio Garza Garza, después de que el titular de la Secretaría de 

Economía (SE), Ildefonso Guajardo Villarreal, viajará de Alemania a Washington 

para seguir con los trabajos para renovar el acuerdo. El funcionario reiteró que el 

equipo negociador mexicano mantiene su posición de rechazo a las cláusulas de 

extinción y temporalidad agrícola, al considerar que éstas no le dan certeza jurídica 

a los inversionistas. - 24 Horas, 13 

Demócratas piden eliminar a EU cláusula sunset.- Un grupo de 12 legisladores 

demócratas de la Cámara de Representantes pidieron al gobierno de su país 

eliminar la petición de incluir la llamada cláusula sunset en la renegociación del 

TLCAN. Durante la cuarta ronda, el gobierno estadounidense planteó incluir la 

cláusula sunset en el sentido de que el TLCAN se terminaría automáticamente cada 

quinquenio, a menos que los tres países acordaran antes renovarlo, una propuesta 

que aún mantiene en firme. En una carta enviada este jueves al representante 

comercial de la Casa Blanca, Robert Lighthizer, los legisladores demócratas 

indicaron que los trabajadores, los agricultores y las empresas estadounidenses se 

beneficiarían mejor al aumentar el acceso al mercado y la certidumbre.- El 

Economista, 5 primer plano 

TLCUEM mantiene solución de disputas.- México y  la Unión Europea acordaron 

mantener el mecanismo de solución de controversias Estado en la actualización del 
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TLCUEM. En contraste, el gobierno del presidente Donald Trump ha propuesto 

desaparecer este recurso jurídico como parte de la renegociación del TLCAN. El 

mecanismo establece los procedimientos para resolver cualquier disputa potencial 

entre los países sobre la interpretación y aplicación de la parte comercial del 

Acuerdo. En el TLCUEM, según el acuerdo en principio alcanzado para su 

actualización, el mecanismo se activa cuando una parte considera que la otra no ha 

cumplido con las obligaciones establecidas en ese tratado. En una primera etapa, 

se espera que México y la Unión Europea inicien consultas para encontrar una 

solución amistosa.- El Economista, 5 política 

En Qro, alistan operación de clúster ganadero.- La Instalación del clúster 

ganadero del estado se concretaría en el 2019, proyectándose como un espacio 

para potenciar la producción de la región de la Sierra Gorda de Querétaro. El 

proyecto lo desarrolla la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ), que se 

ubicará en Jalpan de Serra, en un terreno donado por la administración municipal. 

De acuerdo con el presidente de la UGRQ, Alejandro Ugalde Tinoco, la construcción 

iniciaría en este segundo trimestre del año, previendo que concluya a inicios del 

2019. La transferencia tecnológica para genética será uno de los principales 

componentes del clúster, puesto que se planea instalar un banco de semen para 

inseminar, fecundar y hacer implantación de embriones con el ganado. Con ello se 

busca mejorar las condiciones genéticas del ganado serrano, a fin de homologar un 

producto en la región.- El Economista, 59 U  y E 

Alertan por la pérdida de producción lechera.- México produce al día entre 16 y 

22% menos de leche por vaca que EU, Canadá e Israel, derivado de la diferencia 

en el acceso de tecnologías entre esos países, refirió Vicente Gómez, presidente 

de la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche). El País produce entre 35 y 38 

litros diarios por vaca, pero EU, Canadá e Israel llegan a 45 litros, informó. Dicha 

diferencia se debe a los alcances tecnológicos que tienen los otros países y de los 

que carece México, explicó Gómez. Esas naciones han invertido en el desarrollo 

genético, por lo que cuentan con un banco de información donde estudian las crías 

para conocer su nivel de producción.- Reforma, 5 Neg 

Caja Fuerte / TLC: ¿Por qué Guajardo moderó el optimismo? Por Luis Miguel 

González.- El acuerdo para el TLC 2.0 está muy cerca y muy lejos. EU no cede en 

los puntos cruciales, como son las reglas de origen para el sector automotriz y el 

sunset clause, esa cápsula de cianuro que pondría fin al acuerdo cada cinco años 
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en automático. Por eso, a quién le extraña que Ildefonso Guajardo emita señales 

que obligan a moderar el optimismo: "Avanza, avanza, pero no es fácil", dice. 

"Estamos tratando de hacer lo mejor, pero quedan muchas cuestiones pendientes". 

EU quiere que se incluya un sueldo mínimo de 15 dólares por hora en automotriz y 

autopartes, de acuerdo con el columnista canadiense Jeff Rubin. Esta exigencia 

cuenta con el apoyo de Canadá y tiene dedicatoria para México, donde los sueldos 

en el sector automotriz estarían en el rango de los 2 a los 5 dólares por hora. La 

delegación mexicana rechaza esta propuesta, entre otras cosas porque no acepta 

que la modernización del TLCAN se convierta en un mecanismo para que otros 

países intervengan en un asunto que el gobierno mexicano considera que es 

interno. El sector privado se opone a un alza de salarios tan radical. Otra de las 

exigencias de EU tiene que ver con la obligación de incorporar a los vehículos acero 

y aluminio producidos en la región norteamericana. En caso de no hacerlo, se 

activaría el arancel de "castigo" que Donald Trump anunció y que luego dejó en 

suspenso, subordinado a la marcha de las negociaciones.- El Economista, 119 Foro 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

EPN deja en herencia finanzas públicas frágiles: CEESP.- El Gobierno de 

Enrique Peña Nieto deja las finanzas públicas en la mayor condición de fragilidad, 

en al menos cuatro administraciones, aseguró Francisco Lelo de Larrea Padilla, 

subdirector de Investigación del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP). Esta fragilidad es un factor de riesgo si se asume que los tres candidatos 

punteros a la Presidencia cuentan entre sus planteamientos, con programas que 

pretenden generar más gasto, esgrimió. Durante su ponencia en el 3er Congreso 

de Economía del Tecnológico de Monterrey, detalló que, de prosperar los 

planteamientos de pensión universal que propone el candidato del PAN, los 

programas de becas de Morena y la creación del registro único de necesidades del 

PRI, dejarían en peores condiciones a las finanzas públicas. Este diagnóstico de 

vulnerabilidad fiscal fue identificado por los cinco miembros de la Junta de Gobierno 

del Banco de México (Banxico), tal como lo relata la Minuta 58, divulgada ayer, 

donde enfatizan que "el ajuste se ha dado basado en reducciones de inversión 

pública". – El Economista, 12 UE 
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Impone PRI IANI carnal.- El PRI en el Senado dio un madruguete para imponer en 

el INAI a dos incondicionales. Carlos Alberto Bonnin Erales y Blanca Lilia Ibarra 

Cadena fueron los designados para incorporarse al Instituto, mismo que hasta ayer 

ambos eran empleados de la propia Cámara alta. Con esta elección, el tricolor 

aumenta su influencia en el pleno del Instituto, conformado por siete integrantes, ya 

que los dos designados ocuparán las plazas que dejaron vacantes Ximena Puente, 

hoy candidata plurinominal por el PRI, y Areli Cano, quien brincó del InfoDF al INAI 

hace cuatro años y que en aquel entonces fue señalada como una cuota perredista. 

Senadores del PAN y el PRD, al igual que activistas, reprocharon que en la elección 

de los dos nuevos comisionados del INAI haya imperado un criterio de afinidad con 

el PRI. Puesto que con ello se incumple el objetivo de garantizar que el INAI esté a 

cargo de personas con conocimiento técnico e independencia. Reforma, PP y 4-A 

AMLO, sin estudio técnico sobre Santa Lucía: Presidencia.- Eduardo Sánchez, 

vocero de la Presidencia, expuso que el equipo de Andrés Manuel López Obrador 

no cuenta con estudios técnicos sobre la viabilidad de utilizar la base militar de 

Santa Lucía como terminal aérea. En conferencia en la residencia oficial de Los 

Pinos, junto con Roberto Ramírez de la Parra, director de la Comisión Nacional del 

Agua (Conagua), mostró el libro Sistema aeroportuario del Valle de México, de José 

María Riobóo Martín y Sergio Rubén Samaniego Huerta, autores de la propuesta 

de cancelar la construcción del nuevo aeropuerto. "Ellos mismos reconocen aquí, 

en la página 83, que no tienen estudios que sustenten su dicho, igual que lo que ha 

dicho Roberto en la reunión en que él participó. Hay una expresión sincera de que 

no existen tales estudios. "Esto es una posición a priori, es decir, una posición antes 

de, y para poder tener una posición robusta se requieren estudios, como dice aquí, 

hacer un peritaje técnico, cosa que no existe", resaltó el portavoz.- Milenio, 6 Política 
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Avala Senado comisionados a modo 

carna 
Abandonan la sesión 
panistas y perredistas; 
PT-Morena se queda 
y permite el quórum 

ROLANDO HERRERA 

Y ANTONIO BARANDA 

El PRI en el Senado dio un 
madrugue te paraúnponer en 
el INAI a dos incondicionales. 

Carlos Alberto Bonnin 
Erales y Blanca Lilia Ibarra 
Cadena fueron los designa
dos para incorporarse al Ins
tituto. Hasta ayer, ambos eran 
empleados de la propia Cá
mara alta. 

Con esta elección, el tri
color aumenta su influencia 
en el pleno del Instituto, con
formado por siete integran
tes, ya que los dos designados 
ocuparán las plazas que deja
ron vacantes Ximena Puen
te, hoy candidata plurinomi
nal por el PRI, y Areli Cano, 
quien brincó del InfoDF al 
INAI hace cuatro años y que 
en aquel entonces fue señala
da como una cuota perredista. 

La elección de los nuevos 

comisionados se realizó a las 
3:30 de la madrugada, luego 
de que el astmto fuera inclui
do de última hora en la sesión 
y tras el abandono del pleno 
de los legisladores del PAN y 
el P~ quienes pretendieron 
romper el quórum 

Antes de su salida, los 
frentistas intentaron conven
cer a una decena de senado
tes del PT-Morena de hacer 
lo propio, romper el quórum 
y evitar la designación, pero 
estos últimos decidieron que
darse en sus escaños. 

"¡El PRI y Morena son un 
Primor, y de eso todo mun
do se ha dado cuenta!", gritó 
desde la tribuna el coordina
dor de los senadores panistas, 
Fernando Herrera. 

Luis Sánchez, coordina
dor de los perredistas, acusó 
que la mayoría priista y sus 
aliados estaban incurriendo 
en un conflicto de intereses 
al elegir a los ahora nuevos 
integrantes del INAI porque 
Bonnin Erales era el titular de 
la Unidad de Transparencia 
del propio Senado, e Ibarra 
Cadena, directora del Canal 

1 Pepe, Margarita. Ricardo, Andrés y Jaime son los 
protagonistas del promociona l. 

Entran niños a defender 
la reforma educativa 
ISABELLA GONZÁLEZ 

La organización Mexicanos 
Primero lanzó un spot en el 
que cinco niños piden que la 
transformación de la educa
ción no se detenga. 

Los niños tienen Los 
nombres de pila de los can
didatos a la Presidencia y es
tán vestidos como ellos. 

El pequeño Andrés, con 
acento tropical, indica que 
quiere que a los maestros les 
hagan exámenes como se los 
hacen a los niños. 

"Quiero una educación 
que no la tenga ni Obama'', 
dice el menor, ataviado con 
una guayabera, en el video 
que la asociación difundirá a 
partir de hoy en redes socia
les, televisión y cines. 

"Que los maestros no se 
preparen es insulting and 
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unacceptable", dice el niño 
Ricardo, güero, de pelo a ra
pe, en el video. 

Pepe, un niño bien pei
nado, señala que los profeso
res de México deben ser tm 
ejemplo para todos: "Quiero 
que mis maestros se prepa
ren como Yo Mero", explica 
usando los términos de José 
Antonio Meade. 

En medio de un bai
le norteño y con chalequi
to de cuero,. Jaime pide que 
la transformación educativa 
avance. 

Finalmente, la pequeña 
Margarita, con rebozo azul, 
manifiesta que el cambio 
en las escuelas no se debe 
echar atrás. 

En entrevista con RE
FORMA, el presidente de 
Mexicanos Primero, David 
Calderón, llamó a compro
meterse con los niños en una 
mejor educación. 

PÁGINA 12 

del Congreso. 
"Bonnin y Blanca Lilia 

Ibarra tienen una filia hacia el 
PRI; lo podemos demostrar. 
No solamente se sustituyó a 
Ximena Puente, que era pro 
prüsta, sino que ahora tiene el 
PRI dos integrantes más ahí 
que le van a servir para pro
tegerle las espaldas en lo que 
viene'', dijo Sánchez. 

La politóloga Denise 
Dresser afirmó que el Sena
do designó a dos comisio
nados "muy priistas'', pues 
Bonnin es mano derecha de 
la titular de la Función Pú
blica, Arely Gómez, e Ibarra 
es cercana al coordinador del 
PRI, Emilio Gamboa 

El activista Alfredo Le
cona acusó que Gamboa y el 
Senado siguen destruyendo 
aliNAI. 

"Ah, y el @PT_Morena 
les dio el quórum para hacer
lo. Para que @lopezobrador_ 
siga diciendo que la sociedad 
civil convirtió al 'instituto de 
la transparencia' en tapade
ra", acusó en redes sociales. 

PÁGINA4 

Cae narcoedil en Morelos 
BENrrO JIMENEZ 

Policías y agentes ministe
riales de Morelos detuvieron 
ayer al Alcalde con licencia 
de Tlaquiltenango, Morelos, 
Enrique Alonso Plascencia. 

La autoridad lo ~cusa del 
homicidio de Adán Avila, eje
cutado el17 de abril, y de li
derar una célula de la organi
zación delictiva Los Rojos en 
ese Municipio. 

Alonso Plascencia fue 
capturado ayer en Zacatepec 
luego de que un juez hbrara 
una orden de aprehensión en 
su contra por la ejecución de 
Ávila, basado en testimonios 
que señalan al Alcalde como 
qtúen ordenó el crimen. 

De acuerdo con las car
petas de investigación, el fun
cionario, de filiación perre
dista, es compadre de Santia
go Mazarí, alias "El Carrete'', 
líder del grupo criminal Los 
Rojos en Morelos. 

Previo a su captura, el20 
de abril en Tlaquiltenango 
fueron detenidos ocho suje
tos y dos menores de edad en 
posesión de drogas y armas 
de fuego, informaron el fi~al 
de Morelos, U riel Carmona, y 
Alberto Capella, Comisiona
do de Seguridad estatal. 

De esta detención, el juez 
determinó la prisión preven-

1 REFORMA reveló en marzo 
la red de Alcaldes que con
trolaba "El Carrete". 

tiva para los adultos, vincu
lados con Los Rojos. En sus 
declaraciones afirmaron que 
Alonso Plascencia es líder de 
esa agrupación criminal en 
Tlaquiltenango. 

En meses pasados, cuan
do aún se desempeñaba co
mo Alcalde, el hoy detenido 
se opuso a la operación del 
Mando Único en ese Munici
pio, recordó el Comisionado 
de Seguridad estatal, Alber
to Capella 

PÁGINA 13 

Da CFE en charola de plata 
oootra licitación a lUSA 
MAYELA CÓRDOBA 

Sin importar la investiga
ción de la Comisión Federal 
de Competencia Económica 
(Cofece) por prácticas mono
pólicas absolutas en el mer
cado de medidores de con
sumo de luz, la CFE asignó 
ayer contratos por un millón 
766 mil 309 equipos a dos 
empresas vinculadas a Car
los Peralta. 

La compañía lUSA, de 
Carlos Peralta, y Controles 
y Medidores Especializados 
(Conymed) -también vincu
lada al empresario- mono
polizaron nuevamente la Li
citación de medidores de ba
ja tensión de la CFE por un 
monto conjunto de mil 972 

millones de pesos. 
lUSA obtuvo contratos 

por mil367 millones de pesos 
para medidores monofásicos 
y trifásicos. 

En medidores bifásicos 
sólo participó Conymed, pro
piedad de Andrés Tort Rive
ra, cuñado de Carlos Peralta, 
que ganó todas las partidas 
por un monto de 605.8 mi
llones de pesos. 

A pesar de que estas em
presas han ganado desde 
2013, la CFE aseguró que en 
esta ocasión fomentó la com
petencia 

Si bien participaron cin
co finnas, dos fueron desca
lificadas por incumplir aspec
tos técnicos, y una más no ga
nó una sola partida 
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, Los presideÍ1tes 
de ambos países 
.se reunieron , ' 

.. ayer en laZona 
" Desmilitarizada 
para iniciar 
conversaCiones. 
A28 
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Emilio Azcárraga Jean 

HUGO DESCARGA 
CONTRA OSORIO 
Séj,nchez no confía en 
el trabajo del estratega , 
colombiano y quiere a un 
mexicano en el puesto. D1 

.; ¡ iii t,'§lli4o f:i 

Presidente del Consejo de Administración de Grupo Televisa 

"México no se puede 
reinventar cada 6 años" 
• Defíende las reformas y se pronuncia a favor del nuevo aeropuerto' 
• Necesario, modificar ley electoral; "es anticuada y rígida", asegura 

DAVID APONTE 
- david.aponte@eluniversal.com.mx 

E millo Azcárraga Jean, presi
dente del Consejo de Admi
nistración de Grupo Televi

sa, dice que México "no puede rein
ventarsecada seis años". 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, defiende las reformas avaladas 
en esta administración, en especial 
la de telecomunicaciones, al asegu
rar que ha abierto la competencia y 
que comienza a verse el avance. 

Respecto a si está de acuerdo con 
la propuesta del candidato presi
dencial Andrés Manuel López 

Candidatos a la 
CDMX, en contra 
de dar amnistía 
a criminales 
• Cinco de los siete aspirantes 
acuden al debate organizado 
por EL UNIVERSAL; marihuana y 
COllUpciÓn, temas que discutieron 

En el debate organizado por EL UNI
VERSAL, cinco de los siete candida
tos a la jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México rechazaron otor
gar amnistía a delincuentes para re
ducir los índices de delincuencia. 

Al encuentro acudieron Mikel 
Arriola, del PRl; Mariana Boy, del 
PVEM; Purificación Carpinteyro, de 
Nueva Alianza; la independiente Lo-

• 

El Universal 
Año 101. ' 
Número 36,690 
CDMX 134 páginas 
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ción del nuevoaeropuerto, conside
ra que es necesario cierto grado de 
continuidad en lo que se hace y se 
pronuncia a favor de revisar cual
quier asignación de obra en que se 
involucren recursos públicos. 

ENTREVISTA 
De lo electoral, afirma que Tele

visa no tiene favorito para la elec-. 
ción presidencial del 1 de julio. 

"El papel de Televisa, como em
presa líder en información, es ofre
cer a sus audiencias elementos para 

que uno ,ex-
pone Azcárraga Jean. 

Argumenta que han dado lUla co
bertura imparcial y abrieron sus ca
nales Las Estrellas.y Foro TV para 
transmitir el primer debate. 

Opina que es necesaria una refor
ma electoral, puesto que el modelo 
que se tiene de 2006 es muy "an
ticuado y rígido", y que los más de 53 
millones de spots no le sirven a na
die, ni a partidos ni a ciudadanos. 

Tras una reunión del Consejo de 
Administración de Grupo Televisa, 
destaca que la empresa tiene una 
posición financiera sana y sólida 

NACIÓN A6 

AMLO: quitaré 
el negocio de 
gasolinas ala 
mafia del poder 

MISAEL ZAVALA Enviado 
-politica@eluniversal.com.mx 

... Parral, Cbih.- Andrés Ma
nuelLópez Obrador, candidato de la 
coalición Juntos Haremos Historia, 
respondi§ a empresariosgasoline
ros que, de gán.ar' la elección presF 
dencial, aplicará su plan energético, 
que considera quitar el negocio de 
importación de gasolinas a la "ma
fia del poder". 

Luego de que empresarios de ese 
ramo advirtieran que su propuesta 
de dar marcha atrás a la reforma 
energética frenaría inversiones, el 
tabasqueño precisó: "La compra de 
gasolina cuesta SOO mil millones de 
pesos al año, estamos comprando 
600 mil barriles diarios, es un ne-

unos 
"Ese es su punto de vista [de los 

gasolineros], yo los respeto" pero 
creo que los del PRl y los del PAN le 
han hecho mucho daño al pueblo 
por los aumentos a los precios de los 
combustibles y gasolinas", afirmó. 

. NACIÓN A12 

• ¿Quién vive en los depas 
de López Obrador? AS 

• Meade: sí hay que tenerle 
miedo al tabasqueño. A16 

• Anaya: votaría por Margarita 
Zavala si no fuera candidato. Ala 

Debatieron Mikel Arriola, Mariana Boy, Purificación Carpinteyro, Lorena dsomio y Marco Rascón. Dos sillas quedaron 
vacías, la de Oaudia Sheinbaum, que declinó la invitación, y la de Alejandra Barrales, que canceló en el último momento. 

rena Osomo y Marco Rascón, del 
Partido Humanista, quienes a lo·lar
go de dos horas expusieron sus pro
puestas , en materia de seguridad, 
combate a la corrupción y desarrollo 
inmobiliario, y discreparon sobre le
galizar la marihuana con fines de sa-
1ud y recreativos. 

coalición Juntos Haremos Historia, 
y de Alejandra Barrales, de la alianza 
Por la Ciudad al Frente, quien un par 
de horas antes del debate notificó 
que no asistiria Las acusaron, junto 
a sus partidos, de ser las principales 
causantes del la grave situación de 

inseguridad y del crecimientO dese 
medido del . desarrollo inmobiliario 
irregular que hay en la capital. 

El debate fue moderado por el pe
riodista Héctor de Mauleón y la po
litóloga Heidi Osuna Redacción 

METRÓPOLI Cl. C4 y es 

Los candidatos criticaron lainasis
tencia de Claudia Sheinbaum, de la 

PERDON A DELINCUENTES. EXTRAORDINARIAMENTE OTII.: CASTRESANA A20 

NACION 
Carlos Loret de Mola A8 Luis Herrera-Lasso 
Elisa Alanís . A11 Guillermo Ruiz 
Alejandro Hope A13 Juan Pablo Castañón 
Chrlstopher Domfnguez A18 Carlos Heredia 
Raúl ROdríguez A20 Ulrich Richter 
Osear Mario Beteta . A21 Beatriz Mojiea 

A26 
A26 
A26 
A27 
A27 
A27 

.Andrew Selee 
"La corrupción y la violencia des
medida existen porque hay opor
tunidad de ganancia y poca ca
pacidad real de sancionarla". 
OPlNIÓN A27 
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Exigen seguir 
búsqueda de 
estudiantes 
de cine 
• Miles marchan en Gnadalajara 
por los desaparecidos; ni familia 
ni o~ores aceptan que 
hayan sido disueltos en ácido 

RAÚL TORRES Corresponsal 
-estados@elulliversal.com.mx 

re: 
Guadalajara, JaI.- Más de 12 
mil personas marcharon en Gua
dalajara y reclamaron al gobierno 
de Jalisco no tener pruebas con
tundentes de la muerte de los tres 
estudiantes de cine. 

Aseguraron que para ellos no 
están muertos y exigen que se les 
busque y aparezcan con vida. 

Jesús Medina, de la Federación 
de Estudiantes Universitarios de 
la UdeG, dijo que los familiares no 
reconocen los resultados de la in
vestigación, que conduyeronque 
los estudiantes fueron asesinados 
y disueltos en ácido • 

ESTADOS A22 

Sacerdote fue 
golpeado y 
murió de infarto 
Texto: JUSTINO MIRANDA 

La Subprocuraduríá Espe
cializada en Investigación de 
Delincuencia Organizada, 
de la PGR, atrajo la investi
gación por el secuestro y 
muerte del sacerdote Moisés 
Fabila, de 84 añós. El fiscal 
de Morelos informó que el 
cura falleció de un infarto, 
mientras que un reporte po
licialdice que fue porgolpes. 

ESTADOS A22 

• Hallan muerta a secuestrada 
en escuela de Acapulco. Aa2 

DIVISAS 
VE NTA 

DOLAR $19.15 
EURO $23.10 

\ 
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ESPAÑA: INDIGNA RIDICULA SENTENCIA CONTRA LA MANADA 

Al grito de "no es abuso, es violáción", miles de personas y colectivos feministas se manifestaron en varias ciudades españolas (Madrid, en la imagen) para 
expresar su repudio a la sentencia de la Audiencia Provincial de Navarra contra cinco jóvenes. Los hechos ocurrieron en las tradicionales fiestas de San Fermín, 
en 2016, cuando la víctima, entonces de 18 años, se topó en la" madrugada con cinco sujetos ebrios que abusaron de ella y grabaron el ataque. Cuatro jueces, 
entre ellos una mujer, hallaron culpables a los acusados del delito de agresión sexúal, pero no de violación _ FotoAp 

• Escucha Córdova"preocupaciones" de 800 empresarios 

Sondea la 

candidato: 
• "Puede haber retiro, pero el tiempo de las alianzas ya pasó" 
• Si alguno desiste, los votos no serán transferidos a otro, puntualiza 

" . • Garantiza' resultados del conteó rápido la noche del primero de julio 

• La Audiencia de Navarra 
cataloga la violación de 
una joven sólo como 
" agresión sexual grupal" 

• I mpone a 5 victimarios 
condena de 9 años, en lugar 
de 22, como marca la ley 

• Desdeña un juez que 
hubiera grabación del 
ataque; sólo vio · "jolgorio" 

~. G. TESA, CORRESPONSAl. • 28 " 

AMLO:·ni Oaro 
Video ni "Nettlix 
harán eco a la 
guerra. sucia 
• "Al igual" que Cinépolis, 
no difundirán documental 
sobre populismo en AL" . 

• "Sólo falta que decida 
una televisora de paga" 

-Acepta Meade 
que la política 
de seguridad no 
ha funcionado 
• AIlte empresarios 
convoca a decir "sí a la 
ley y no a la amnistía" 

• Acusa a López Obrador 
de ser "opaco" en 
los gastos de campaña 

JuUA LE Duc, CO~PONSAL • 4 

Anaya:. votaría 
por Margarita 
Zavalasi yo no 
fuera aspirante 
• "El panista habla bornto, 
pero también es importante 
que aborde la honestidad" , 
señala la independiente 

_ROBERTO __ Go_NZÁlEZ __ AMADO __ R _____ - 3 NÉSTOR J_ y CARlos GARCíA 



UYUILI ' 
Al borde d~ un ataque de 
nervios los capitanes de 
empresa buscan ya que ' 
un candidato decline. 
¿Quién será? 

"¿Hasta cuándo . 
segUIremos, en 

" un paIs 'que no 
protege a sus 
hijos?" : Del Paso 

• Marchan miles y ponen 
en teladejuicio la versión ' 
oficial del asesmato de los 
tres estudiántes de cine 

!JAN C. PAlmA¡ C<lEPONSAJ..13 y 14 

Cerca, el acuerdq 
sobre elTLCAN: 
Videgaray; aún 

, falta: " Guajardo 

• "Avances significativos" , 
en las reglas de origen 

,para autos, revelaCanad~ 

____ ~ ______ ~ __ .22 

,Banorte: ,al alza 
la demanda de ' ' 
crédito, pese a " 
la ' incertidumbre 
• Trabajaremos con quien 
triunfe en las elecciones, 
expresa Ramúez Miguel 

_1~ __ R~~_· _~ ____ ~ ____ .23 
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HOMENAJE AL IMSS POR SUS 75 AÑOS 

El Senado reconoció la labor del Instituto, Mexicano del Seguro Social durante una sesión solemne, en la que Tuffic Miguel Ortega, director del organismo, ", 
recalcó que éste se mantiene sólido, a la vanguardia médica y con servicio a 74 millones de derechohabientes. Resaltó que la fortaleza financiera de la 
institución le permitió pasar de números rojos a negros, además de lograr un superMítde 16 mil millones de pesos en los reCientes dos años. Al acto 

, acudió como representante presidencial el secretario de Salud, José Narro Robles. Foto Yazmín Ortega Corté,s 
VICTOR BAWNAS y AtaEA 8EcfRRJL , • 37 , 

, " 

• Presidencia y el titular de Conaguadan Su.s argumentos 

. "~ ' qmeo 

• "Los estudios para co~'~truirloen Texcoco datan de hace 20 añós" 
, ' .. . . . . . 

• Obras hidráulicas en ruta ' beneficiarán al oriente del valle de México ," 
• "Impulsores de una terminal en Santa Lucía, sin análisis de viabilidad" 

_ANGáJcA_' __ E~NC_lso _________ .19 
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RESPONDE PEÑA 
NIETO A TRUMP
“Podremos tener 
diferencias, pero el 
futbol nos une” P. 14

PUEDE PASAR PRESO 
EL RESTO DE SU VIDA
Declaran a Bill Cosby 
culpable de tres cargos 
de agresión sexual P. 54
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LA CDH DE JALISCO 
ABOGA POR... LA TÍA
Difícil de creer: la Comisión de De-
rechos Humanos de Jalisco pide a 
la Fiscalía de la entidad regresar la 
veintena de “estéticas masculinas” 
y los bienes inmuebles asegurados 
a la lenona que prestó una fi nca a 
los jóvenes cineastas que fueron 
atrozmente asesinados.

Es Edna Judith Aceves, que ofrecía 
masajes en locales como el Jimmy’s 
donde, con anuncios en internet y 
la Sección Amarilla, invita a “pasar 
el momento más agradable que te 
puedas imaginar” con prostitutas 
exhibidas en lencería para “disfrutar 
con nosotras de un rico masaje y algo 
más...”, tía de una de las víctimas, 
que prestó La Cabaña para que 
su sobrino y sus dos compañeros 
realizaran un corto de terror.

El predio es de su yerno apodado 
El Cholo, desertor de una banda 
criminal y fundador de otra, a 
quien la pandilla original buscaba 
para asesinarlo.

Además de la devolución de sus 
giros negros, Derechos Humanos 
estatal dictó “medidas cautelares” 
para que cualquier autoridad se 
abstenga de hacer comentarios 
sobre la señora... 

Gane quien gane, Conagua confía en que prosiga el proyecto en el vaso de Texcoco

AMLO, sin estudio 
técnico sobre Santa 
Lucía: Presidencia

Marchan en Jalisco

Devolver 
estéticas a 
tía lenona, 
pide CEDH
Caen presunto asesino de 
ombudsman de BCS y un 
operador de los Beltrán

ASPIRANTE A DIPUTADO

Capturan a munícipe de 
Morelos; lo acusan de ser 
capo de Rojos   P. 18 A 22

Reforma fi scal en EU

Descartan 
fuga masiva 
de empresas 
en México

Invierte Bosch 120 mdd en 
nueva planta en Celaya; 
estará lista en 2019 P. 28

INSÓLITO Y CORDIAL ENCUENTRO. El líder norcoreano, Kim Jong-un, se convirtió 
en el primer gobernante de su país en cruzar al sur desde la guerra de mediados 
del siglo pasado, y lo hizo de la mano del presidente Moon Jae-in. Foto: Reuters P. 44

 En aras de la libertad de expresión, el INE rechaza bajar spots del miedo  P. 6 A 1O

“DE NO SER 
CANDIDATO, 
HUBIERA 
APOYADO A 
MARGARITA”

PALOMEA A 
MODERADORES, 
AUNQUE NO 
LO VEAN “CON 
BUENOS OJOS”

“ANDRÉS 
MANUEL, 
COMPAÑERO 
DE VIAJE DE 
VIOLENTOS”

PLANTEA 
OFICINA DE 
ÉTICA EN EL 
GOBIERNO 
FEDERAL

EN DÍAS,  LA 
INICIATIVA 
PARA EL 
MOCHE DE 
MANOS

DÍEZ MORODO: UN 
SUEÑO CONCRETADO
La Casa de México en 
España, inspirada en la 
historia de su padre P. 49
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BILL COSBY ES CULPABLE 
El comediante fue declarado culpable de drogar 
y abusar sexualmente de una mujer en 2004, por 
lo que podría recibir una condena de 30 años. 

PÁGINA 9 

.. 
CELEBRAN A 
REFERENTE 
DEL GRABADO 
El Museo Nacional de la Es
tampa expondrá los 35 años 
de historia del Taller Gráfica 
Bordes, por donde pasaron 
Rojo, Cuevas, Toledo y Giro
nella, entre otros. 

EXCELSIOR t')pIIIHHI 
Pasca l Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias ,. 
:JOrgeF~nctez -Menén_dez'~=-_~ 
José Rubinstein 12 
José Elfas Romero Apis 12 
Clara sc¡;e;;;-- - - oo - - - 13 
Yuriria Sierra n 
Joselo -----FuNCIÓNIi 

JAJL [11111. 

'. Educ;an con 
cómics sobre 
la obesidad 
Con historietas 
que se repartirán 
en consultorios, 
un laboratorio 
busca. impulsar 
la prevención. 

PRIMEAA I PÁG. 18 

ENTREVISTA CON ARISTÓTELES SANDOVAL 

Jalisco implica a tía 
en triple asesinatO.f1 

' . ~ 

Edna Judith UN", familiar de uno de los tres estudiantes desintegrados en 
ácido, alteró la escena del crimen y entorpeció la indagatoria: gobernador 

DE LA REDACCiÓN 

Una de las principales per
sonas investigadas por el 
secuestro, asesinato y dIsolu
ción en ácido de los tres estu
diantes de cine en Jalisco es tía 
de una de las víctimás, sostu
vo el gobernador. Aristóteles 
Sandoval. 

La mujer, identificada 
como Edna Judith "N", em
parentada con Javier Salo
món Aceves Gastélum, fue 

quien alertó a la policía sobre 
la mUerte de los jóvenes, pero 
antes se tomó cinco horas 
para alterar la escena del cri
men, sefíaló el mandatario en 
entrevista con Pascal Beltrán 
del Río para Imagen Radio. 
. "La frialdad con la que se 
condujo. haber manipulado 
las pruebas, Involucrado a su 
sobrino, no tiene nombre", 
aseguró. Detalló que la sospe
chosa entorpeció la Investiga
clón al aportar datos falsos. 

I~~O~ E}(.,I~AR, PERI:.,DO ORDINARIO I 
. . 

En tanto. miles de perso
nas marcharon ayer en Gua
dalajara para exigir justicia en 
el caso de los tres estudiantes 
asesinados y que se encuentre 
a otros desaparecidos. 

Francisco Ramírez. exper
to en sicología criminal de la 
Universidad de Guadalaja
ra, sefíaló que el rapero QBA 
presenta un perfil sic apático 
y una personalidad antisocial. 

- Con información de Adrtana Luna 

PRIMERA l PAGINA 23 

POLEMIZAN 
POR CURA 
MUERTO 

SE ATORA OTRA · 
DESAPARICiÓN 
Familiares de los seis . 
jóvenes desaparecF-

. dos en Oaxaca de
nunciaron que la Pro
curaduría de Tlaxcala 
les informó que no 
hay avances en las 
pesquisas. 

PRIMERA I PÁGINA 24 . 

SE DISPARAN 
MEDICINAS 
Los medicamentos 
subieron 7.4% anual 
en marzo y algunos 
antibióticos hasta 
30% en la COMX. 

Congreso trabaja 
fuero y arraigo a 
marchas forzadas 

La Iglesia y Morelos 
t ienen versiones 
encontradas sobre el 
párroco secuestrado. 

PÁGINA 25 
PÁGINA10 . 

En las horas finales del perio
do ordinario, el Senado traba
ja a marchas forzadas el aval a 
la eliminación del fuero. 

Los legisladores detecta
ron cinco zonas de riesgo en 
la minuta de la Cámara de Di
putados, por lo que formaron 
un grupo técnico de trabajo 
para hacer los cambios nece
sarios y presentar un proyecto 
de dictamen a la brevedad. 

En tanto, los diputados 
aprobaron, sin discusio
nes, desaparecer la figura del 

CRITICAN CAMBIO A 
LEY DE DERECHOS 
DE AUTOR 
Cibernautas alertaron que la re
fo rma avalada por el Senado vu l
nera la li bre expresión de ideas. 

PRIMERA I pAGINA 16 

arraigo, pero aún se requiere 
la aprobación del Senado. 

- Lerlcla Robles de la Rosa. Andrea 

Meraz y frika de la Luz 

PRIMERA I PÁGINAS 10 Y 22 

ACUSAN ALIANZA PRI-MORENA 
PARA LOS RELEVOS DEL INAI 
Entre seña lamientos del PAN yel PRO, el Senado 
eligió ayer a Carlos Bonnin y a Blanca Lil ia Ibarra. 

PRIMERA I pAGINA t6 

" DESTINO' ~> 
2018 

FALTAN 65 DíAS PARA LA ELECCiÓN 

MEADE:ELCRIMEN 
YA REBASÓ A LA 
ESTRATEGIA 

PRIMERA I PÁGINA 5 

ACUSACIONES 
NO LE QUITAN EL 
SUEÑOAANAYA 

PRIMERA I PÁGINA 5 

LA VIOLENCIA SE 
DEBE A CRISIS 
SOCIAL:AMLO 

PRIMERA I PÁGINA 4 

, . ". 

ZAVALA VALORA . ¡ 

EL BRONCO ALISTA 
SU INICIATIVA PARA 
MOCHAR MANOS 

PRIMERA I PÁGINA f:, 

LLAMAR AL VOTO 
UT!LASU FAVOR 

PRIMERA I PÁGINA 6 

EXHIBEN PUBLICIDAD PIRATA 
La Secretaría de Movilidad de la COMX dijo a 
Imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva que la 
publicidad en camiones sobre la serie Populismo 
en América Latina no t iene permisos. 

PRIMERA I PÁGINA 9 

... 
'-
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OPINIÓN

Aumento al salario 
mínimo, en puerta
Enrique Campos p7

Turbaciones en el 
Senado
Alberto Aguirre  p94

Gobierno federal dejará finanzas públicas en estado 
de fragilidad; deuda pública subió 80%: CEESP. p12

HAY CONDICIONES absolutas para un proceso 
electoral seguro: Alfonso Navarrete Prida. p96
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CNH ALISTA LICITACIÓN PARA OCTUBRE; OBTENDRÁ 870 MDD

Buscan socios para 
Pemex en 7 bloques
 Producirán al día 58,000 
barriles en 26 campos.

 Se suma a rondas 3.2 y 3.3 
pendientes en este año.

Karol 
García  

p26

EU frena TLC 
con nuevas 
condiciones
 Propone fijar en 40% 

contenido regional y que 
se paguen altos salarios.
 Guajardo reconoce 

que hay muchos temas 
pendientes de definir.

 en primer plano p4-5

CARENCIAS IMPULSAN 
CRIMEN VS JÓVENES
Relatora de la CIDH señala 
que la impunidad estructu-
ral y la ausencia del Estado 
abonan a la alta tasa de 
homicidios que impacta en 
la población joven. p92-93

POLÍTICA Y SOCIEDAD

TIPO DE CAMBIO COTIZABA 

$18.78
POR DÓLAR
anoche en operaciones 
electrónicas; el interbancario 
ayer cerró en 18.86 pesos 
por dólar ante el optimismo 
sobre el TLCAN. tep4

Hay riesgo de 
volatilidad tras 
elección: Banxico
 Periodo poselectoral 

influiría en tipo de 
cambio.
  Guerra comercial, otro 

factor, advierte el banco.
 valores y dinero p6

DESEMPLEO EN MARZO 
TOCA PISO HISTÓRICO

EMPRESAS Y NEGOCIOS

La tasa de desempleo para el mes de marzo, reportada ayer por el Inegi, es la más 
baja de los últimos 12 años. Pese al descenso del indicador, las tasas complementa-
rias como la informalidad y la subocupación se mantienen elevadas.  p27

México: tasas de desocupación* 
(% PEA)

3.52

3.48

3.28
3.34

3.46

3.35

2017 2018
EM SM MJ N FJ OA A D

FUENTE: INEGI *Cifras desestacionalizadas

Desocupación en los estados
(% DE LA PEA - A MARZO DEL 2018)

 ESTADOS CON ALTO ÍNDICE

 ESTADOS CON TASA BAJA

Tabasco 7.60
México 4.47
Durango 4.44
Coahuila 4.03
Tamaulipas 3.98

Chiapas 2.04
Yucatán 1.94
Morelos 1.91
Oaxaca 1.32
Guerrero 1.24

3.24

En el último año, la desocupación ha ido 
a la baja, pese al repunte cíclico de los 
últimos meses de cada año, que pierde 
vigor conforme avanzan los meses. 

BEZOS SE LLEVÓ 
AL BOLSILLO 
12,000 MDD  
EN UN DÍA
Las ganancias trimes-
trales de Amazon se 
duplicaron; sus ac-
ciones subieron ayer 
3.96%  en la Bolsa de 
Nueva York. tep10

Fortuna de Jeff Bezos
(Dólares)

fuente: bloomberg
may jun jul ago sep oct nov dic ene feb mar abr
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Abril 26: Bezos suma 
134,000 mdd
en su fortuna total
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DESDE QUE MARY SHELLEY dio vida a Frankenstein en 1818, el monstruo más popular de 
la literatura sigue vigente; el origen de la vida y los límites de la ciencia siguen causando interro-
gantes en la actualidad, más aún con los temas de la clonación y la inteligencia artificial.

[Suplemento especial en páginas centrales]

Balconean Fox y FCH 
megapensión de Olga 

Sánchez que va por pluri 

ES 53 MIL PESOS MAYOR QUE LA DE EXMANDATARIOS

Por María Cabadas
CALDERÓN CRITICA que exministra y candidata a senado-
ra reciba la subvención más costosa del país desde 2015; pide 
congruencia con la austeridad que pregona López Obrador 

CUESTIONA FOX si a ella y a sus cercanos también les quita-
rá el apoyo para financiar desarrollo que él plantea; cobra $258 
mil al mes, además de dinero para alimentos, coches... pág. 3

Morena, sin estudios de viabilidad para 
aeropuerto en Santa Lucía: Conagua
Roberto Ramírez, director de la Comisión Nacional del Agua, señala que el proyecto 
hidráulico del NAIM garantiza una captación de 24.5 millones de metros cúbicos, que 
evita inundaciones; los estudios de viabilidad de Texcoco se realizaron desde hace 20 
años, afirma; para propuesta de AMLO no se ha hecho ningún análisis, destaca. pág.10

La bolsa de privilegios 
La exministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación es la apuesta del candidato de Morena 
para la Secretaría de Gobernación y para una senaduría plurinominal. De acuerdo con la respuesta 

a una solicitud de información, Sánchez Cordero recibe:  

Vicente Fox Quesada 
@VicenteFoxQue
Oye, @lopezobrador_ ¿también a Olga le vas a quitar su 
pensión? Que es el doble que la mía, por cierto. ¿Le vas a 
quitar la pensión a tus cercanos también o sólo es venganza 
contra mí?

Felipe Calderón 
@FelipeCalderon
Exministra que recibe la pensión más costosa del país, mu-
cho muy superior a la de los expresidentes de la República, 
y ni ha renunciado a ella, según las enseñanzas de @lope-
zobrador_ , ni la ha donado. Tantita congruencia por favor

BENEFICIOS
Pensión: $258 mil mensuales.
Jubilación del ISSSTE: $25 mil 
mensuales.
Aguinaldo: $344 mil.

Ayuda de 4 trabajadores 
pagados por la Corte.
Dos vehículos asignados que 
podrán ser sustituidos cada cua-
tro años y gastos de reparación.

Pago de telefonía celular. 
Apoyo de gastos de 
alimentación.
Seguro de gastos médicos 
mayores.

DISPARA VIOLENCIA EN JALISCO 
DIVISIÓN DE CJNG, AFIRMA SALES
»Escisión del cártel, comandada por El Cholo, ha aumentado 
incidencia delictiva en año y medio, asegura el Comisionado 
Nacional de Seguridad; los focos rojos son Guadalajara, Tlaque-
paque, Zapopan y Tonalá; trabaja con la Fiscalía estatal en la ubi-
cación de objetivos criminales pág. 8

ABREN COREAS 
UN CAPÍTULO  

HISTÓRICO  
CON CUMBRE

ES LA PRIMERA reunión 
entre los líderes de las dos 

naciones en 11 años y la 
tercera de la historia; Kim 

Jong-un y Moon Jae-in 
dialogan sobre un posible 

acuerdo de paz permanente 
que ponga fin a la guerra 
técnica que mantienen; 

también hablan de los pasos 
para la desnuclearización 

de Corea del Norte. pág. 21 KIM Jong-un y Moon 
Jae-in, ayer.
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Ilustración>Norberto Carrasco>La Razón
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Con Sheinbaum, aquí
mandará AMLO: Rascón

FARSA. La Ley Fintech no protege íntegramente a usuarios de tecnología fi nanciera; no garantiza recuperación de inversiones| 24

E S C R I B E N

JOSÉ FERNÁNDEZ SANTILLÁN UNO

JUAN MANUEL ASAI DOS

RAFAEL CARDONA TRES

ISIDRO PEDRAZA CUATRO

JOSÉ CARLOS CASTAÑEDA CUATRO

CLAUDIA VILLEGAS 26

JULIO BRITO A. 26

FRAN RUIZ 28

LA ESQUINA

Al cuarto para las 12, el Congreso está sacando 
de la congeladora temas de una importante 
agenda: La ley sobre publicidad gubernamental, 
eliminación del fuero y del arraigo, estos dos 
últimos considerados por la ciudadanía puntos 
sensibles. La Suprema Corte tuvo que ponerles 
un ultimátum para que legislaran. ¿No podrían 
repetir la receta para designar ya a los fi scales 
general y anticorrupción?

NACIONAL | 4 y 5

Multitudinaria 
marcha en Jalisco exige 
seguridad; el Presidente 
está indignado por los 
hechos, dice su vocero 
Eduardo Sánchez
[ RICARDO GÓMEZ Y CECILIA TÉLLEZ ]

MUNDO | 28

Indignación en 
España por la 
risible sentencia 
a La manada; 
protestan miles 
en las principales 
ciudades capitales

NACIONAL | 11

El Senado rinde 
homenaje al IMSS 
por sus 75 años de 
vida; es la institución 
social más grande de 
América Latina
[ ALEJANDRO PÁEZ ]

ACADEMIA | 22

El mexicano Raúl 
Rojas lidera un equipo 
de expertos en Europa 
para hacer más 
eficientes los vehículos 
autónomos
[ ISAAC TORRES CRUZ ]

[ ALEJANDRO CEDILLO ]

[ ALEJANDRO PÁEZ MORALES Y NTX]

Aunque es rebelde, Claudia 
está subordinada a Andrés 
Manuel, afi rma a Crónica 
el candidato del Partido 
Humanista al GCDMX

  “Ella sería como regente y no como 
gobernadora, sería un retroceso; le 
darán el mismo trato que a Delfi na”
  ¿Barrales? No llena los espacios 
¿Mancera? Lo hicieron jefe de 
Gobierno porque Alejandra y 
Mario Delgado eran pequeños
  La ciudad y su espacio público están 
colapsados; ya no da para más y 
tiene que cambiar el esquema, dice 
Rascón en la redacción de Crónica

El INE rechaza retirar spots que 
alertan sobre López Obrador

AMLO sí es un riesgo para México, 
sostiene José Antonio Meade

.15 y 16

.6

A
D

R
IÁ

N
 C

O
N

TR
ER

A
S

.3

Senado aprueba Ley General 
de Comunicación Social; 
el fuero se les atraganta; 

diputados sepultan el arraigo
Reglamenta la publicidad gubernamental; 

Gobernación regulará el gasto en 
materia de propaganda ofi cial

Marco Rascón, en Crónica.

PARALELO 38: PARALELO 38: 
HISTÓRICO HISTÓRICO 

PASOPASO

El presidente 
surcoreano, Moon Jae-

in, observa cómo el 
líder del Norte, Kim 

Jong-un, cruza la 
línea de demarcación 

militar —paralelo 38—, 
durante una ceremonia 

de bienvenida en el 
lado sur de la frontera 

militarizada que separa 
a ambos países, antes 
de iniciar su histórica 

cumbre hoy viernes, en 
la aldea de Panmunjom, 

en Paju (Corea del Sur). 

.31
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OZUNA PASARELA URBANA JUAN JOSÉ ORIGEl 
Con permiso 

. Hoy estrena su nuevo 
prograrná en el canal Uf ' " 

Am.sta _del Año Talento· mexicano 
, , donde entrevistará a los ' 

famo$o$ má$ allá de Io$ S~. ,,' 
. En este nuevo rete> televisivo. 

El puer1orrlqúeño se . 
nevó esta .cJjstindón en 

."!. ~( 

Las Propuestas :dediseñadores nacionales " 
t omaron seis rea ntós erriblemáticos de la 
capitai del país pará preSentar süs propuestas . 
otofio ... Invierno 2018, comopaIte dél 
Mercedes-Benz Tashión Week MéXico City 

, vUelve a hacer mancuerna 

la ,20 edidón de los 
PrermosBillboard Latinoj 
Despacitp consiguió cinco 

.' ,con Martha Figueroa. 60SSIP . ,gat.ardones 60SSIP , 
0_. __ • '. , ' • ", ~ ._ 

No volverá a suceder 
que incumplamos: Kim 

EFE 

SEÚL. El presidente de Corea del Sur, Moon Jae-in, y el líder norcoreano, Kim 
Jong-un, protagonizaron un histórico encuentro en la frontera entre los países 
de cara a la cumbre que tratará la posible desnuclearización del régimen de 
Pyongyang. Kim cruzó la linea de demarcación militar que separa las dos Co
reas. Es el primer líder norcoreano en pisar suelo del Sur desde que en 1953 
acabó la guerra, un conflicto cerrado por un alto el fuego pero no por un tratado 
de paz. Dijo que quiere "iniciar un nuevo capítulo" en las relaciones. Pág. n 

LOS , . 
ES'fRí\TE(JAS 

Memo Renterla 

Laurente Pantirr - - --_._ - -
Shanik Berman " 

Pág. 7 

p~ _. 

GOSS 

SENADO 

Eliminación 
del fuero se 
les complica 
BERTHA BECERRA 

Senadores consideran que esta reforma es 
profunda e implica un análisis exhaustivo 

afieja demanda soc.ial "también 
debemos de cuidar que el Presi
dente de la República y todos los 
que desempefiamos una fun
ción pública no seamos sujetos 
de algún tipo de villanía que 
conduzca a un uso excesivo del 
poder". Al cierre de esta edición, 
seguían discutiendo. Pág. 8 

La reforma que elimina el fuero 
a funcionarios de todos los ni
veles en el país entró en un im
passe en el Senado. 

El vicecoordinador del Parti
do del Trabajo, Luis Humberto 
Fernández, dijo que si bien la 
eliminación del fuero es una 

Detienen 
a candidato 
por relación 
con el narco 
JOSÉ LUIS ROJAS/El Sol de (uernavaca 

Fue detenido Enrique Alonso Plascen
cia, alcalde con licencia de Tlaquilte
nango y cáílClidato a diputado federal in
dependiente por el IV Distrito de More
los, por el delito de homicidio, al tiempo 
que las autoridades lo identifican como 
uno de los jefes del grupo criminal cono
cido como Los Rojos. Se presume que el 
exalcalde ordenó matar a Adán Ávila 
Gart!el. de SS años de edad, el pasado 
miércoles 18 de abril. Pág. 4 

DANIEL HIDALGO 

CRECEN PROTESTAS 
Al grito de "No son tres" 
Cientos de personas salieron a las calles de la 
Ciudad de México y Guadalajara, Jalisco, para 
exigir justicia por los tres estudiantes de cine 
asesinados en Tonalá y por las miles de 
personas desaparecidas en este país, 



● EL GOBERNADOR DE JALISCO ACEPTA QUE LA ENTIDAD VIVE SU 
MAYOR CRISIS DE SEGURIDAD. AYER MARCHARON AL MENOS 10 MIL 

PERSONAS POR EL CASO DE LOS ESTUDIANTES DE CINE ASESINADOS 

ARISTOTELES
ADMITE
GESTION
FALLIDA
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Alemania 
ve a México 
en camino a 
ser potencia 
P26

#ENMATERIAINDUSTRIAL

POR FÁTIMA AGUILAR Y CLAUDIA ESPINOZA/P10

#VIOLENCIADESBORDADA
EL IMSS 

FESTEJA SUS 
75 ANOS P12

#ANIVERSARIO

● ANAYA /HACE BROMAS, 
POSA PARA SELFIES Y 
REPARTE ABRAZOS

● MEADE/SE NOTA MUY 
OJEROSO Y ANSIOSO POR 
RESPONDER A LA PRENSA 

● AMLO/LANZA INSULTOS 
A SUS RIVALES Y REVIVIÓ 
TESIS DEL COMPLOT 

VOTO 2018 P4-5

TRAS EL ENCUENTRO DEL 22 DE ABRIL, 
LOS CANDIDATOS HAN MOSTRADO 

OTRO SEMBLANTE 

PRIMER DEBATE LES 
CAMBIÓ LA CARA

#ENPUEBLA

NAVARRETE Y TONY 
GALI FORTALECEN 
SEGURIDAD P19

9 33

#OPINIÓN

Martha 
Anaya

Alberto 
Aguilar

NOMBRES, 
NOMBRES Y
...NOMBRESALHAJERO

LAS COREAS 
RETOMAN 
VIA DE PAZ

#ENCUENTROHISTÓRICO

LOS LÍDERES DEL NORTE Y 
EL SUR SE JUNTARON POR 
PRIMERA VEZ EN 11 AÑOS
P23
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Iguala, Guerrero 

Exigen ¡JUSTICIA! para Alerta de albazo 
Javier, Daniel y ~arcos sobre" fiscal carnal" 

p. 16 

Un Cía ante~ d~ ata~e en ~e de~~arecieron 
a estumantes ~e la _la Normal Rural 

~e Iyotzina,a l en Guerrerol ~icario~ 
de I~ IIllevantaron" 

r ejecutaron a 11 emi~alio~ de la em~re~a 
_ 'lis 110 ~e da un tot~ 

de I lIrictimas fatales ll
• p. 6-7 

I Colu:rrl.r:tistas: Dra. I-c.a.rin.a R.och.a 3 / IVIatías Pasca.l B / Sil,'v-ia. : , 

: Hern.án.dez 1 3 / Raú.l IVIacías 17 / Ricardo Pere1:e 23 



CUMBRE HISTÓRICA 
DE LAS DOS COREAS 
LOS LíDERES COREANOS, KIM JONG-UN 
- DEL NORTE- y MOON JAE-IN -DEL SUR-, SE 
DIERON LA MANO EN LA LÍNEA FRONTERIZA 
DE AMBAS NAClONES-PARA COMENZAR 
UNA NUEVA ERA, QUE PONE FIN A 65 AÑOS 
DE CONSTANTE ENFRENTAMIENTO. 

Aceleran paso . . , en negoclaclon 
delTLCAN 
MINISTROS. Guajardo, Freeland y Lighthizer mante'ndrán 
conversaciones el fin de semana en Washington 
La renegociación del TLCAN está 
en un momento cúspide yse perfila 
hacia su cierre. 

Este fin de semana, los repre
sentantes comerciales de los tres 
p~esmantendránreUr.rionesen 
Washington. . 

liLas negociaciones 
están fluyendo, pero 
no fácilmente, hay 
muchos problemas 
que derribar" 

ndefonso Guajardo, secretario 
de Economía, se reunió ayer con 
Robert Lighthizer, representante 
comercial de EU y fue cauto. Dijo 
que hay pendientes y "problemas 
que derribar". 

Sin embargo, el canciller Luis Vi
degaray fue más optimista. Ayer, 
también en Washington, dijo que 

ENCU.ESTA 

ILDEFONSO 
GUAJARDO 
Secretario 
de Economia 

Quieren continuidad de la reforma 
energética, pero piden discusión 
¿Está de acuerdo o en desacuerdo con que las reformas al sector 
energético ... ? [%) 

De acuerdo • En desacuerdo 

Deben continuarse, no echarse 

para atrás 

Deben discutirse en estas campañas 

electorales 

50 100 O 50 
___ 48 ____ 64 

_~24 

Nota: No se muestran las opciones 'Ni una ni otra" y "No sabe 

PATROCINIO: EL FINANCIERO Y BRCX>KINGS. REALIZACIÓN: ALEJANDRO MORENO. 

• EL RESPALDO Y LA DESCONfIANZA A LA REFORMA ENERGtnCA 
RAFAEL FERNÁNDEZ DE CASTRO, CARLOS PASCUAL Y DAVID VICTOR. 
ARTíCULO ¡ PÁG. 5 

100 

México, EU y Canadá están razo
nablemente cerca de un acuerdo. 

La canciller canadiense, Chrystia 
Freeland, quien iría el fin de se
mana a una cumbre de la OTAN 
en Bruselas, canceló su asistencia 
para quedarse en Washington y 
estar en las reuniones del TLCAN, 
informó.su portavoz. Lighthizer 
también canceló un encuentro 
con un(;l coalición de legisladores 
demócratas. 

Ante la posibilidad de que haya 
un pronto acuerdo, el peso recu
peró terreno perdido. 

-Redacción ¡ PÁG. 8 
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HABRÁ JUSTICIA EN EL 
CASO DE ESTUDIANTES. 
PAG.,62 
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PUSDENCIA ye GUA 

PERMITE NAIM 
CONSTRUIR 
OBRAS 
HIDRÁULICAS 
POSTERGADAS. 
PÁG. 74 
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• 

Tatiana y Beatriz, 
amigas 
yAMLOvers 
La coordinadora de campaña 
y la esposa de AMLO cuentan 
cómo se conocieron, la forma 
en la que hacen mancuerna y 
sus coincidencias sobre el 
candidato, _ . T.Soto/P.Panu 

/ PAG.,70 

LA ~ 

EL SENADO FRENÓ LA REFORMA 
QUE ELIMINA EL FUERO. 
PAG.,72 
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La justicia peruana ordena 
liberar al expresidente Humala 
El Constitucional excarcela al exmandatario y a su esposa para que afronten 
la acusación de haber recibido dinero de Odebrecht para su campaña 

JACQUELlNE FOWKS. Uma 
El Tribunal Constitucional de Pe
rú ordenó ayer la libertad del ex
presidente Ollanta Humala y su 
esposa, Nadine Heredia, encarce
lados desde julio por el caso Ode
brecht. La justicia investiga a am
bos por haber supuestamente re
cibido donaciones ilegales en las 

campañas presidenciales de 
2006 y 2011 -en esta última salió 
elegido Humala-, procedentes 
principalmente de la constructo-

ra brasileña Odebrecht. La corte 
admitió una demanda para per
mitir que la pareja se defienda de 
las acusaciones en libertad, pese 

La fiscalía pide que se reabra el caso contra 
Fujimori por las esterilizaciones forzadas P9 

a que el año pasado un juez consi
deró que podían interferir en la 
investigación. El presidente del 
Constitucional subrayó que la de
cisión "no ha juzgado el tema de 
fondo del caso" y apeló "al dere
cho a la libertad personal, al debi
do proceso y la presunción de ino
cencia". PÁGINA 9 

INDIGNACiÓN EN ESPAÑA POR LA SENTENCIA CONTRA LA MANADA. La sentencia contra La Manada. los cinco jóvenes que agredieron 
sexualmente a una joven en los sanfermines de 2016. ha indignado a buena parte de la sociedad española. Los acudsados han sido condenados a 
nueve años de cárcel por abuso sexual. pero no por violación. En la imagen. una protesta contra el fa llo. ayer en Madrid. / s. SÁNCHEZ PÁGINAS 20 A 22 

El narco y la falta de policías y políticas 
sociales han disparado los asesinatos 

Natal, la región más 
violenta de Brasil 

TALlTA BEDINELLI. Natal 
Actuaron rápido: 12 balazos, cin
co en la cabeza. El crimen, junto a 
un parque, interrumpió el juego 
de los niños. Natal, al nordeste de 
Brasil, vivió ese día cinco asesina
tos. Su media diaria es de cuatro. 
La región (1,3 millones de residen
tes) es la más violenta del país y la 
cuarta más violenta del mundo, 

con 107 asesinatos por cada 
100.000 habitantes en 2017. "Fal
tan políticas sociales para atacar 
la pobreza; un sistema penitencia
rio del que no huyan 500 presos y 
policías", dice Ivenio Hermes, del 
Observatorio de la Violencia en 
Rio Grande do Norte. Seis de cada 
diez homicidios están relaciona
dos con las drogas. PÁGINAS 8 y 9 

La penuria 
,; . 

econonnca 
obliga a 
Corea del Norte 

• a negocIar 
La cumbre de las 
dos Coreas abordará 
un acuerdo de paz 

MACARENA VIDAL LlY 
Goyang (Corea del Sur) 

El giro en la política norcoreana, 
que, entre otras cosas, propicia 
la histórica cumbre que hoy bus
cará abordar la mejora de las re
laciones entre Pyongyang y Seúl, 
tiene también una clara motiva
ción económica. Las concesio
nes en su programa nuclear pue
den lograr para el régimen de 
Kim Yong Un la eliminación, al 
menos parcial, de sanciones in
ternacionales, más ayuda huma
nitaria e intercambios culturales 
y quizá turisticos. PÁGINA 3 

La demanda de 
marihuana en 
Uruguay supera 
la oferta 

M. MARTíNEZ, Montevideo 
En menos de nueve meses desde 
que se legalizara su consumo, el 
número de inscritos para acce
der a la marihuana que se vende 
en las farmacias de Uruguay se 
ha disparado, generando esca
sez. Uno de cada cien uruguayos 
está registrado para acceder de 
forma legal al consumo en farma
cias, donde se pueden adquirir 
sobres de hasta cinco gramos. El 
sistema está colapsando, ya que 
la producción no sigue el ritmo 
de la demanda. PÁGINA 12 

ADEMÁS 

La violencia cerca a 
la Iglesia mexicana 
En la última semana, tres sacer
dotes han sido asesinados en 
México. Son 24 en los cinco años 
de mandato de Peña Nieto. P6 

LEILA GUERRIERO 
Escritora y periodista 
"Una entrevista es una 
cosa antinatural" P36 

Épica resistencia del Atletico 
ante el Arsenal (1-1) P39 

El juez declara a BilI Cosby 
culpable de asalto sexual P46 



















































































BAJO RESERVA
Las mentiras de Barrales
De buena fe y con mucha anticipación, EL UNIVERSAL convocó
a las cinco candidatas y a los dos candidatos al gobierno de la
Ciudad de México a un debate. Todos, con excepción de Claudia
Sheinbaum, aceptaron asistir. Días antes, la candidata de More
na se comunicó al diario para agradecer la invitación y decir que
no asistiría por cuestiones de agenda. El miércoles, día del deba
te, por la mañana, la candidata del Frente PANPRDMC, Alejan
dra Barrates, subió a su cuenta de Twitter que estaría presente.
Por la tarde canceló de manera repentina su participación cuando
se enteró de que Sheinbaum no asistiría. Su equipo de campaña
comentó que no se presentaría para hacerle "el caldo gordo" a
Mikel Arrióla candidato del PRI. Por la mañana del jueves envió
una carta, a la que le puso fecha del miércoles y que pretendió le
fuera sellada de recibido con esta fecha; en su mensaje señalaba
que no seria posible su asistencia bajo el argumento de que dijo
que asistiría siempre y cuando estuvieran presentes al menos tres
de los candidatos punteros, lo cual es totalmente falso.

Silla vacía de Alejandra Barrales

Cuerpo de Policía de España tras pista del caso Anaya
Las indagatorias que realizan autoridades europeas en torno al
caso de lavado de dinero en el que se encuentran involucrados
los empresarios Manuel Barreiro y Juan Pablo Olea y su pre
sunto nexo con el candidato presidencial del frente conformado
por PANPRDMC, Ricardo Anaya, se llevan a cabo a través del
Cuerpo Nacional de Policía de España, nos comentan. Nos dicen
que en particular, el expediente está en manos de la Unidad de
Delincuencia Económica y Fiscal de la Comisaría General de Po
licía Judicial, cuya función primordial "es identificar el patrimo
nio atribuible directa o indirectamente a los investigados, apor
tar las pruebas o indicios de su conexión con la práctica de acti
vidades delictivas, y propiciar su incautación". Esta unidad, nos
explican, está conformada por cinco grupos operativos, los cua
les llevan a cabo investigaciones sobre delitos de lavado de dine
ro, y muchas de sus averiguaciones están dirigidas a organiza
ciones dedicadas al narcotráfico, así como otras formas de cri
men organizado y corrupción.
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Te lo digo Juan para que lo oiga ya sabes quién
Nos dicen que, desde el primer minuto de hoy, en televisión na
cional y en cines, la organización que preside Claudio X. Gon
zález, Mexicanos Primero, lanzó un spot en el que cinco niños
—que representan a los cinco candidatos presidenciales— exi
gen a sus padres reflexionar acerca de su voto. La idea, afirman
promotores de esta campaña, es decir a la gente que "defender
la transformación educativa es votar por un México mejor"... en
clara alusión a la reforma educativa. ¿Spot para promover el su
fragio razonado o mensaje dirigido a persuadir a quienes pien
san votar por "ya saben quién"?

Furia del PAN en el Senado
Fúrico fue visto el coordinador del PAN en el Senado, Fernando
Herrera Ávila, cuando se iba a votar la elección de dos comisio
nados del Instituto Nacional de Acceso a la Información (Inai), y
acusó que se había formado el "PriMor"; es decir, una alianza
entre el PRI y Morena —el cual no existe en la Cámara Alta, pe
ro los fieles de Andrés Manuel López Obrador tienen espacio
en la bancada del PT—, y que se habían puesto de acuerdo para
"agandallarse" aquellos cargos. A la furia de don Fernando, nos
dicen, se tuvo que añadir como agraviado el coordinador del
PRD, Luis Sánchez Jiménez, quien aseguró que en esos nom
bramientos hubo intereses insatisfechos de la coalición Por Mé

xico al Frente, PANPRDMC. Con todo, nos hacen ver que, de
hecho, no había "simpatizantes" del PAN en el cuadro de com
petidores y, por tanto, el grupo nunca se puso de acuerdo en a
quién apoyar. Mientras priístas y morenistas, que en otros esce
narios no se pueden ni ver, ahora jalaron juntos. Habrá ahora
que conocer si se hizo o no un daño al Inai.
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KIOSKO
Opiniones divididas entre empresarios, por AMLO

Quien causó extrañeza entre el sector pri
vado sinaloense, nos cuentan, fue el em
presario Enrique Coppel Luken, al ase
gurar que entre sus colegas priva el miedo
de que el candidato presidencial Andrés
Manuel López Obrador (Morena) gane
la elección, y al mismo tiempo aprovechó
para invitarlos a analizar las virtudes del
abanderado tricolor José Antonio Mea

de. Sin embargo, nos dicen, las declara
ciones de don Enrique resultaron desafor
tunadas para otros empresarios, por lo
que fue necesario que el presidente de la
Coparmex en la entidad, Enrique Pun
Hung, suavizara los comentarios y dejara

en claro que la visión de Coppel Luken fue a título personal. In
cluso, nos detallan, señaló que no se intentó inducir a los trabaja
dores a votar por un aspirante en particular, y en ese mismo sen
tido se pronunció la Cámara Nacional de Comercio y Servicios
Turísticos en la capital de la entidad. Pese a ello, para algunos
quedó la sensación de que se intentó "dar línea".

Cae la joya de la corona en caso Duarte
Nos platican que la captura de Jesús Luna, ex
secretario particular del ex gobernador César
Duarte, tiene más implicaciones de lo que apa
renta Ello porque, nos aseguran, para las autori

dades de Chihuahua lo realmente importante no es haberlo dete
nido porque haya usado aviones del estado para pasear al hijo
mayor de Duarte, sino su cercanía con el hoy prófugo, pues du
rante tres años lo acompañó en todos sus viajes, reuniones y fies
tas, convirtiéndose en la persona más enterada de sus movi
miento y hasta en su confidente. Información que podría ser una
joya para quienes buscan llevar a Duarte a la cárcel. Habrá que
ver si las rejas lo hacen compartir tan preciados recuerdos.

Jesús
Luna
(izq)
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Acecha "criatura extraña" propaganda en Yucatán
En Yucatán, nos hacen saber, los candidatos se enfrentan a una
"criatura extraña" que gusta de destrozar propaganda, siendo los
últimos casos los del abanderado del PAN a una diputación fede
ral, Elias Lixa Abimerhi, y la candidata de la coalición PANMC
al Senado, Ana Rosa Payan, quienes tuvieron que recoger en
pedazos algunas de sus lonas de promoción. Nos dicen que los
hechos fueron denunciados por don Elias, quien aseguró que
aunque no puede responsabilizar a ninguno de sus adversarios
políticos, todo parece indicar que se trata de los primeros actos
de una "guerra sucia" que se desatará en Yucatán en las próxi
mas semanas. Ante la tensión electoral, nos comentan, aún no se
comprueba que los actos fueran cometidos por algún ciudadano
inconforme con la clase política. ¿Quién será esa criatura?

¿Presunción o incompetencia?
El único candidato a la gubernatura de Tabasco que, nos hacen
saber, presume a su abanderado presidencial es Adán Augusto
López Hernández, de la coalición Juntos Haremos Historia, ya
que en todos los espectaculares aparece con Andrés Manuel
López Obrador. En cambio, nos señalan, otros aspirantes opta

ron por separase de esa figu
ra tal es el caso del aban
derado de Por Tabasco al
Frente, Gerardo Guadiano
quien no usa la imagen de
Ricardo Auaya y lo mismo
ocurre con la priísta Georgi

na Trujillo. Al parecer,
en el edén la única ima

gen que cuenta es la del
macuspanense. ¡Ups!

Adán López
Hernández

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 27/04/2018

Página: 23

Area cm2: 247

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 26,009

Página 2



El spot es sumamente efectivo. Hablan
cinco niños disfrazados de los candi
datos presidenciales. Está el güeiito

peloncito de lentes y chaleco. El de pantalón
y camisa blanca que dice "yo mero". Está el
de guayabera, y se come la letra s. Están la
niña con rebozo y el que habla como nor
teño. De verlos, enternecen. Pero su mensaje
está lejos de ser dulce:
Piden que sus maestros presenten exáme

nes, que haya clases de inglés y computa
doras en sus escuelas, que los profesores den
el buen ejemplo. En síntesis, es un spot que
apoya la reforma educativa y exige que no se
le dé marcha atrás.
Está firmado por la organización no gu

bernamental Mexicanos Primero, dedicada
al estudio de los temas educativos, financia
da por algunos de los empresarios más co
nocidos de México. Se trata de uno de los

organismos de la sociedad civil más vocales,
influyentes, citados, mediáticos y por tanto,
más poderosos del país.
El spot se empezará a ver hoy y tiene con

templado transmitirse durante el fin de se
mana en la televisión abierta y volverse viral
en las redes sociales.

Quizá cuando se grabó (estas cosas to
man tiempo) el destinatario era Andrés

Manuel López Obrador, por haber plan
teado derogar la reforma educativa impul
sada en este sexenio por todos los partidos
políticos, y por haber establecido alianzas
públicas y explícitas con los dos grupos de
poder que más se oponen a esta reforma:
la Coordinadora Nacional de Trabaj adores

de la Educación (CNTE) y el que encabeza
la "maestra" Elba Esther Gordillo.
Mexicanos Primero ha sido irrestricto im

pulsor de la reforma educativa y ha de tener
medido que es muy popular entre la gente.
De otra forma no estaría poniendo toda la
carne al asador en esa dirección.

Es inevitable resaltar que en su última
ronda de spots la campaña de Meade
también atiza al de Morena por sus vín
culos con la violenta CNTE y la impre
sentable Gordillo.

Sin embargo, a mi gusto, López Obrador no
es el único destinatario de este mensaje. Úl
timamente, tanto Ricardo Anaya como Jaime
Rodríguez Calderón, El Bronco, han marcado
cierta distancia de la reforma educativa.
Habrá que estar atentos a cómo reaccio

nan los candidatos a este spot.
Por su contenido, por hacia dónde apunta,

por quién lo firma y lo paga, levantará mu
chísimo polvo, despertará una enorme po
lémica y puede significar un manotazo en el
tablero de la carrera presidencial: la formal
entrada de un poderoso grupo de empresa
rios a la campaña.
No hay que olvidar que fue el empresaria

do el que sacudió el tablero en 2006. Eran
otros tiempos y otras reglas. Ya sabremos si
la sociedad responde a estos impactos emo
cionales. Lo cierto es que desde hace varias
semanas he venido insistiendo en estas His

torias de Reponero sobre cómo a la elección
de 2018 no le ha llegado su tradicional choque
(como el "peligro para México" de 2006 o el
YoSoyl32 de 2012). Veremos si este es. •
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PESE al espectáculo de
empujones que dieron
ayer el priista Adrián
Rubalcava y el panista
Ernesto Sánchez, dicen
en la ALDF que hay
pacto de no agresión
electoral.

EL acuerdo íue, según
esto, entre PRD, trico
lor y azul para integrar
la Diputación Perma
nente con algunos
legisladores que doble 
tearán entre curul
y candidatura.

AVER si la tregua se
mantiene ahora que
PRI y PANRD compitan
por Cuajimalpa.

UN AÑEJO colabora
dor del panista Federi
co Ddring se fue ayer a
la campaña del more
nista Víctor Hugo Ro
mo en Miguel Hidalgo.
SE llama Saúl Martínez
y durante más de una
década fue enlace del
político blanquiazul
con ciudadanos, pero

ahora, dicen que quería
la candidatura a dipu
tado por el Distrito 13,
y como al final se la
quedó su jefe, salió
azotando la puerta.

¡YA HASTA parecen
del sol azteca! Bueno,
ya más o menos son...
POR cierto que la can
didata del Frente en
Miguel Hidalgo, Mar
garita Martínez Fisher,
le apuesta a iniciar
campaña en dos
colonias "switch".

SEGÚH elmapeo elec
toral de su coordinador,
Obdulio Ávila, hay
zonas muy panistas y
otras muy morenistas,
pero entre ellas, hay
barrios que pueden
irse con uno u otro

candidato y ahí
empezarán a trabajar.
Y COMO para darle
un "pase de estafeta",
Xóchitl Gálvez estará
con Martínez Fisher,
a ver si puede ayudarle
a que el switch prenda
de su lado.
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Sin posibilidades

Además de llevara cuestas el mal
gobierno de Felipe Calderón,
la candidatura de Margarita Zavala
es inviable.

Dijo la esposa de Languidio Pi
tocáido: "No sé por qué hacen
tanto escándalo con eso del

celibato. Mi marido tiene 20 años prac
ticándolo"... Don Algón, salaz ejecutivo,
conoció en el lobby bar de cierto hotel
a una atractiva dama de exuberantes
curvas y undosos movimientos. Le
ofreció una copa y luego, sin más, la
invitó a ir con él a su habitación. Ella
protestó airadamente: "¿Qué clase de
mujer cree usted que soy?". Repuso
calmadamente don Algón: "Es una pe
na que lo tome así. Le iba a ofrecer 50
mil pesos por sus servicios". Al oír eso
ella se levantó al punto y dijo: "Siendo
así, vamos". 'Un momento la detuvo
don Algón, Ya supe la clase de mujer
que eres. Ahora vamos a regatear un
poco"... La palabra "merolico" es un
lindo vocablo que la Academia registra
como mexicanismo. En efecto, Ío es.
Don Francisco J. Santamaría, a quien
ser político no le estorbó ser sabio, dice
en su imprescindible Diccionario de
Mejicanismos que ese término, usado
para designar al vendedor callejero
gárrulo y embaucador, proviene del
nombre de un europeo apellidado
MeroilYock que llegó a México en
tiempos de Maximiliano ostentándose
como un gran médico capaz de curar
toda suerte de enfermedades con los

potingues que vendía Bien pronto se
descubrió que era un engañador, y
su nombre quedó como sinónimo de
charlatán. Yo siento simpatía por los
merolicos, con excepción de uno. Es
te anunciaba con grandilocuencia los
supuestos medicamentos que vendía
y acomodaba su pregón a la persona
que pasaba cerca Si era una señora
de edad decía mostrando una botella
'Tara las reumas, para la ciática, para
el dolor de espalda..". Si era una mujer
joven: 'Tara aclarar el cutis, para evitar
las arrugas, para quitar las manchas de
la piel...". Pasé yo y dijo el desgracia
do: "Para teñir las canas, para reducir
el abdomen, para el agotamiento se
xual causado por la edad...". ¡Canalla!
Todavía le guardo rencor. A lo que voy
es a narrar el cuento del merolico que
vendía sus panaceas en una esquina
Mientras proclamaba sus maravillosas
cualidades un muchachillo le movía
una y otra vez la mesa en que las tenía.
Cansado de aquello le dijo el meroli
co: "Estoy trabajando, muchacho; no
me muevas la mesa Cuando tu mamá
está trabajando yo no voy a mover
le la cama"... A la prima Celia Rima,
versificadora de ocasión, se le ocurrió
el siguiente epigrama para comentar
el hecho de que Margarita Zavala no
avanza en las encuestas: "Eso tiene

explicación, / y voy a decirla aquí: /
¿cómo puede avanzar si / va cargando
a Calderón?". La prima da en el clavo
al opinar así. En efecto, a pesar de sus
incuestionables méritos la candidata
no puede separarse de la sombra que
sobre ella proyecta su marido. Cierta
mente, como dice el refrán del pueblo,
una cosa es Chana y otra su hermana
Sin embargo doña Margarita resien
te en su candidatura los efectos del
mal gobierno de su esposo, y sufre de
continuo los cuestionamientos que se
le hacen en relación con él. Indepen
dientemente de eso los hechos mues
tran paladinamente que la candidatura
de la señora es inviable; que ninguna
posibilidad tiene de ganar la Presi
dencia. Sin embargo le quitará votos a
Ricardo Anaya, que sí puede competir
con López Obrador en una elección
que quizá habrá de decidirse por unos
cuantos miles de votos, como sucedió
cuando Felipe Calderón obtuvo apura
damente el triunfo sobre AMLO. Por
eso Margarita Zavala debería escuchar
las muchas voces razonables todas,
y bien intencionadas que le piden
declinar en favor de Arraya Quizá lo
haría si pensara más en México que en
su proyecto. Quizá lo haría si pusiera
el bien de la Nación por encima de sus
sentimientos personales... FIN.
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LUEGO de la tunda que le pusieron el domingo,
en las filas de Morena comienza a manejarse
la versión de que Andrés Manuel López Obrador
podría ausentarse del segundo debate presidencial.

CON ESO de que la ley electoral obliga a los candidatos
a asistir sólo a dos debates, el equipo de campaña
se plantea si al tabasqueño le conviene más no
presentarse, aunque pierda algunos puntos
en las encuestas. Prefieren eso a arriesgarse
a que se les desbarranque en un arranque, como
en otras ocasiones.

CASUALMENTE, a la par que esta idea ronda
el cuartel lopezobradorista, ha comenzado una
campaña en redes que busca desde ahora 
desacreditar ese segundo debate. De hecho, hasta
en change.org existe ya una petición para exigir
que el INE cambie a los moderadores.

LA PETICIÓN lleva 15 mil firmas y argumenta que,
¡oh, pecado mortal!, ambos periodistas han sido
críticos de AMLO, por lo que su designación
la califican, ¡oh, drama!, como "una afrenta mayor
y un atentado a la democracia". ¡Ándale, pues!
LUEGO del altísimo rating que tuvo el primer debate,
si López Obrador se raja, los más tristes serán
los vendedores de palomitas de maíz.

ALLÁ en Baja California, acaba de resurgir de las
tinieblas el polémico Jorge Hank Rhon para decir

que quiere competir de nuevo por la gubernatura.

CASINERO, dueño de los Xolos, coleccionista
de animales salvajes y folclórico priista, el hijo
de "El Profe" acaba de anunciar que no pierde
la ilusión de ser gobernador pero, eso sí, quiere
serlo por seis años y no por dos. De ahí que no
participará en la elección de la minigubematura
de 2019 (que se creó por ajustes en el calendario
electoral) y esperará hasta la de 2021.

UNA COSA es segura, con sus 19 hijos, Hank Rhon
al menos ya tiene asegurada una veintena de votos.

• • •

A LOS que se vio platicando muy atentos mientras
caminaban vaaarias cuadras por Masaryk fue
a Aurelio Ñuño y Arturo Elias Ayub ¿De qué
habrán hablado el coordinador de la campaña
presidencial tricolor y el empresario?

A LO MEJOR la plática fue sobre el posible pase
de Pumas a la liguilla, o tal vez Elias Ayub le contaba
sus aventuras como tuitstar o, quizás, Ñuño quiere
aprender a nadar entre tiburones.

LA PREGUNTA de la semana: la alianza entre

el PRI y Morena para imponer a los comisionados
del INAI, ¿la incluimos en la guerra sucia contra
AMLO o mejor de eso no hablamos?
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Amor sin impuesto

Eliminar la separación de bienes es una
intromisión del gobierno en el derecho
de propiedad.

'También el concubinato ha sido

corrompido: por el matrimonio".
Friedrich Nietzsche

Hubo un tiempo en que el ma
trimonio era un compromiso
de amor, pero las leyes lo han

convertido en un contrato de redistri
bución de la riqueza. La gran pregunta
ante la Suprema Corte esta semana era
si esta redistribución debía aplicarse
aun sin firma de contrato.

Durante siglos el matrimonio fue
un contrato de compraventa de una
mujer, la cual se convertía en pro
piedad del marido. El romanticismo
lo transformó y lo convirtió en un
contrato de amor. Con el tiempo, se
le dieron dos vertientes económicas:
el matrimonio por separación de bie
nes y el de bienes mancomunados. La
primera opción dejaba a cada parte
como propietaria de sus bienes, la
segunda reunía los bienes en una so
ciedad conyugal.

El divorcio era lógicamente distin
to para cada forma de matrimonio. En
la separación de bienes, cada quien se
quedaba con sus propiedades. En la so
ciedad conyugal, había que repartirlas.

Rosario Robles introdujo un cam
bio en el 2000 con el artículo 289 bis
del Código Civil del Distrito Federal,
el cual determinó que los cónyuges
en régimen de separación de bienes
puedan demandar una "indemniza
ción" de hasta 50 por ciento de los

bienes adquiridos en el matrimonio,
siempre y cuando el demandante se
haya dedicado a las labores del hogar
y al cuidado de los hijos y no haya
adquirido bienes propios. La medi
da, que borraba la diferencia entre
matrimonio por separación de bienes
y sociedad conyugal, pretendía pro
teger a las mujeres, pero en muchos
casos ha servido para despojar a las
mujeres de los bienes adquiridos con
su trabajo cuando los maridos se han
dedicado a vivir de ellas. La legislación
se ha extendido a otros estados y se
ha aplicado también a matrimonios
contraídos con anterioridad, a pesar
de que el artículo 14 de la Constitución
señala que "a ninguna ley se dará efec
to retroactivo en perjuicio de persona
alguna".

Este 25 cié abril la Primera Sala de
la Suprema Corte de Justicia consideró
la posibilidad de que la redistribución
se aplicara también a relaciones cié
concubinato. Los ministros, sin em
bargo, decidieron conceder amparo a
un hombre cuya ex pareja lo deman
dó por el 50 por ciento de los bienes
adquiridos durante el concubinato.

La Primera Sala concluyó que el
concubinato no es igual al matrimo
nio. "Una de las razones para optar
por el concubinato es el hecho de
que no se crea una relación de estado
ni el entramado jurídico cié derechos,
obligaciones y deberes que conlleva el
matrimonio, en particular sus posibles
consecuencias patrimoniales", afirmó

el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena. Así, el concubino no puede
reclamar el 50 por ciento cié los bienes,
a menos que demuestre que ayudó a
comprarlos.

La ley debe proteger a los niños,
pero es saludable tener la opción de
un matrimonio con separación de bie
nes. Eliminar esta opción al decretar
la división obligatoria de bienes es
injusto y supongo que ha llevado a la
creciente resistencia de los jóvenes a
contraer matrimonio. Imponer la re
distribución a quienes ni siquiera han
querido contraer matrimonio parece
una intromisión abusiva del gobierno
en el derecho de propiedad y en los
acuerdos entre las parejas.

Los políticos buscan cualquier
excusa para confiscar y repartir los
bienes de terceros. Es una forma de
comprar votos. Pero esta disposición
ha transformado el matrimonio de un
contrato de amor a uno de redistribu
ción de bienes. Sólo el concubinato
palabra fea y peyorativa queda como
refugio de quienes quieren una rela
ción amorosa sin pagar un impuesto
de 50 por cieirto.

• FACEBOOK GANA

Los líderes tie opinión y los políticos
se quejan de Facebook, pero la gente
no se desconecta y los anunciantes
van a donde está el público. Por eso
los ingresos de la empresa subieron 63
por ciento anual en el primer trimestre.
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Morena, por
enclaves azules...
Parecería que panistasy perredistas abonan
de manera cotidiana a que sus contrapartes
en el "juego democrático" en la capital no sólo
consoliden posiciones, sino, incluso, levanten Ja
mirada y se planteen "irpor todo".
Convencida de que, merced a la errática, pobre

acción desplegada en las dos últimos décadas
al frente del gobierno y de la innegable ero
sión de su militancia aquí, el otrora partido de
las izquierdas, el de la Revolución Democrática

(PRD), "vivirá en julio su propio Waterloo...", la dirigencia
del emergente Movimiento Regeneración Nacional pare
ce estar empeñada ahora en borrar todo vestigio —"lo que
queda..."— de Acción Nacional en la Ciudad de México.

Y ello no sólo con la explícita intención de "cobrar agra
vios del pasado reciente...", sino, explican, para contribuir
a afianzar un eventual triunfo de su candidato presiden
cial. Andrés Manuel López Obrador, sobre el de la alianza
electoral PRDPANMC, Ricardo Anaya y, de paso, "erra
dicar prácticas indeseables de gobierno" igual en la dele
gación Benito Juárez, principal enclave del impresentable
cacique azul, Jorge Romero Herrera, que en la panista
perredista Miguel Hidalgo...

Tan es éste uno de los objetivos prioritarios de Morena
y su candidata Claudia Sheinbaum en la capital que. en
el diseño de cara a la próxima elección, no dudó en recu
rrir a un cuadro panista, el exdelegado Fadlala Akabani

y a Víctor Hugo Romo, perre
dista él y también exdelegado
—de muy escaso reconoci
miento ambos, aunque más
el segundo— para encabe
zar la puja por hacerse de los
dos bastiones más importan
tes con lo que cuenta ahora el
blanquiazul...
...algo que, al menos al

arranque, parece estar consi
guiendo. Más en Benito Juárez
que en Miguel Hidalgo, como
evidencian las encuestas, la de
Massive Caller del 21 de abril,
al menos, que prevé una vota
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ción de 36.296 para el abanderado del lopezobradorismo
contra sólo 22.0%, ¡más de 14 puntos porcentuales aba
jo!, para el romero Santiago Taboada, candidato por el
amarilloazulnaranja.

Ello, claro, independientemente la imparable sangría de
liderazgos connotados y militantes de a pié que el impre
sentable panismoromeroviene experimentando de hace
ya un buen número de meses a la fechay que, huelga decir,
amenaza no sólo con desfondar y llevar hasta una tercera
posición a la antinatural coalición Por la Ciudad de México
al Frente y a su improcesable (para el panismo tradicional
al menos que se siente traicionado) Alejandra Barrales y,
en el extremo, a afectar de manera seria las posibilidades
de su cuestionado aspirante presidencial.

A la vista de lo anterior, entonces, parecería que panistas
y perredistas abonan de manera cotidiana a que sus con
trapartes en el "juego democrático" en la capital, no sólo
consoliden posiciones, sino, incluso, levanten la mirada y
se planteen, como sucede en este caso, "ir por todo".

Y si no, al tiempo...
ASTERISCOS

* Para sorpresa de no pocos, de muchos panistas que de

tiempo atrás dejaron de lado su histórica lucha en defensa
de la viday la familia en particular, esta vez seráunpriista, el
candidato al gobierno de la CDMX, Mikel Arrióla, y en una
de esas hasta José Antonio Meade, quien(es) encabece(n) la
VII Marcha Por la Vida, en repudio de la legalización de la
práctica criminal del aborto. ¡Cosas veredes mío Cid!, diría
el clásico...

* Ahora sí que ¡apasos agigantados!, el sexenio del presiden
te Enrique Peña Nieto avanza a convertirse, cuando no lo es
ya, aquel en que el crimen organizado ha cobrado un mayor
número de vidas entre quienes ejercen el ministerio sacer
dotal: 24 en total, tras confirmarse el asesinato de Moisés
Fabila Reyes, de la Basílica de Nuestra Señora de Guadalu
pe. Lamentable...
* Prácticamente al cierre del actual, último periodo de la le
gislatura en turno, el coordinador senatorial priista Emilio
Gamboa reiteró su decisión de apoyar la iniciativa presenta
da por su fracción en San Lázaro para eliminar el fuero para
todos los funcionarios públicos. Ayer se declararon en aler
ta, a la espera del dictamen de las Comisiones respectivas...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

El crimen

organizado
ha cobrado un

mayor número
de vidas entre

quienes ejercen
el ministerio
sacerdotal: 24
en total.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Reprobado, Aristóteles Sandoval todo lo ha hecho mal. Prime
ro que nada permitir que el CJNG impusiera sus siglas sobre el
poder del estado; después, guardar silencio en varios casos gra

• ves de desapariciones en jalisco, que culminaron con las de tres
estudiantes de cine secuestrados en Tonaláy disueltos en ácido. Terrible
que a un gobernante no le crean sus lamentos. Los jaliscienses dudan
de la autenticidad del dolor que el mandatario dice sentir por los asesi
nados. Admite q ue su entidad pasa por "la peor crisis de violencia". Otra
vez se equivocó: usted pasa por la peor crisis de credibilidad. Y pensar
que algún día soñó con verse en la boleta presidencial. Qué pena.

n Recuperando terreno. Coahuila rompió récord de asis
tencia entre priistas con la visita del candidato presi
dencial de la coalición Todos por México. José Antonio

# Meade, sostuvo el presidente del Comité Directivo Esta
tal del PR1, Rodrigo Fuentes Ávila. Los compromisos asumidos por
Meade, dijo, son cruciales, ya que están enfocados a resolver proble
máticas serias. Los compromisos serán factor determinante para que
el voto de los coahuilenses favorezca al abanderado del Revoluciona
rio Institucional, sostuvo Fuentes Ávila. "Meade está consciente de las
necesidades del pueblo de Coahuila", señaló. Esa unión entre tricolores
no se nota tan profunda como antaño. ¿Será eso?

™ Apoyo sideral. La batalla por las preferencias se in
crementa. Si de un lado surgen spots para dismi
nuirlo. del otro aparece el "Manual para defender

# a AMLO de la guerra sucia". Los simpatizantes de
cada partido aceleran para posicionar a su candidato, pero a Andrés
Manuel López Obrador le acompaña una euforia social que llevó,
por ejemplo, a que Rodolfo Neri Vela, el astronauta mexicano, hi
ciera público que apoyará a Morena. "Hay que dar oportunidad a la
tercera opción", dijo. El tabasqueño agradeció y le respondió: "No lo
decepcionaré y siempre estaré a la altura de quienes, como él, desean
un cambio verdadero". Este apoyo sí le cayó del cielo.
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"H" W T "ora propuesta de ley para aprobar la elimi
I / nación del fuero constitucional pasará porque en el
¦ México de hoy es impensable que haya ciudadanos de

w •primera y de segunda. Ya no más prerrogativas ni pri
vilegios o concesiones a servidores públicos. El líder de los senadores
priistas, Emilio Gamboa, anuncia que en la Cámara alta echarán toda
la carne al asador para que ese sistema de protección legal a funciona
rios, gobernadores y legisladores deje de existir en un país en el que to
dos somos iguales y con los mismos derechos. Dice que hay voluntad y
disposición para apoyar a que la iniciativa presentada por el candida
to presidencial de la coalición Todos por México, José Antonio Meade,
prospere y ponga fin a un blindaje legal que no tiene razón de ser.

VPudrición. Raymundo García Chávez fue secretario par
ticular de Roberto Sandoval, el exgobernador de Nayarit, y
actualmente es magistrado del Tribunal de Justicia Admi

I nistrativa del estado. A este personaje, a quienes sus alle
gados llaman Mandilo ayer le fueron aseguradas 14 propiedades. Es
acusado de enriquecimiento ilícito por Rodrigo González Barrios, re
presentante de la llamada Comisión de la Verdad. La Fiscalía Gene
ral de Nayarit realizó el aseguramiento precautorio. Para colmo, todos
los inmuebles están a nombre de la madre del magistrado. Juventina
Chávez, y "este tipo penal también sanciona el hecho que alguna per
sona haga figurar como suyos hechos que haya adquirido un servidor
público", informó Elvia Ludmila Heredia, agente del MP. Desde hace
años se gritaba a los cuatro vientos que García Chávez, quien además
es notario público y exsenador, estaba podrido en dinero. Ya se ve.
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No es guerra sucia,
son sus propuestas
Pasada una semana del deba

te, creo que nadie agradece
rá más que Andrés Manuel
López Obrador el que co
mience un puente vacacio

nal que distraiga a la gente un poco de
la información política. Al candidato de
Morena le fue mal en el debate y se le ha
agriado el humor. La paz y el amor que
daron apartados desde el domingo jun
to con el álbum de estampas de Panini y
López Obrador ha optado por la estra
tegia de la denuncia de una guerra sucia
en su contra al tiempo que le pide a sus
seguidores que respondan a la misma
en redes sociales con otra guerra sucia.

No sé si el debate del domingo cam
bió las intenciones de voto. No creo que
haya habido cambios decisivos, siquie
ra mínimos, entre los fieles de López
Obrador. Pero sí debe haber sembrado

la duda entre quienes pensaban votar
por él sólo por hastío y enojo, como una
forma de castigar al gobierno y a los de
más partidos. Más de uno tiene que ha
ber comprendido, quizás con asombro,
que con su voto cumpliría ese cometi
do, pero que el principal castigado sería
él mismo, el elector.
López Obrador no puede decir que

es guerra sucia acusarlo de querer can
celar la Reforma Educativa, de querer
dar amnistía a los criminales, de querer
cancelar el nuevo aeropuerto dejando
al país sin una infraestructura básica,
a inversionistas desprotegidos y a de
cenas de miles de trabajadores sin em
pleo, de querer mandar las secretarías
de estado a distintos puntos del país
(dejando sin trabajo o con la obligación
de mudarse a otros miles de trabajado
res), de querer acabar con las reformas
energéticas que están respaldadas con
inversiones de miles de millones de

dólares: todo eso lo ha dicho, refren
dado y repetido una y otra vez. No es
guerra sucia, es confrontarlo con sus
propias propuestas que incluyen tam
bién vender el avión presidencial y toda
la flota aérea del gobierno, dejar la casa
presidencial de Los Pinos, desaparecer
el Estado Mayor Presidencial, crear una
guardia nacional fusionando Ejército,
Marina y policía que nadie entiende de
qué se trata.

No es guerra sucia decir que alguien
no puede vivir toda su vida, hasta llegar
a los 65 años, haciendo campaña per
manente durante los últimos 12, y no
tener ni una cuenta de cheques, ni una
tarjeta de crédito ni un ingreso compro
bable ni una propiedad. O decir, como
así ocurre, que sus hijos y la mayoría de
sus hermanos viven de lo que cobran en
el partido que él mismo dirige. Se pue
den tener distintas opiniones sobre los
hechos, pero no se puede tener distin
tos hechos. Todo eso lo ha dicho, escri
to, firmado, Andrés Manuel.
Muchas de esas medidas para la

gente son simplemente políticas, aun
que pudieran causar un profundo daño
económico, estructural e institucional
al país. Pero también han comenza
do a ver que esas mismas propuestas
le terminarán dañando su bolsillo, su
bienestar y su futuro. No es guerra sucia
preguntar si se amnistiará, por ejemplo,

a los capos y sicarios del narcotráfico,
incluyendo al joven rapero que por tres
mil pesos disolvió en ácido los cuerpos
de los tres estudiantes de Guadalajara.
¿Quién quiere a esos personajes en la
calle?

No es guerra sucia decir que si está
en contra de la Reforma Educativa y
dice que le regresará la educación en
Oaxacay en otros estados a la Coordi
nadora, se acabarán los avances logra
dos, se acabará la posibilidad de que los
niños aprendan inglés y computación
en la escuela pública (la CNTE está en
contra de las dos cosas), se dejará de
evaluar a los maestros y se perderá el
Nuevo Modelo Educativo. ¿Realmente
algún padre quiere que los maestros de
sus hijos sean los de la Coordinadora,
que los niños no sepan inglés, pero que
sepan repetir aquello de "marchar tam
bién es educar?".

¿Alguien quiere que se pierdan 130
mil empleos porque a López Obrador
no le gusta un nuevo aeropuerto que
ya está a medio construir, que fue di
señado por la firma internacional más
prestigiosa del mundo y avalado por las
instituciones más acreditadas del mun

do de la aviación, que ya está licitado y
muy avanzado en obra, que implica in
versiones de miles de millones de dóla
res, que detonará el crecimiento de una
de las zonas más pobres del país y que
es central para mantener el turismo del
que viven millones de mexicanos (es
nuestra principal fuente de empleo)?
¿Alguien quiere que por un capricho o
una venganza personal perdamos todo
eso?

No es guerra sucia: es confrontación
de un candidato con sus dichos, sus
discursos, sus escritos y sus propuestas
de las tres últimas campañas presiden
ciales. Y uno debe creer que lo que un
candidato ha propuesto durante tres
campañas presidenciales es lo que hará
cuando llegue al gobierno. Quien vote
por el candidato de Morena no puede
el día de mañana sentirse sorprendido
porque no ha habido en la historia re
ciente de México un candidato que con
tanta claridad e insistencia haya dicho
exactamente lo que va a hacer.

El debate del domingo es lo primero
que puede comenzar a cambiar las ten
dencias electorales. Vendrá ahora una

etapa de confrontación y desgaste para
todos los candidatos que será muy larga
hasta el primero de julio próximo.

No sé si el debate del

domingo cambió las
intenciones de voto. No

creo que haya habido
cambios decisivos.
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La guerra electoral
Campaña o guerra electoral: los

tiempos en los que todos tratan
de exaltar las propias virtudes y se
extrapolan hiperbólicamente los
errores del contrincante. Para am

bos fines, se recurre a la exageración. Si se habla
de honestidad, también se le agrega decencia,
pudor, rectitud. Algunos sinónimos, otros cer
ca de serlo. Pero significan la intención, no se
mueve un ápice. Si se quiere señalar al otro (to
dos acusan a todos de exactamente lo mismo),
la estrategia es la misma. Corrupto, y de ahí nos
seguimos: mentiroso, traidor, deshonesto. Lo
mismo, pero con más crema. Y se vale. Para eso
son también las campañas.

Sin embargo, nuestros políticos aún no han
terminado de curtir su piel. Les gusta el halago,
pero reprochan los señalamientos que no les
son favorables. Se acusan, adjetivan esta estra
tegia como un recurso bajo, aunque al mismo
tiempo estén preparando su armamento. No
son capaces de reconocer que eso, lo que lla
man "guerra sucia", habita y define cualquier
contienda electoral en el mundo democrático.

La diferencia es que, en las democracias adul
tas, maduras, la guerra se orquestay se ejecuta
sin recriminaciones por su naturaleza. Pero en
una democracia como la nuestra, tan adoles
cente y berrinchuda, los políticos "se llevan",
pero "no se aguantan", porque, a pesar de que
todos juegan con las mismas reglas y en la mis
ma cancha, todos se espantan cuando las uti
liza el otro.

Tan válido es un spot en el que se compare
a un candidato con líderes latinoamericanos,
como que éste hable de una "mafia en el po
der". Una campaña es también eso: la utiliza
ción de figuras retóricas, ya sea para beneficio
propio o como instrumento de ataque. Desde
los griegos en el ágoray hasta en la palestra. To
dos, no hay un solo candidato —de cualquier
nivel— que no las utilice.

Las instituciones electorales entienden esto

y reaccionan cuando se supera el límite de lo
permitido, cuando los partidos pretenden salir
se con la suya por encima de la ley. En enero pa
sado, el INE pidió a la coalición del PRIPVEM
y Panal cambiar su nombre; el Instituto decidió

que "Meade, ciudadano por México", como la
llamaban originalmente, afectaba la equidad
en la contienda, pues posicionar el apellido de
un candidato era injusto para el resto. Antes ya
había ordenado a la misma coalición bajar el
spot navideño de Meade en estados en donde
sólo se podía hacer promoción de la contien
da local. También el INE les ordenó bajar un
spot en el que el candidato salía acompañado
de menores de edad, pues consideró que éste
significaba una sesión de tiempo indebida que
alteraba el modelo de comunicación política
establecido. También en la precampaña, el INE
envió medidas de tutela preventiva para que el
PRI cancelara la difusión de un desplegado ti
tulado "Así no, Anaya" y en el que se hacía refe
rencia al escándalo inmobiliario del candidato

del Frente. También se ordenó bajar el spot en
el que Ricardo Anaya aparece junto a Alejan
dra Barrales; lo mismo ocurrió con los spots,
también de Acción Nacional, de las campañas
estatales en Jalisco y Veracruz. Las pautas fede
rales no pueden utilizarse a nivel local.

En contraparte, el INE también ha resuelto
quejas de los partidos y que no siempre les son
favorables: en marzo, el PAN pidió que Morena
bajara un spot en el que aparecía AMLO y pedía
el voto por sus candidatos al Congreso; la res
puesta fue no, pues, finalmente, ésa elección es
también federal y se hacía uso de tiempos que
no le correspondían. Tampoco aceptó bajar el
spot de "Movimiento Naranja", sí, ya sabemos
cuál, el del "na, na, na, na, na, naaaaa..." que se
guramente ya está tarareando mientras lee estas
líneas, tal y como lo solicitó Morena, alegando
que se vulneraba el interés superior de la infan
cia refiriéndose al pequeño cantante Yuawi.

Las instituciones democráticas del país es
tán entendiendo en qué momento deben ac
tuar contra el abuso durante las campañas y
cuándo son sencillamente eso: "campañas".
Ahora sólo falta que los partidos y sus candida
tos reconozcan que lo que llaman "guerra su
cia", a la que también le entran sin distinción, es
parte de cualquier contienda en una democra
cia. Aquí y en China... bueno, en China no, por
que ahí no hay, como tal, lo que en Occidente
llamamos democracia electoral.
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Bartlett al PAN
y PRD: "Se puede
ser cochino, pero
no tan trompudo..."
Desde las dos de la tarde se perfilaba que la mi

nuta para eliminar el fuero que llegó de San
Lázaro no se aprobaría en sus términos en el
Senado. La iniciativa es poco precisa sobre las
"causales" para llevar al Presidente de la Repú

blica a juicio político, según Emilio Gamboa, coordinador
de los senadores del PRI.

"Como llegó la minuta podrían acusar al Presidente de ro
barle su portafolio a Garfias y llevarlo a juicio por eso", cari
caturizó el mismísimo Emilio Gamboa.

Actualmente hay dos causales por las cuales el primer
mandatario puede ser llevado a juicio político: traición a la
patria o delitos graves del orden común.

Pero la disposición de incluir al Presidente en la lista de
funcionarios sin fuero —Ley Meade— lo coloca en una situa
ción de vulnerabilidad, según las inquietudes expresadas por
los senadores.

Esa falta de precisión en las causales y el no haber defini
do cuál de las modalidades de "mayoría calificada" es nece
saria —¿Dos tercios de los presentes? ¿Dos tercios del total
de senadores? ¿Cuatro quintas partes?...— para enjuiciar al
primer mandatario impidieron que la Cámara alta la aproba
ra en sus términos.

"Los abogados están con los pelos de punta. Diego Valadés
dice que le van a romper la madre a las instituciones si la apro
bamos en sus términos", precisó Gamboa.

Los senadores del PRI fueron los que mayor resistencia pu
sieron para que se aprobara tal cual. "Voy a votar en contra",
anunciaba el senador Humberto Mayans, a quien le preguntara.

A los de Morena, convencidos de que el próximo presiden
te será AMLO, tampoco les hace gracia que el Congreso pue

da erigirse en Tribunal de Procedencia y llevar a juicio al primer
mandatario.

La minuta se discutía en comisiones al cierre de esta colum
na. Si se confirma que la modifican, tendrá que regresar a la
Cámara de Diputados.
¦ El apodo de "PRIMORES" enfadó en serio a legisladores que
simpatizan con Morena.

Fernando Herrera, coordinador de los senadores del PAN,
fue el primero en utilizarlo.

Junto con Luis Sánchez, su homólogo del PRD, difundió la
especie de que, en la madrugada de miércoles a jueves, los mo
renos "le dieron quorum" al PRI para que eligiera a dos comi
sionados del Inai que, según ellos, son cuota del tricolor "para
protegerles las espaldas".

Los elegidos son Blanca Lilia Ibarra, directora del Canal del
Congreso, y Carlos Alberto Bonnin Erales, director de la Uni
dad de Transparencia.

Hay que decir que los nuevos comisionados, junto con Luis
Gustavo Parra Noriega —la carta del PAN— fueron, por mucho,
los mejor calificados.

Manuel Bartlett, coordinador del grupo parlamentario del
PT, dijo ayer que Herrera le llamó "unas veinte veces" para
pedirle que sacara a sus senadores del salón de sesiones, para
reventar el quorum. Los panistas sí abandonaron sus escaños.
Pero el petista ni caso hizo.

"No tienen vergüenza. Se salen y nos piden romper el quó
rum, como si fuésemos sus seguidores", dijo el senador Bartlett.

Y preguntó: "¿Ya se les olvidó —a panistas y perredistas— el
papel que jugaron en la destitución del titular de la Fepade? Lo
obligaron a salirse del juego".

El coordinador del PT remató: "Se puede ser cochino, pero
no tan trompudo".
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¦ Javier Corral cambió las críticas por elogios. Reinventó su
discurso. Súbitamente se convirtió en admirador de Ricardo
Anaya. Hoy, el gobernador de Chihuahua aparece en un spot de
televisión en el que asegura que el candidato presidencial de la
coalición Por México al Frente es la mejor opción.

"Es una persona de una gran inteligenciay un pensamiento
muy bien estructurado", subraya.

Pero redes son memoria. Ayer circuló un video en el que
el propio Corral expresa la muy pobre opinión que tenía sobre
el otrora ¡oven maravilla cuando andaba promoviéndose para
la candidatura presidencial del PAN. Lo calificó incluso de "peón
que se presta a todo".

En el video, el gobernador se pregunta: ¿Puede hablar al
guien de anticorrupción cuando ha utilizado recursos públicos
de la Cámara de Diputados para promover su candidatura al
partido, incluso de manera anticipada?

Yle dice aRicardo: "El diputado Anaya utilizó recursos de la
Cámara de Diputados. Tengo testimonios notariales, varias ta
blets que repartieron durante los meses de abril y mayo, incluso
con el software, los instructivos, videos y las dos aplicaciones
para detectar simpatizantes para su candidatura...".

Y más: "En los fríos cálculos de una ambición sin límite, el
joven Anaya sabe usar a la gente. No ha terminado ninguno de
los cargos que ha conseguido. Por cierto, varios de ellos, por de
signaciones cuestionables.

"Tu pragmatismo es verdaderamente de escándalo... Se te han
hinchado las manos de aplaudirle a Peña Nieto. No reconoces
vínculos ni negociaciones, porque los principios no los conoces...".

Impecables las críticas de [avier a Anaya. Reprobables los
posteriores elogios al candidato del Frente. Corral sí reinventó
su discurso, pero se tardó meses.
¦ Es un chavo de veinte arios el que presuntamente mató, en no
viembre pasado, al ombudsman de Baja California Sur, Silvestre
de la Toba Camacho, y a su hij o, Fernando Silvestre de la Toba
Lucero. Ese chavo se llama Ornar N y es originario del munici
pio de Comondú.

El chavo fue detenido ayer en Sinaloa por agentes de la poli
cía estatal preventiva de Baja California Sur, en colaboración con
elementos de la Marina Armada de México.

Es una buena noticia para el gobernador panista Carlos
Mendoza Davisy otro logro para la Secretaría de Marina, que
vuelve a sobresalir en la lucha contra el crimen y los violentos.
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¿Las Estafas Perfectas?
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La tarde del 4 de septiem
bre del año pasado Ani
mal Político y Mexicanos

Contra la Corrupción y la Ira
punidad comenzaron a enviar
a periodistas de toda la Repú
blica Mexicana la primera parte
de La Estafa Maestra, reportaje
que desnudaba el mecanismo
mediante el cual habían desa
parecido tres mil 433 mil iones
de pesos de las cuentas publicas
de 2013y2014.
La investigación se benefició

de puntuales hallazgos de la
Auditoría Superior de la Fede
ración con respecto a lo que no
comprobaron once dependen
cias entre ellas Sedesol, Pemex
y Fovissste que pervirtieron
un mecanismo que les permi
tía contratar de manera directa

la proveeduría de un servicio a
otro organismo público.
El mérito de la investigación

es que dio por buena la ruta
trazada por la ASF, y que fue
más allá. Durante meses, las
reporteras y los reporteros de
Animal Político y MCCI hicieron
búsquedas en seis entidades de
la República en su afán de dar
con las empresas, y los dueños

reales o formales de las mis
mas, que habían sido subcon
tratadas (es un decir) por las
universidades.
Como ya se sabe, todo era

una farsa, un fraude. En térmi
nos generales, las universida
des no hicieron los trabajos, los
servicios contratados no exis
tieron, las empresas no eran
reales, los dueños eran falsos, y
el dinero se perdió (en realidad
no se perdió, lo hicieron perde
dizo, que no es lo mismo).
Hay gente que dice que luego

del reportaje "pasó lo siempre",
es decir que no pasó nada.
Discrepo. Han pasado cosas.
La más importante es que la

administración Peña Nieto será
recordada para mal, entre otras
cosas, por matanzas de jóvenes
y estudiantes, la escalada de la
violencia, la Casa Blanca, casos
de espionaje contra activistas y
reporteros, el cobijo que se dio
a una camarilla de gobernantes
corruptos y, si me lo permiten
aunque suene a vituperio, por
La Estafa Maestra.
Así que hay Estafa Maestra

para rato. Sobre todo porque
el gobierno de Enrique Peña

Nieto renunció a investigar
esos casos denunciados por la
Auditoría e ilustrados por los
periodistas.
En una muestra de que nunca

entendieron la importancia de
combatir la corrupción (o de
que les resultaba imposible in
tentarlo porque muy pronto se
morderían la cola), en vez de
emprender investigaciones so
bre las revelaciones de la ASF,
recurrieron al carpetazo. Y lo
han hecho de una manera en
que bien valdría la pena rebau
tizar todo y titular ese meca
nismo como una pretendida
Estafa Perfecta.
A principios de abril se supo

que desde la Secretaría de De
sarrollo Social, la entidad de
gobierno que más acaparó los
reflectores por las irregulari
dades, se dio carpetazo a 69
denuncias que había realizado
la ASF por los faltantes de 2013
y 2014.
La cosa no paró ahí. La se

mana pasada Reforma informó
que el funcionario, de cuarto
nivel, que desde la Sedesol
había decretado ese carpetazo
había sido sancionado por...
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desechar las denuncias,
Así, han pretendido consu

mar la impunidad total: las de
nuncias se fueron a la basura, el
caso pasó al archivo muerto y el
autor material de esas tropelías
sale de escena. Como cuando
los criminales eliminan a los
testigos. Y luego se preguntan
por qué el discurso anticorrup

ción de Meade no pega.
Qué pueda pasar en el futuro

será una tarea de los próximos
gobernantes. Gane quien gane
las elecciones, ese candidato
tendrá a mano la posibilidad
de revisar los abusos descritos
en La Estafa Maestra, ocurridos
hasta muy reciente fecha como
ya dio cuenta la ASF en nuevos

reportes.
Los autores de estos fraudes

creen que se han salido con la
suya, que fue un golpe genial,
que más que maestra fue una
estafa perfecta. Ya vendrá el
tiempo y pondrá las cosas en su
lugar. A fin de cuentas los crí
menes que no se aclaran nunca
dejan de rondar en la mente de
la sociedad.
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Peñay el debate
A su regreso a la Ciudad de México, el presidente Pefia
Nieto, después de visitar Hannover, La Haya y Madrid, dijo
que esta vez no habló con los reporteros que cubren sus acti
vidades en la gira internacional porque con las declaraciones
de los candidatos es suficiente. Y, al cuestionarle sobre quién
considera que ganó el debate el domingo pasado, atajó:
"Para qué les digo. Mi opinión la conocen. La que está en
mi corazón. Esa".

AMLO extrañó a Nico
Vaya quemón que protagonizó ayer el chofer de AMLO en
Parral, Chihuahua, quien estacionó la camioneta que condu
cía en un lugar prohibido, afuera de un hotel donde desayu
naba el tabasqueño con Marcelo Ebrard y el periodista de New
Yorker, Jon Lee Anderson. El conductor no depositó monedas
al parquímetro y un policía de tránsito procedió a quitarle la
placa a la camioneta. El chofer argumentó que era del candi
dato presidencial (como si eso le autorizara a estacionarse en
cualquier sitio), pero el oficial levantó la multa y remitió la
placa a las oficinas del municipio.

Margaritaysu historia con los moches
En un desayuno con mujeres de Guanajuato, la candidata
presidencial independiente, Margarita Zavala, reconoció
haber conocido diputados y senadores que no la apoyaron en
sus proyectos por temor a perder dinero del Ramo 23, el de los
famosos moches. "No voy a dar nombres porque soy abogada y
no tengo la prueba... (pero) el dinero público es utilizado para
anular la voluntad de una autoridad", dijo en la tierra de Luis
Alberto Villarreal, aquel exdiputado panista que fuera acusado
en un escándalo de moches, y que hoy busca la alcaldía de San
Miguel de Allende.

Sospechoso asalto
Un curioso incidente le ocurrió ayer a la exjefa delegacional

en Magdalena Contreras, la experredista Leticia Quezada.
Nos enteramos de que, a punta de pistola, a personal suyo le
robaron medio millón de pesos, mientras se encontraban den
tro de una camioneta blanca, en la colonia Potrerillo. ¿Qué
hacía la gente de la ahora priista con semejante cantidad de
dinero? Nada suponemos tendrá que ver con su operación
política para "atraer" a líderes territoriales de otros partidos
hacia la campaña. A pesar de las declaraciones de los deteni
dos, que aseguraron trabajar para ella, nadie puso denuncia
en la FEPADE,

Ese apoyo no se ve,
se quejan los azules
Nos dicen que hay una real molestia de Ricardo Anaya
contra el PRD y sus tribus, porque "aún no se ve ni se ma
nifiesta" el apoyo perredista al candidato presidencial de
la coalición Por México al Frente. Reconocen legisladores
panistas y perredistas que si bien las cúpulas nacionales de
ambos partidos amarraron los acuerdos generales, "la base
amarrilla está desconectada de Anaya, y es lógico", señalan.
Por eso advierten que tendrán que "jalarlos a los mítines"
del queretano. Habrá, pues, cambio de estrategia, sólo que
dicen no saben cuál será.

Legislan a destajo
Impresionante fue ver la velocidad con la que los diputados y
los senadores legislaron al final de su último periodo de sesio
nes, antes de dejar sus cargos para irse a las campañas. Fueron
86 dictámenes de reformas avaladas en San Lázaro en tan sólo

dos días, y 130 temas en el Senado en tres días. Sin problemas
avalaron desde los más amplios tratados comerciales inter
nacionales hasta temas de hemodiálisis, pasando por los de
seguridad pública, fuero, publicidad gubernamental. De todo,
como en botica. ¡Si así trabajaran todo el año! Lástima que
ayer fue su último día. El lunes sólo clausuran y se van.
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USO DE RAZÓN

Anaya y Meade no
quieren entender
Pablo
Hiríart

Ni Anaya ni Meade pare
cen estar conscientes

de que su adversario se
llama López Obrador y que tiene
alrededor del 40 por ciento de
la intención de voto, a un tris de
ganar la Presidencia y la mayo
ría absoluta en el Congreso.
Siguen golpeándose como si

obtener el segundo lugar tuviera
alguna importancia. Segura
mente la tiene para ellos, para
su ego, pero no para México.
Durante el debate fue lamen

table la manera en que des
perdiciaron tiempo y energías
en denostarse uno al otro con

puyas y niñerías, cuando tenían
a López Obrador desorientado,
sin poder responder a nada por
que no se atrevía a decir lo que
piensa.
Y cuando el candidato de Mo

rena ya estaba cerca de estallar
por insuficiencia argumentativa,
se trenzaron Anaya y Meade en
acusaciones con todo y papelitos
que, para efectos de la elección,
no dicen absolutamente nada.

Fue el único momento en que

el candidato de Morena sonrió,
se relajó aliviado, porque quie
nes lo secundan en las encues

tas se olvidaron de él y riñeron
entre sí.

La medalla de plata no le im
porta a nadie. Sólo el primero
se va a terciar al pecho la banda
presidencial y va a gobernar
México por seis años, cuando
menos.

Anteayer los candidatos
Anaya y Meade siguieron gol
peándose. Uno dijo en Coahuila
que los gobiernos del PAN han
aumentado la inseguridad en los
estados que gobiernan.
El otro le respondió desde

Puebla que es en las entidades
gobernadas por el PRI donde
ha aumentado la tasa de homi

cidios, la de secuestros y la de
feminicidios.

¿Y saben una cosa? Los dos
tienen razón. Es que sólo PRI y
PAN gobiernan en los estados,
con un par de excepciones pe
rredistas donde también ha su

bido la criminalidad, porque es
un fenómeno nacional, no de tal
o cual partido en lo particular.

Morena, en cambio, sale bien
librado porque es un partido que
no gobierna nada, salvo algunas
delegaciones donde reina el nar
comenudeo y el maridaje entre
autoridades y delincuentes.
¿Por qué pierden el tiempo

Anaya y Meade en aniquilarse
uno a otro, si el segundo lugar
no importa y al que hay que ba
jar es al primero?
Por sus fobias personales nos

van a dejar a López Obrador en
la silla presidencial.
Tanto Anaya como Meade

tienen un futuro personal pro
misorio en sus empresas el
primero, o en organismos
internacionales el segundo.
Tal vez no les afecte que gane
AMLO.

Ellos en lo personal no necesi
tan la reforma educativa porque
ya se formaron, ya saben, ya la
hicieron en la vida.

Tampoco necesitan de la re
forma energética porque no
viven en los estados de la costa

del Golfo de México, donde se
reactivaría de manera notable la
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economía.

Si caemos en un régimen
autoritario que no respete la
separación de poderes y haga
pedazos la economía, a ellos les
va a ir bien de todas maneras

pues tienen las puertas abiertas
para trabajar fuera del país.
Sin embargo los que nos que

daremos, y la gran mayoría de la
población que 110 tiene recursos,
¿Qué va a hacer con un régimen
autoritario? ¿Con un país su
mido mucho más en el caos de la

violencia y la anarquía criminal?
¿Con un retroceso grave en ma
teria económica?

No, el segundo lugar no le im
porta a la mayoría de los mexi
canos, sino conjurar el riesgo de
una regresión populista y au
tocrática en la que, como diría
Marcos en su tiempo, nos lleva
ría el carajo a todos.
Bueno, a casi todos.

"¿Por qué pierden
el tiempo Anaya
yMeadeen
aniquilarse uno a
otro, si el segundo
lugar no importa?
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Turbaciones en el Senado
En medio de indignación de las ban

cadas del PAN y del PRD, Blanca Lilia
Ibarra y Carlos Alberto Bonnin rin

dieron protesta como nuevos integrantes
del INAI ante el pleno del Senado de la Re
pública. En la víspera, el comité de acorn
pañamiento había seleccionado a 11 can
didatos "idóneos", de los cuales nueve
esperaban noticias hasta el fin de semana
pero vino el madruguete. antecedido por
una bronca morrocotuda y la ratificación
del dictamen de la nueva Ley de Propagan
da Gubernamental.

Las bancadas de Acción Nacional y el PRD
acusaron a las del PRI y PT Morena de acordar
los nombramientos de dos empleados del Se
nado de la República, para ocupar las vacantes
y abandonaron el salón de plenos, antes de la
votacióny sólo sus coordinadores, Fernando
Herrera Ávila y Luis Sánchez, respectivamen
te, hicieron uso de la tribuna, minutos des
pués , para manifestar su rechazo.

"No se trata de llegar aun vulgar intercam 
bio de cuotas entre partidos para simular de
mocracia" , reprochó en la tribuna el coor
dinador de la bancada panista, Fernando
Herrera, "se trata de dar cumplimiento al ob
jetivo de integrar un instituto con los mejores,
con quienes garanticen total objetividad. No
se trata, pues, de poner a personas que vayan
con una consigna, con una indicación de que
'me la debe', para evitar bochornosos actos
(...) lamentablemente se ha perdido el respe
to y se ha extraviado el equilibrio de poderes;
el respeto que se tienen las fracciones parla
mentarias, el peso específico del cual gozan y
las reflexiones que se hacen para entregar lo
mejor a México ha sido subordinado por el te
mor, por la consigna de mandar personas con
un encargo particular: cuidar las espaldas a no
sabemos qué intereses".

Por su parte, el coordinador de los sena
dores del PRD expuso que el PRI y sus aliados
impulsaban a dos exfuncionarios del Sena
do, con clara simpatía partidista , que es justa
mente lo que no se quería. "De ser éste el caso,

existe conflicto de intereses. El Senado elige
a sus trabajadores, para un órgano de este ta
maño. ¿Qué se pretende? ¿Terminar con el
INAI? ¿Se pretende sepultar al INAI? ¿A quién
le sirve esto? ¿Aimpartido político? ¿Pa
ra qué le sirve a este partido político terminar
con el prestigio que pudiera tener todavía es 
te instituto? Me parece que es un desaseo tre
mendo", indicó.

El Ejecutivo federal podría objetar el nom
bramiento de alguno (o los dos) comisionados
del INAI aunque, por lo pronto, un grupo de
mujeres que participaron en el proceso trami
tará un amparo ante la justicia federal.

Embalados, los senadores iban anoche
por avalar la minuta que eliminaría el fue 
ro para los funcionarios y legisladores y la Ley
Orgánica de la nueva Fiscalía General de la
República.

De inmediato, más de 300 organizaciones
civiles, académicas, empresariales y colecti 
vos de víctimas levantaron la voz para repu 
diar este albazo y advirtieron que antes debe
reforzarse el Artículo 102 Constitucional, para
garantizar la autonomía e independencia de la
institución que sustituirá a la PGR.

EFECTOS SECUNDARIOS

PERSISTENCIA. El primero fue Armando Ríos
Piter, cuando faltaban 48 horas para el primer
debate presidencial. Y luego, el gobernador
de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo. Am
bos públicamente respaldaron a José Antonio
Meadey, complementariamente, desprecia
ron a Ricardo Anaya. El oficialismo quiere que
el ex secretario peñista personifique el voto
útil pero los saldos del posdebate y una rebe 
lión en ciernes entre la cúpula priista han ra
lentizado esa estrategia. La reunión de José
Ramón Martel, asesor político de Meade, con
Alfonso Durazo y Julio Scherer Ibarra generó
focos rojos en el warroom meadeadista don
de no ignoran la irritación del ex vicecoordi 
nador de la bancada tricolor en la LXII Legis
latura (y recuerdan su animadversión con Luis
Videgaray) sobre todo porque están en ciernes
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otras incorporaciones, entre ellas, Carlos Joa
quín, quien hace dos años se alejó delpriis
mo para aceptar la candidatura del PAN y del
PRD a la gubernatura de Quintana Roo. Mar
tel y Joaquín forman paite de Encuentro Ge 
neracional, un crisol de exdirigentes del MNRJ
que fueron cobijados por el régimen desde el
CREA entre 1976 y 1988 y que por tercera vez
vería frustrada su intención de llegar a Los Pi
nos. La primera fue con Luis Donaldo Colosio
y José Francisco Ruiz Massieu 3' la segunda,
con Roberto Madrazo Pintado.

CONFIRMACIÓN. Apartir del 1 de mayo,
Eduardo Kukutschka asumirá la dirección ge 
neral de Exportadora de Sal con la misión (ca
si) imposible de sacar a la paraestatal de la si
tuación de "pérdidas netas" imperante y un
cúmulo de litigios que derivarán en más deu
das. Para este año, ESSA se comprometió a
entregar 7.5 millones de toneladas de sal so
lar a Mitsubishi Corporation con una tarifa de
14.70 dólares por toneladas FOB desde la Isla

de Cedros. El año pasado, ejerció 411.9 millo
nes de pesos de gasto de inversión, pero ape
nas 44.5 millones de pesos fueron destina
dos al mantenimiento y conservación de sus
activos. Entre el 1 de noviembre del 2016 y el
pasado 12 de febrero, ESSA pagó al despacho
O'Melveny 2.1 millones de dólares por defen
derlo en las cortes reales, en Londres, contraía
demanda interpuesta por Corretaje Sudame
ricano, por la abrupta cancelación del contra
to de construcción de una barcaza por la que
pagarían 14 millones de dólares; de los cua
les se pagaron la mitad y del resto tendrá que
abonarse, más los intereses y los costos del
juicio. Después de dos meses trágicos, Feli
pa de Jesús Quiñones regresa a la subdirección
operativa de la paraestatal y Musoke Naka
mura quedará a cargo del área administrad
va, mientras el nuevo director se presenta en
Guerrero Negro, para tomar las riendas. Jorge
de Jesús Rueda y Moreno seguirá como titular
del Órgano Interno de Control.
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Iopezdoriga@milenio.com
Twitter: dlopezdoriga © Web: lopezdoriga.com

Todas las campañas
se ajustan
No pueden salir de su mundo
y entrar al nuestro. Florestán

El presidente Peña Nieto llegó a Los
Pinos procedente de Madrid a las dos
de la mañana de ayer jueves, donde no

obstante cambio de horarios y desvelada,
tuvo una intensa jornada de quehacer político.
Se habló de varias reuniones largas y pri

vadas donde el tema fue revisar el desarrollo
de la campaña de José Antonio Meade, que
ayer estuvo en Tamaulipas, Matamoros y
Reynosa, y regresó por la noche para par
ticipar hoy en el foro de los consejeros de
Banamex y volar por la tarde a Coahuila.
El Presidente debió revisar encuestas,

análisis del debate y posdebates, cifras, pro
babilidades, proyecciones y escuchar voces.
No hay que olvidar que en este marco,

el miércoles, surgió una pregunta a Meade
sobre su continuidad como candidato y fue
rotundo: no pienso renunciar, ni declinar, ni
ceder por nadie.
Así paró el rumor de que se haría a un

lado para endosar, aunque los votos no se
endosan, a Ricardo Anaya. Y es que en su
cuartel solo hay optimismo, por lo menos
en las cabezas, que lo tienen en el segundo
lugar, desde donde dicen, y esa era su es
trategia, asaltar ál primero, Andrés Manuel
López Obrador.
Esa percepción de sus cuartos de guerra,

porque por cuartos de guerra no paran,
difiere de la generalizada que aún lo tiene
en una tercera posición, a veces cercana al
panista, pero tercero, lo que ellos niegan

con sus cifras, porque ya sabe usted que en
una campaña cada quien trae sus números,
y se amarran a sus tendencias: la suya es al
alza y la de los otros candidatos a la baja.
Ese es el diagnóstico del equipo de Meade,

quien en una decisión que habla de su au
tenticidad, se ha negado al discurso placero
que tanto rinde a otros, y se ha concentrado
en lo suyo: ser, dice, el candidato de las
propuestas, el más honesto y preparado y
de que sería el mejor presidente de México.
Pero para eso, primero hay que ganar las

elecciones, y para eso, antes, hay que ser
el mejor candidato, esa es la democracia.
Y si no, que le pregunten a Trump.
Y aquí, más cerca, a Vicente Fox.
Pero, le decía, estos días en Los Pinos no

son de puente, son de reflexión y decisiones.
Y dependiendo de eso, de ajustes de es

trategia, equipos y hasta generales.
Retales
1. FAKE. Se informó como un hecho que
antes del lunes el Senado aprobaría al fiscal
general de la República, lo que anoche me
desmintió el senador Emilio Gamboa. Pero
sí podría ser desahogado en un periodo ex
traordinario, ojo, después de las elecciones;
2, FUERO, Hasta anoche discutían en cuatro
comisiones del Senado, Puntos Constitucio
nales, Justicia, Reforma de Estado y Estudios
Legislativos, la minuta que elimina el fuero,
aprobada por unanimidad de los diputados.
Y ahí se quedó anoche. Ayer ya no salió. A
ver si hoy; y
3. ATENCIÓN. El asesinato de los tres estudian
tes de cine en Jalisco se le puede desbordar
al gobernador Aristóteles Sandoval desde
las calles y en pleno conflicto electoral. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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Las risas grabadas se compran por separado
s difícil dilucidar qué es más digno de llevarse
la chamuscada del momento como denomina

ti&B ción de origen: si los nuevos spofsdel dotor
Mit y Chicken Little Anaya contra El Peje donde en un
alarde de inteligencia y sentido común lo comparan
con Hugo Chávez, prácticamente lo alian con Kim
Jongun e ISIS, que hasta hace pensar que el PRI y el
PAN comparten gastos con el mismo publicista que
debe ser un genio, o el tremendo soplamocos que le
aplicó el ingeniero Cárdenas a la Barrales alegando
que una imagen con ella no significa apoyo, que él
está con Marco Rascón. ¡Tómala!
Al Bronco no se le incluye porque está en una ca

tegoría aparte de la autoparodia, porque cada vez
que de su ronco pecho emergen tepocatas y víboras
prietas, necesariamente compite contra sí mismo.
Y Margarita, que es lo opuesto al karisma, pues no
alcanza ni registro salvo cuando, como ahora, ha
trascendido que en efecto siempre ha vivido en su
casa, solo que ha ido comprando los terrenos de al
lado para hacerse su propia casa blanca.
Como quiera que sea, está difícil la decisión, la

competencia está durísima. Sin embargo, todos estos
personajes pueden ser derrotados por los fiscales de
la patria que al enfrentar mediáticamente cualquier
situación compleja como el secuestro, asesinato y po

zoleo a jóvenes, ya sea en Jalisco, en Morelos o ahora
en Oaxaca, siempre salen a poner su cara de chancla,
a hacer su misma enérgica condena, que le dejarán
caer todo el peso de la ley a los culpables, que nadie
fuera de la ley, que todos dentro y jaladas por el estilo.
No entiendo por qué estos funcionarios de a peso

(ya vimos al señor Xavier Olea de dudosa memoria,
salir corriendo de la fiscalía de Guerrero ante sus
notarías incapacidades en cada ejercicio de tre
mendismo hipervíolento que aterrizaba en aquellas
infaustas geografías) repiten cual robots el mismo
machote. Por lo menos le deberían de echar la culpa
a AMLOVE para estar bien aclimatados en el ambiente
político de hoy.
Pura gente de bien como el góber Aristóteles, que

ahora, después de los chicos muertos y disueltos en
ácido, con tal de quedar bien, hasta quiere salir a
marchar en contra del pinche gobierno que él mismo
encabeza.

Debería de aprender del dúo dinámico de Mit y
Anaya, que a la hora de reportar para la sección
"Así o más demagogos" han dicho: "Le tengo miedo
a Andrés" como si hubiera dormido con él un mes.
Y luego Ricardito declaró: "Si no fuera candidato
votaría por Margarita".
Las risas se compran por separado. M
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LA CDH DE JALISCO
AS0GA POR... LA TÍA
Difícil de creer: la Comisión de De
rechos Humanos de Jalisco pide a
la Fiscalía de la entidad regresar la
veintena de "estéticas masculinas"
V los bienes inmuebles asegurados
a la lenona que prestó una finca a
los jóvenes cineastas que fueron
atrozmente asesinados.
Es Edna Judith Aceves, que ofrecía

masaje sen locales como el Jimmy's
donde, con anuncios en internet y
la Sección Amarilla, invita a "pasar
el momento más agradable que te
puedas imaginar" con prostitutas
exhihidas en lencería para "disfrutar
con nosotras de un rico masaje y algo
más...", tía de una de las víctimas,
que prestó La Cabaña para que
su sobrino y sus dos compañeros
realizaran un corto de terror.

El predio es de su yerno apodado
El Cholo, desertor de una banda
criminal y fundador de otra, a
quien la pandilla original buscaba
para asesinarlo.
Además de la devolución de sus

giros negros, Derechos Humanos
estatal dictó "medidas cautelares"
para que cualquier autoridad se
abstenga de hacer comentarios
sobre la señora...
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La disputa por la nación, 1994
Entre 1988 y 1994, Carlos Salinas de

Gortari llevó a su mayor grado de
implantación el camino "neoliberal"

descrito por Carlos Tello y Rolando Cordera
en su libro anticipatorio La disputa por la
nación (Siglo XXI Editores, 1981).
Salinas liberalizó la economía, privatizó

grandes empresas del Estado, como la
compañía telefónica, reprivatizó la banca
y puso fin al reparto agrario.
Salinas negoció, sobre todo, el acuerdo

de integración a la economía estadunidense
que conocemos como Nafta o TLC, la mayor
de las transformaciones económicas e
institucionales del México moderno.
El tranco "neoliberal" de Salinas tuvo una

estrategia de inclusión social, el Programa
Nacional de Solidaridad, del que apenas
se habla hoy.
Todo el proyecto se fue al barranco en el

año de 1994, con el asesinato del candidato

presidencial del PRI, Luis Donaldo Colosio, y
con la crisis de finanzas públicas de ese año,
tan distinta pero en el fondo tan parecida
a las de 1982 y 1987: exceso impagable de
gasto y deuda pública.
La vía "neoliberal" de Salinas, con sus

pozos de corrupción y su mala fama de
"capitalismo de amigos", destruyó el pres
tigio del camino elegido y de sus adalides,
empezando por el propio Salinas.
La gran crisis económica de aquellos años

y el desprestigio político consecuente de
sus autores no alteraron, sin embargo, el
rumbo elegido de liberalización, retracción
del Estado y promoción del mercado.
El presidente Zedillo (19942000) estabilizó

la economía y se abrió a cambios institucio
nales claves, como la reconstitución de la
Suprema Corte, la autonomía del Banco de
México y la reforma democrática de 1996,
que llevó a la primera alternancia pacífica

en el poder de la historia de México, en el
año 2000.
Los gobiernos democráticos de 2000

a 2012 no avanzaron gran cosa el rumbo
"neoliberal" fijado, por la resistencia abierta
de la izquierda y la resistencia soterrada del
PRI. En esos años quedó clara la debilidad
del gobierno federal frente a la diversidad
democrática inaugurada con |a alternancia.
Aquellos gobiernos panistas le regresa

ron el poder al PRI en el año 2012, luego
de haber ejercido, sin pena ni gloria, los
gigantescos ingresos del segundo auge
petrolero de México, que dejó, entre 2003
y 2013, un ingreso, tan inesperado como
inmerecido, del orden de los 700 mil
millones de dólares por el alza del precio
internacional del petróleo.
Entonces, en 2012, llegaron Peña y el

Pacto por México.
(Continuará el lunes). M
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:Que durante esta campaña Andrés
Manuel López Obrador está pendiente
de las diversas encuestas un día sí y
otro también, pero tras el debate del
domingo se mostró especialmente
interesado en conocer las mediciones
y hasta ayer a mediodía le mostraron
una en la que mantiene su ventaja de 20
puntos respecto a Ricardo Anaya.
Por eso se le vio más tranquilo que los dos
días siguientes al encuentro en el Palacio
de Minería, y es que se habrá podido decla
rar ganador, pero a él y a su primer círculo
les preocupaba perder puntos.

/

:Que la moneda mexicana se fue a
19 por dólar el miércoles, extendiendo
una serie de cotizaciones que la llevaron
a su nivel más débil desde principios
de año, y de hecho el tipo de cambio ya
perdió un peso completo del lunes a la
fecha.

No obstante las expectativas favorables
del TLC, expertos nacionales y extran
jeros asumen que el tema de la incerti
dumbre son las elecciones, y si bien él
peso está muy por debajo del mínimo
histórico de 22 frente al dólar, de hace
15 meses, en el mercado no descartan
un "viaje accidentado" con la eventual
victoria de AIUILO, pues les preocupa el
plan de revisar los contratos petroleros
y la propuesta de revocación de manda
to cada dos años.

:Que fuera de su zona de confort
estuvo este jueves el candidato presi
dencial de la coalición Por México al
Frente, Ricardo Anaya, pues el formato
de su entrevista con estudiantes del Tec
nológico de Monterrey fue diferente a lo
que está acostumbrado el panista, quien
hace su exposición y después responde
preguntas.

Los alumnos no le dieron tiempo de que
se explayara en sus respuestas, por
lo que se quejó de que no lo dejaran
expresarse, "como los del INE" en el
debate del pasado domingo. Al final, fue
aplaudido por los asistentes.

:Que en el último día de trabajos
correspondientes al segundo periodo
de sesiones ordinarias del tercer año de
ejercicio de la Asamblea Legislativa, los
diputados Adrián Rubalcava, del PRI, y
Ernesto Sánchez, del PAN, protagoniza
ron una pelea en los pasillos del recinto
de Donceles.

El incidente comenzó cuando un asesor
de Sánchez chocó accidentalmente con
el priista, quien increpó a su colega, que
se acercaba a ver qué ocurría. Entre
empujones y agresiones verbales los dos
legisladores recorrieron varios pasillos
hasta que fueron separados por personal
de seguridad, momento que aprovechó
Rubalcava para gritar: "¡Ganaré las
elecciones en Cuajimalpa; ¡No me harán
ni sombra!"
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Astillero
Medios y poderes: mismo esquema #LeyChayote, control político
Protestas por los 43 y los tres Videgaray, TLCAN y elecciones

Julio Hernández López
La madrugada de este

jueves, de una manera
relativamente silen

ciosa o silenciada, la
cámara de senadores aprobó
una Ley General de Comu
nicación Social que, en tér
minos generales, mantiene
el mismo esquema histórico
de entendimientos corruptos
entre las administraciones

gubernamentales en turno y
una gran mayoría de las em
presas periodísticas.
La reiteración de esas com
plicidades largamente labra
das tiene un significado que
añade peligro al proceso elec
toral en curso: en esencia,
mediante votaciones mayo
ritarias encabezadas por el
Partido Revolucionario Ins

titucional, el Poder Legisla
tivo federal ha simulado el

cumplimiento de la esencia
de una histórica resolución

de la Suprema Corte. Ese
virtual desacato debería co

locar a los integrantes de las
cámaras de diputados y de
senadores en un riesgo de
consecuente castigo judicial
y en una nueva instrucción
para emitir una regulación
que evite la discrecionalidad
desde la Presidencia de la

República y sus secretarías
y órganos adjuntos, y desde
los gobiernos estatales, en el
uso del presupuesto público
en materia de comunicación
social.

Por lo pronto, gracias a
un taimado manejo de los
tiempos, que dejó casi hasta
el final (30 de abril) la apro
bación de la minuta corres

pondiente, y a una redacción
gatopardista, sigue intocado
el patrón de conducta que
ha permitido a las adminis
traciones gubernamentales
priístas y panistas, en el
caso federal, controlar los
flujos informativos y aco
modar a sus intereses el ma

nejo de los medios de comu

nicación, a veces para exal
tar presuntos logros y, en
otras, para arremeter contra
los opositores.
En momentos de mayor
fuerza política de los sistemas
de televisión abierta de al

cance nacional, se les consi
deraba factores no decisorios
en cuanto a la determinación

de un candidato, pero sí au
xiliares y complementarios.
Televisa, en sus momentos de
mayor influencia, pareció en
determinados momentos una
instancia constructora de fi

guras manejables en términos
mediáticos, como Enrique
Peña Nieto, en particular.
Hoy, a causa del Internet y
las redes sociales, ese peso de
las televisoras ha disminuido,

pero el conjunto de medios
alineados con los poderes su
ministradores de convenios

de publicidad sigue siendo
importante en la construcción
de las percepciones sociales.

Mucho mas cuando se desa

tan campañas de "contraste"
o guerra sucia, en los que un
presunto ejercicio de libertad
de expresión lleva a empresas
de periodismo a volcar sus
artículos de opinión, colum
nas, información y editoriales
a favor de determinadas ten

dencias y candidatos.
En noviembre de 2017, el
pleno de la primera sala de
la Suprema Corte había orde
nado que el Poder Legislativo
cumpliera con lo establecido
en una reforma constitucional

que establecía como plazo el
30 de abril de 2014 para que
se aprobara una ley general
de comunicación social. La
violación a esa orden fue se

ñalada por la organización
no gubernamental artículo
19, mediante una solicitud
de amparo ante la Corte para
que se reparara la violación al
mandato constitucional refe
rido a 2014.
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Por primera vez en la his
toria de las relaciones entre

los poderes Legislativo y Ju
dicial, éste ordenó a aquel
que se diera a la tarea de
cumplir con la obligación
constitucional. No se bus
caba solamente la enmienda

de un error cronológico sino
de otro de mayor profundi
dad: "la omisión de expedir
la ley señalada viola la liber
tad de expresión, de prensa
y de información. Este de
recho requiere de medios
de comunicación libres, que
transmitan a los ciudadanos

opiniones de todo tipo (...)
la ausencia de regulación de
la publicidad oficial propi
cia un ejercicio arbitrario del
presupuesto en comunica
ción social, con lo que in
directamente se restringe la
libertad de expresión" (nota
de Notimex).

Sin embargo, bautizada en
esas mismas redes sociales

como #LeyChayote, una re
solución casi de reloj checa
dor fue aprobada por 60 votos
de la alianza PRI, Verde y
Nueva Alianza, contra 46 vo
tos y una abstención. No hay
cambios reales ni se intenta

siquiera modificar la relación
perversa entre medios y po
deres públicos a través del
presupuesto de comunicación
social. Simplemente se con
firmó ese amasiato histórico

y se dejó el camino libre para
que los beneficiarios sigan
atendiendo las indicaciones

y exigencias de los suminis
tradores de dinero público a
contentillo, circunstancia esta
muy benéfica para quienes
pretenden mantenerse en el
poder al costo que sea.
Ayer se cumplió otro mes
de la desaparición de los 43
estudiantes de Ayotzinapa.

Al enojo y la desazón ante
aquellos hechos de Iguala,
Guerrero, se han sumado los
de la zona metropolitana de
Guadalajara, donde tres estu
diantes de cine fueron secues

trados, asesinados y disueltos
en ácido. En varias ciudades

del país hubo protestas por
los 43 meses de los 43 y por
otra de las tragedias acumula
das, la de los tres. En el caso
guerrerense, como en el jalis
ciense, las autoridades se han
movido, con diversas tácticas
y formulaciones, en espera
de que el tiempo disuelva la
indignación.

Astillas

Ha puesto de relieve Luis
Videgaray Caso, "embajador
de Estados Unidos en Mé

xico", que no hay intención
electoral alguna en el he
cho de que sea muy viable

el pronto cierre de negocia
ciones del Tratado de Libre
Comercio con América del
Norte. Ya se verá si el can
didato del PRI blande como

virtuales promesas de cam
paña los pocos logros deriva
bles del nuevo articulado...

Ricardo Anaya abre las puer
tas a una reconciliación con
el calderonismo ahora tan

desfondado: ha dicho que
si él no hubiera ganado la
candidatura presidencial del
PAN lo habría hecho Marga
rita Zavala, a quien él estaría
apoyando ahora. También
dijo que, de llegar a Los Pi
nos, consideraría la posibili
dad de "integrar" a su equipo
de trabajo a quienes actual
mente son sus adversarios...

"A mi juicio, sí", respondió
José Antonio Meade cuando

le preguntaron si hay que
temer a López Obrador...
¡Hasta el próximo lunes!
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EL CRISTA LAZO

La manita del bronco
Rafael Cardona
En la esquina de Jesús María y Venustiano Carran

za, en el cogollo del barrio de La Merced, subsis
te una vieja casona —cal, canto, cantera— en cu
yo vértice desde el siglo XVII hay una hornacina
llena de volutas de piedra y una imagen sobre la
cual se advierte una mano de piedra.

Es "La casa de la manita", y se recuerda así, desde hace si
glos por memoria punitiva de quienes ahí habitaban (se dice
de una familia Salinas, lo cual es una odiosa comparación
del todo innecesaria, pero ocurrente), pues un joven rebel
de y "calavera" (como antes se decía), sostenía su dispen
dioso tren de vida mediante el robo indiscriminado, pero la
ambiciosa conducta del ladrón lo llevó a cometer sacrile

go hurto al parecer en la Capilla de la Santa Cruz, por cu
ya comisión fue condenado a la mutilación inmediata una
vez probada fechoría.
La mano fue puesta y expuesta en un frasco hasta la inevi
table caducidad por pudrición extrema, y cuando la yerta
extremidad del ladrón sacrilego ya fue imposible de mante
ner a la intemperie, la gusanera y la pestilencia, un cantero
del barrio hizo por encargo del avergonzado padre una ma
no de piedra cuya mineral condición de ilimitada resisten
cia, permitiera recordar el ejemplar castigo impuesto ante
tan imperdonable robo.
Una cosa es quitarle a una virgen tan inexperta condición y
otra apropiarse de las perlas de la virgen.
Pero eso es apenas una leyenda. Lo real es la mutilación co
mo forma primitiva del castigo. Cobrar el ojo con el ojo y
la muela con el diente; lavar con sangre la honra, quebrar la
pierna, castrar al violador, cortar la lengua del infidente, el
crítico o el denunciante. Ya no hablemos de martirios como

los de Belisario Domínguez o Gustavo Madero, empujados

por la sevicia del golpismo o la ira de la política carnicera.
Por eso es tan grave la convocatoria de Jaime Rodríguez,
El Bronco, quien miente de manera sistemática. O al menos
mintió durante el debate de los candidatos a la presidencia.
La primera mentira fue cuando al inicio de su primer tur
no, teatral y escenográfico, como si con ese recurso pudie
ra probar algo en torno de la inseguridad nacional (la de los
penales de Nuevo León durante su esperpéntico gobierno
no cuenta), sacó una bala útil y la mostró como si ella hu
biera recuperado un proyectil asesino.
"Nunca la había mostrado", dijo. Y ni falta hace.
Esa bala, al menos esa, no ha causado muerte alguna. Ni de
su familia ni de alguien más.
Pero la convocatoria a la mutilación tan estúpida como es,
resulta altamente contagiosa, como suele suceder con las
pendejadas de grado mayor.
Veamos:

(Proceso). Esta madrugada (25), fue localizado el cuerpo
de un hombre desmembrado en Acapulco, junto a una car
tulina con un mensaje donde se hace alusión a la propuesta
que lanzó ayer el candidato presidencial Jaime Rodríguez,
El Bronco, en el sentido de cortarle la mano a los ladrones,
"Ya lo dijo El Bronco, cortarle las manos a los lacrosos que
roban aquí está el primero. Atte. Los Enterradores", señala
el mensaje plasmado en una cartulina que fue dejada a un
costado de los restos humanos en la periferia del principal
destino turístico de la entidad.

"Reportes oficiales indican que cerca de las 4:15 horas de
este lunes fue reportado el hallazgo de un cuerpo desmem
brado sobre la carretera federal MéxicoAcapulco, en las
inmediaciones de la colonia La Providencia a la altura de
un contenedor de basura.
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"Los informes refieren que en el lugar dejaron una cabe
za cercenada de un hombre, así como los brazos y las pier
nas amputadas, pero no se encontró el tronco del cuerpo.
"Las autoridades ministeriales también encontraron tres

cartulinas con mensajes que hacen referencia al cobro de
cuotas en Acapulco, la disputa que mantienen grupos cri
minales por el control de las calles del puerto y que ahora
justifican la violencia con la propuesta de El Bronco de cas
tigar a los ladrones mediante la amputación de las manos.
"Ya lo dijo El Bronco, cortarle las manos a los lacrosos que
roban aquí está el primero. Atte. Los Enterradores4', dice
una de las cartulinas.
Las otras señalan textual: "Esto me pasó por querer pasar
me de verga con la gente. Aquí estamos para cuidar, pin
ches lacras que andan pidiendo cuota desde La Cima has
ta La Farallón, La Garita y La Quebradora. Síganle jugan
do al vergas".,
"Este hecho violento en Acapulco se registra a unas horas
de que el candidato independiente Jaime Rodríguez Calde
rón, El Bronco, propuso cortar las manos a los ladrones du
rante el debate presidencial, propuesta que generó expresio
nes de burla en redes sociales".

Y después nos horrorizamos por los anónimos encargos de
quienes contratan pozoleras para disolver cuerpos en áci
do o los llevan a lejanos basureros para desaparecerlos has
ta la astilla de los huesos.
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Coludos y rabones
Olga Sánchez Cordero y el resto de los
exministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación tienen las pensiones más
abultadas del país.
Ronda los trescientos mil pesos mensuales.
Más de lo que reciben los expresidentes.
Sánchez Cordero, dijo López Obrador,
será la secretaria de Gobernación de su

gabinete, en caso de ganar la elección
presidencial del 1 de julio.
El tabasqueño ha dicho que las pensiones
presidenciales son abusivas, que se las
quitará y les dejará solamente el apoyo para
viejitos.
Fue por eso que el expresidente Fox le
hizo una pregunta directa al candidato
de Morena. ¿A Olga Sánchez también le
vas a quitar su pensión?
Si sólo le quita la pensión al guanajuatense
parecerá una venganza personal. O todos
coludos o todos rabones.

Dosis de crueldad
Ni la burla perdona. Con una dosis de
crueldad, Ricardo Anaya dijo ayer que si
no fuera candidato su voto en la elección

presidencial sería para Margarita Zavala.
Según los reporteros que atestiguaron su
dicho, lo dijo sin morderse la lengua, lo que
muestra que está bien adiestrado para la
carrera política.
Ricardo y los suyos emprendieron en el
PAN un operativo para impedir que Zavala,
puntera en los sondeos entre panistas,
tuviera una oportunidad, aunque fuera
pequeña, de ser candidata.
Le cerró una a una todas las puertas.
Solo le dejó abierta la puerta de salida.
Margarita la cruzó y emprendió una
aventura. Para sorpresa de todos,
comenzando por el propio Ricardo, tiene su
lugar en la boleta 2018.

Interrogatorio
El Consejo de la Judicatura Federal citó
al exjuez Jorge Octavio Velázquez como
parte de la Investigación sobre la venta de
exámenes para la plaza de juzgadores.
Velázquez fue una de las fuentes del
trabajo periodístico publicado aquí hace
unos días.

Lo curioso es que los integrantes del
Consejo estén más preocupados en el
impacto mediático que en desentrañar la
red interna que vendió los reactivos.

El IMSS, vital a sus 75 años
El Senado de la República reconoció en
sesión solemne al Instituto Mexicano del

Seguro Social por sus 75 años.
El IMSS da muestras de vitalidad con

un ambicioso plan de infraestructura
hospitalaria y con la renovación
permanente del equipamiento médico y
la digitalización de sus procesos.
No hay que olvidar que además ofrece
servicios de seguridad social y bienestar
para los derechohabientes y sus familias,
que conforman un universo colosal de 74
millones de personas.
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Miguel Barreto
El director

ír" regional del
Programa Mundial de
Alimentos (PMA) de la
ONU ha puesto en marcha
un plan para atender a
350 mil de los cerca de
660 mil venezolanos
refugiados que han
llegado a Colombia. Se
trata de un loable esfuerzo
por aliviar la grave crisis
humanitaria desatada en
la región fronteriza, y que
el presidente venezolano,
Nicolás Maduro sigue
negando o culpando, no a
su gobierno, sino a la
oligarquía de su país.

Ricardo González
De los tres
jueces españoles

que emitieron ayer la
polémica sentencia sobre
el caso de La Manada, en
la que se falló que hubo
abuso sexual, pero no
violación, este magistrado
pidió la absolución
porque, en su opinión, no
apreció que la joven
estuviese sufriendo, sino
que percibió en las
grabaciones un "ambiente
de jolgorio y regocijo en
todos ellos". Alguien de
su entorno debería
explicarle que una mujer
que no se resiste lo hace
para que la pesadilla
acabe cuanto antes.
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DSRV a RAC: !Sí se puede!
GTO19912018. Cuando la Comisión Permanente Na

cional del PAN nominó por unanimidad a Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo (DSRV) candidato a gobernador este
también conoció a los candidatos al senado José Bermú
dez y Alejandra Reynoso como de los 5 distritos federa
les con los cuales confía no solo contribuir alcanzar ma
yoría Congreso de la Unión sino la alternancia con el 85
presidente de México.

Retrospectiva: Como creyente, hombre de familia y
padre de dos hijas DSRV advirtió "desde mayo 1995 cuan
do Vicente Fox derrotó al priista Ignacio Vázquez nos
convertimos en un semillero de votos para los presiden
tes Fox, Calderón y ahora Ricardo.Anaya quien como ca
ballo que alcanza restituirá al PAN en Los Pinos".

Aliados: Serán DSR los 15 diputados federales que
aportará Gto al LXIV recinto de San Lázaro como son su
antecesor 4 distrito luán Carlos Romero Hicks, 8 lusüno
Amaga Rojas, 6 María del Pilar Ortega y 12 Sarai Núñez
Cerón. Entre ellos surgirá el presidente de la Comisión de
Presupuesto o Hacienda.

¿Qué disputa?: EJ candi
dato alianza Por Gtoll Fren
te confía que ésta, obtenga
mayoría para los mil 59 per
sonas que irán a cargos _de
elección popular: Goberna
dor; 36 diputados locales, 46
ediles, 52 síndicos y 418 regi
dores a quienes se votará en
siete mil 500 casillas con
más de cuatro millones de
votantes.

Su guía: Para el exdiputa
do local y federal DSR, el
militante histórico albiazul y
su padre Adalberto Rodrí
guez quien coadyuvó a la
victoria de Vicente Fox 1996,
Juan Carlos Romero Hicks
2000, Juan Manuel Oliva
2006 y el primer gobernador
migrante Miguel Márquez
fue "quien por su integridad
lo forjó en las lides partidistas". En los 75 días previos a la
elección DSR ofreció impulsar el ecoturismo en la zona
noreste y continuidad a la política de empleos.

Con RAG Pese a una ventaja de 20 puntos sobre sus
homólogos de Morena y PRI, DSR advirtió "en Gto nadie
se puede confiar pues aunque diversos sean los proble
mas que enfrentamos los más de cinco millones 486 mil
habitante mi atención ahora se concentra en aportar la
mayoría de los 4.5 millones del padrón electoral para Ri
cardo Anaya quien sí puede desplazar a AMLO.

Claroscuros: La presidenta de Alto al Secuestro Isabel
Miranda lamentó el desempeño de la Comisión de Dere
chos Humanos de Jalisco principalmente en lo relativo a
la tía de uno de los jóvenes desaparecidos. Sugirió al go
bernador Sandoval actuar de manera expedita ante los
atropellos y connivencia de todos los cuerpos policiales
con el crimen organizado...Desde Palacio de Lerdo. se in
formó que mil 200 servidores de Finanzas y Educación
fueron reubicados en otras dependencias para no inte
rrumpir la atención a ciudadanía frente a lluvias atípicas
registradas en las últimas semanas.

Isabel Miranda la
mentó el desempeño
de la Comisión de
Derechos Humanos

de Jalisco principal
mente en lo relativo
a la tía de uno de los
jóvenes desapareci
dos. Sugirió al gober
nador Sandoval ac
tuar de manera expe
dita ante los atrope
llos y connivencia de
todos los cuerpos
policiales con el cri
men organizado
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Sacapuntas
Pasarela en el Tec
Hoy desfilan ante la comunidad del Tec de Monterrey,
en Nuevo León, Margarita Zavala. Andrés Manuel
López Obrador y José Antonio Meade, quien por cierto
rectificó tras haberse disculpado con la institución
porque no asistiría por otros compromisos. A ver
cómo les va ante los aguerridos universitarios.

Otros desaparecidos
Vaya sisma que causó en la sociedad, y con razón, el
asesinato de tres estudiantes de cine de Jalisco. Pero

de los seis jóvenes de Tlaxcala desaparecidos en los
límites entre Oaxaca y Veracruz, nadie ha lanzado la
más mínima exigencia de que se les encuentre. Por lo
que se ve, los políticos, candidatos y activistas andan
ocupados en otras cosas.

Lajugada
Como si se tratara de un revés en jai alai, el pelotari
Mikel Arrióla encontró una solución a la polémica
generada por los tres departamentos de Andrés
Manuel López Obrador, y propuso que el tabasqueño
los done a damnificados por los sismos del I9S en la
CDMX. La idea, dijo el candidato del PRI, es pasar del
dicho al hecho y no quedarse sólo en dimes y diretes.

Preservan derechos en la ALDF
En la ALDF ya hicieron la tarea y aprobaron la ley que
extingue la pretensión punitiva y la potestad de ejecutar
penas y medidas de seguridad contra jóvenes que
participaron en la manifestación del 1 de diciembre de
2012, con lo que la CDMX sigue siendo un ejemplo del
derecho a la manifestación y a la libre expresión. Punto
para los legisladores que impulsaron esta iniciativa.
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Va ex panista por lana...
Dicen que la salida del hoy ex panista Saúl Martínez
nada aporta a la campaña de Morena en la Miguel
Hidalgo, pues el ex colaborador de Federico Dóring
era más un asistente que cobraba en la Cámara, y no
un operador con influencia. Quienes lo conocen saben
que, de haber tenido peso y arrastre, Martínez hubiera
conseguido la candidatura a diputado por el distrito 13,
pero al no obtenerla, se fue a marear a los de Morena.
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LA SOCIEDAD CIVIL DE LA
QUE DESCONFIA AMLO

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Estcí más cerca que nunca de ganar la
Presidencia, pero se empeña en meterse
el pie

uando se le acaban los argumentos, se
C refugia en el lugar común. Cuando se

terminan las ideas, se encasilla en la ge
neralidad. Cuando parecen escasear las
propuestas, descalifica. Y cuando se siente
acorralado, de plano ataca.
AMLO ha encontrado en buena parte

de la sociedad civil organizada a su nuevo enemigo. Una
pena. Mala cosa que quien puntea en todas las encuestas
y tiene un pie en la Presidencia, en lugar de buscar unir,
se empeñe en dividir. Peor que lo haga con quienes llevan
años empujando agendas ciudadanas, encarando al poder,
desnudando corruptelas, y planteando soluciones.
"Le tengo mucha desconfianza a todo lo que llaman

sociedad civil", dijo el tabasqueño en un encuentro con
periodistas de Milenio hace semanas. "Quienes se dicen
de la sociedad civil quieren apoderarse de la Fiscalía
Anticorrupción (...) ¡a mafia del poder quiere nombrar al
fiscal anticorrupción", remató el martes en el Edomex.

La sociedad civil de la que "desconfía" y a la que llama
fifi, es la misma que ha acompañado exigencias ciudadanas
y sin la cual no se entenderían varias instituciones que
son columna vertebral en la democracia.

La creación del IFE no fue

una concesión, sino una lu
cha de la sociedad; también la
CNDH; igual la evaluación in
dependiente de la política social
y la creación del Coneval; y ni
se diga la agenda de transpa
rencia y rendición de cuentas,
o la iniciativa para contar con

una fiscalía independiente. La sociedad civil conquistó la
ley 3 de 3, empujó la creación del Sistema Nacional Anti
corrupción, denunció los millonarios desfalcos desde el
poder en Veracruz, Chihuahua y Quintana Roo, y alzó la
voz en Ayotzinapa, Tlatlaya y Tanhuato.

No es homogénea. La sociedad civil es plural y diversa
como nuestro país, sus causas y problemas. También
dentro de ella hay diferencias, pero no por eso cierran
la puerta al diálogo. Tampoco tendría que hacerlo quien
aspira a gobernar para todos. Si es que quiere gobernar
para todos, claro. Nada bueno puede venir de segregar en
"buenos" y "malos*, "legítimos" y "mañosos", a capricho y
dependiendo el humor político. Andrés Manuel, víctima
de una campaña de miedo desde hace años, receptor de
la polarización que desde el poder se generó en torno a
su figura, lejos de apartarse de la misma, la alimenta con
posiciones sectarias. Parece sentirse cómodo sólo entre
quienes le aplauden. Al que piensa distinto, lo ve como
rival. Al que se atreve a disentir, lo percibe como enemigo.

Mientras sus rivales lo atacan sin tregua, pues lo perciben
herido tras el debate, la sociedad civil le ha extendido la
mano. ¿Seguirábateándolos? Ganaría más escuchándola.
Está más cerca que nunca de ganar la Presidencia, pero
él mismo se empeña en meterse el pie.

OFF THE RECORD
Dos equipos. Uno, el de Sheinbaum; el otro, de Andrés
Manuel López Beltrán, 'Andy'. Candidatos de Morena
a diputados y alcaldes en CDMX se quejan. Necesitan

pulso de cirujano para no herir susceptibilidades.
HA ENCONTRADO

EN LA SOCIEDAD

CIVIL A SU NUEVO

ENEMIGO
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QUE NO SE
ME QUEJE
ANDRES MANUEL
MARTHA
ANAYA

Arreciará la campaña de miedo
contra AMLO y se incluirá en los
spots las "frivolidades" de Anaya

o. No, no..., que no se me queje An
drés Manuel, porque en todas las
campañas hay contrastes, sueltaN Javier Lozano, coordinador de vo
ceros de la campaña de José Antonio
Meade.

No se queja de los contrastes,
sino de una guerra sucia, apun

tamos.

Yo no veo ninguna infamia, ni ninguna mentira,
alega el senador con licencia en pleno patio del
Senado.

Lareedición de la campaña del miedo (del2006),
¿qué es?
¡Es algo real, pues claramente genera mucho

miedo López Obrador! alega el poblano.
Germán Martínez, ex presidente del PAN (hoy

en las listas del Senado de Morena y apoyando al
tabasqueño) sostiene que eso fue invento...
¡Germán Martínez es un gran hipócrita! Habla

en función de su nueva militancia interrumpe Lo
zano, quien también abandonó las filas del PAN hace
unos meses, aunque en su caso fue para

incorporarse al equipo del candidato
del PRI.

Luego agrega: "Vean la volatilidad
de los mercados..., claro que hay una
preocupación por el aeropuerto, hay
preocupación por que se revisen los
contratos de la Reforma Energética,
de lo que pase con la Reforma Edu
cativa...¡Claro que hay preocupación!
López Obrador llamó a la ética y

a una contracampaña en redes para contrarrestar
la guerra sucia.

Hace bien en llamar ala ética..., pero que la prac
tique; porque si hay alguien agresivo es él. Siempre
ataca y luego se asusta.
Entonces, ¿seguirán los spots del miedo?
Vamos a hacer un balance entre propuestas,

contraste (en los spots vis a vis de Andrés Manuel)
y la frivolidad de las propuestas de (Ricardo) Anaya.

Le preguntamos también a Javier Lozano si vienen
ajustes en el equipo de campaña de Meade.
"No queyo estéenterado repuso. Pero conforme

avanza una campaña, se requieren ajustes en función
del calendario, de los debates, de la coyuntura..."

¿Luis Videgaray está interviniendo en las de
cisiones del equipo de campaña?
No lo he visto una sola vez en las mesas, y voy

todos los días contestó.
No necesita estar físicamente para dar o participar

en las decisiones estratégicas, indicamos.
Yo no lo he visto insistió Lozano.
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ROSAS AISPURO SE QUEDA CON
ANAYA

Pues los del tricolor se van a quedar
con las ganas. El gobernador de Du
rango no jugará el juego de su par
en Michoacán, Silvano Aureoles.

Una cosa es que viajara a Alemania
y participara en la Feria de Hannover
(al igual que otros compañeros suyos
gobernadores) y se tomara la foto con

Enrique Peña Nieto, y otra que cambie de camiseta
y vaya a apoyar al candidato presidencial del PRI.

Desde aquellas tierras José Rosas Aispuro manda
decir que él está y sigue con Ricardo Anaya.

GEMAS: El Instituto Nacional Electoral rechazó
bajar los spots del PRI en ¡os que se vincula a

AMLO con actos de uiolencia de la CNTE y con
Elba Esther Gordillo:"No hay una imputación

directa de un delito, no hay hecho falso" alegó la
consejera Adriana Favela.

EL INE RECHAZO

BAJAR LOS SPOTS

QUE VINCULAN A
AMLO CON ACTOS

DE VIOLENCIA

DE LA CNTE
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ALDF CONCLUYE CON
PENDIENTES Y JALONEOS
ESPERANZ
BARAJAS

La característica de esta última

legislatura Jüe el encono con Morena y la
alianza del PRD con los otros partidos

oncluye el ciclo de la Asamblea Legis
Clativa del Distrito Federal. Primero fue

Asamblea de Representantes y a partir
de septiembre de este año inician los
trabajos del primer Congreso local de la
CDMX. La característica de esta última
legislatura fue el encono con Morena,

la alianza del PRD con los otros partidos, los cambios
de partido, las innumerables sesiones que no lograban
el quorum, las acusaciones y hasta golpes con jaloneos.

Dejan pendientes los nombramientos que tienen que ver
con el Sistema Local Anticorrupción que se empantanó por
los intereses políticos de los grupos parlamentarios y que
tendrán que destrabarse en un periodo extraordinario. Y
de colofón quedaron los jaloneos y empujones en el pasillo
entre los diputados Adrián Ruvalcaba y Ernesto Sánchez,
que llevaron al recinto de Donceles, la disputa electoral.

La cómoda mayoría en la ALDF del PRD, que permitió
hacer y deshacer a los jefes de gobierno Cuauhtémoc Cár
denas, Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard,
ya no le tocó durante todo su mandato a Miguel Ángel
Mancera. La ruptura en el interior del periodismo que
dio origen a Morena, convirtió a éste último en la primera

fuerza política en 2015.

La falta de pericia política de
la nueva fuerza permitió que
el PRD se aliara con el PAN, el
PRI y la chiquillada para tomar
el control de la ALDF: More
na, ante esa jugada, decidió no
trabajar en comisiones y regu
larmente sus propuestas han

sido bateadas. Como fiel reflejo de lo que ocurría en las
calles, el PRD veía cómo se minaba su fuerza como grupo
parlamentario y empezó la migración hacia Morena. Al
inicio de la VII Legislatura se cambió Aleida Alavez, a quien
por cierto no recibieron con los brazos abiertos, incluso
el coordinador César Cravioto la bajó de la Comisión de
Gobierno; luego vinieron otras adhesiones, que tenían como
razón de ser la cercanía de las elecciones. Ése es el caso
de Víctor Hugo Romo, Beatriz Olivares y Socorro Meza.
También el Partido Encuentro Social tuvo su chapulín con
Carlos Candelaria, que se volvió moreno.
Esta legislatura se caracterizó por la dificultad para

concluir las sesiones o incluso iniciarlas, por la falta del
quorum necesario, 34 de los 66 diputados locales se ne
cesitan. Se volvió un hábito convocar a sesión a las 9:00
de la mañana, pero los trabajos regularmente arrancaban
al mediodía.

La legislación en la ciudad sólo obliga a quienes buscan
una alcaldía dejar el cargo, por eso en la última sesión del
periodo ordinario 10 diputados pidieron licencia. Nora
Arias, para ir a buscar Gustavo A. Madero; Margarita
Martínez Fisher, Miguel Hidalgo; Elizabeth Mateos, Iz
tacalco; Luisa Alpizar, Azcapotzalco; Gonzalo Espina,
Cuajimalpa; Luis Gerardo Quijano, Magdalena Contreras;
Adrián Rubalcava, Cuajimalpa; Víctor Hugo Romo, Miguel
Hidalgo, y Luis Alberto Chávez, candidato a concejal en
Tlalpan. Anteriormente los habían hecho Néstor Núñez,
para Cuauhtémoc y Raymundo Martínez para Tláhuac.
Acaba la ALDF con una legislatura difícil y poco que

recordar.

BARAJASURIASííGMAIL.COM

@ESBARAJAS

EL SLA ES UNO

DELOS

GRANDES

PENDIENTES

Fecha: 27/04/2018

Página: 15

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Esperanza Barajas "Primer Cuadro"

ESPERANZ BARAJAS

Costo: 16,936

Página 40



SEGUIRA EL FUERO
LUIS
SOTO

El proyecto de decreto tiene
implicaciones importantes en cuanto a la
relación entre el Ejecutivo y Legislativo

1 senador Emilio Gamboa, coordinador
Edel Grupo Parlamentario del PRI en el

Senado, prácticamente reconoció que la
iniciativa que envió la Cámara de Dipu
tados para eliminar el fuero, trae algunas
inconsistencias... que hay que corregir
para no caer en ningún procedimiento

jurídico legislativo del cual podamos arrepentimos. Las
cuatro comisiones del Senado que analizarán lo que los
paleros llaman la Ley Meade. seguramente van a tomar
la decisión de regresar la iniciativa a San Lázaro, lo que
significa que será el nuevo Congreso quien analice el
asunto. En pocas palabras, van a patear el bote.
Sobre la eliminación del fuero que desde hace muchos

años han planteado los legisladores, el Instituto Belisario
Domínguez del Senado de la República, publicó un trabajo
elaborado por Perla Carolina Gris Legorreta y Raúl Zepeda
Gil, en donde reflexionan sobre el susodicho proyecto de
decreto, el cual, dicen, tiene implicaciones importantes
en materia de la relación entre el Ejecutivo y Legislativo.
Por una parte, la eliminación del fuero permite establecer
igualdad jurídica entre autoridades y ciudadanos. Por otra,
existe el riesgo de que derive en uso político de las insti

tuciones de justicia que puedan
desestabilizar el sistema polí
tico. En la minuta presentada
por la Cámara de Diputados, se
elimina por completo el fuero
contra acusaciones penales o
civiles a servidores públicos
electos o designados, según el
artículo 111, a saber: presidente

de la República, diputados y senadores, ministros de la
Suprema Corte, magistrados del Tribunal Electoral, conse
jeros de la Judicatura Federal, secretarios de Despacho, el
Fiscal General de la República, los Consejeros Electorales
del INE, los gobernadores, diputados locales, magistrados
locales, consejos de lajudicatura locales, presidentes mu
nicipales, síndicos, alcaldes y concejales, además del jefe
de gobierno de la CDMX (pero deja fuera a los titulares de
los organismos autónomos, acotan otros especialistas).

La eliminación del fuero puede constituir un instrumen
to de persecución entre adversarios políticos, un riesgo
potencial bajo condiciones de relaciones de tensión entre
Ejecutivo y Legislativo, provocadas por factores como la
configuración de mayorías parlamentarias del Congreso
o períodos electorales, advierten los autores del estudio.
¿O sea que ante la complejidad del asunto es mejor

vivir con fuero? Preguntan los perplejos.
AGENDA PREVIA

Leonel Luna Estrada aseguró que la ley que extingue
la pretensión punitiua y la potestad de ejecutar pe

nas y medidas de seguridad contra aquellos jóuenes
que participaron en la manifestación de diciembre de
2012. busca que la CDMX siga siendo un ejemplo del
derecho a la manifestación y a la libre expresión de

las ideas. La Asamblea Legislatiua aualó una ley muy
diferente a lo que propone AMLO. pues no da amnistía

a narcotraflcantes. secuestradores u homicidas. Al
contrario, dijo, busca hacer justicia para los detenidos

en forma arbitraría durante la gestión de Ebrard.

LUISAGENDAiqcHOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

EXISTE EL
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DERIVE EN USO

POLÍTICO
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Rozones
Mancera ya dio el paso
Miguel Mancera está demostrando que es persistente y por ello ayer,

como coordinador del gobierno de coalición de Por México al Frente,
acudió a las últimas horas de trabajo de la Cámara de Diputados para

presentar su iniciativa de los gobiernos de coalición, donde pidió que se procese
cuanto antes, pues con ella se permitirá que el Presidente deje de ser el principal
responsable de gobernar en el país y a partir del siguiente sexenio se cogobierne
con el Poder Legislativo.

Chanito va

Vaya que José Luis Toledo va con todo rumbo a la presidencia municipal
de Cancún. Así lo hicieron oficial ayer los dirigentes estatales del PRD,
PAN y MC de Quintana Roo, quienes le refrendaron su apoyo para que

aparezca en la boleta el 1 de julio. Chanito fue contundente al destacar que cumplió
todos los requisitos y presentó la documentación completa al instituto electoral
local y en pocos días comenzará sus recorridos por el municipio de Benito Juárez.

Durango, en Alemania
Quien aprovechó la Feria Industrial de Hannover, Alemania, fue el gober

nador de Durango, José Rosas Aispuro, al reunirse con empresarios
internacionales especializados en la industria aeroespacial, innovación

tecnológica y autopartes, con quienes tuvo mucho éxito y hasta pactó que visiten
la entidad para futuras inversiones y coincidieron en impulsar la capacitación y
formación académica para jóvenes estudiantes.

SSP cuidará la jornada electoral
Quien prepara ya a sus elementos para la jornada electoral del 1 de julio

es el titular de la SSP, Hiram Almeida. Ayer presentó la Cartilla para
Cuerpos Policiales a fin de explicar cuáles son los delitos electorales

más recurrentes, un esquema didáctico sobre cómo pueden actuar para presentar
al infractor ante las autoridades correspondientes. Almeida recordó que son los
agentes a su mando los encargados de la seguridad de todos los que votarán en
la capital del país.

IMSS cumple
En sus primeros 75 años de existencia, el IMSS festejó a lo grande con una

sesión solemne en el Senado. Ahí reconocieron el trabajo de su direc
tor, Tuffic Miguel, quien resaltó que se consolida como la institución

de seguridad social más grande en América Latina y con rumbo claro. Además
hubo un aplauso unánime de todos los partidos cuando se recordó que el Seguro
Social goza de salud financiera que le ha permitido dejar de estar en riesgo y ser
el seguro de México.
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Mikel también exige depas
El candidato del PRI a la CDMX, Mikel Arrióla, le tomó la palabra a López

Obrador y también lo urgió a donar los departamentos que no declaró
en su 3de3 el candidato presidencial de Morena, para entregarlos a los

damnificados del sismo. Arrióla aprovechó para hablarle a los capitalinos que lo
acompañaron ayer y les expuso "las mentiras" del tabasqueño, quien en el pasa
do debate presidencial dijo no tener los inmuebles que denunció José Antonio
Meade.

Polithink crece

Con cinco sondeos sobre el proceso electoral de México en 2018, la em
presa Polithink debuta como una de las más serias encuestadoras a
nivel nacional. Se trata de una compañía mexicana que asesoró a Al

fredo del Mazo en su campaña al gobierno del Estado de México. Es experta en
asesoramiento y manejo de crisis, además de que es socialmente responsable
por respaldar distintas causas de la sociedad, como la lucha contra la obesidad y
el consumo de tabaco.
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Muy seguidores del Che
Guevara con eso de lla

mar a sus hijos con su
nombre de pila, pero

incumplen su máxima de "predicar
con el ejemplo". Ahí está la próxima
senadora de Morena, Olga Sánchez
Cordero, quien cobra una pensión
mucho mayor que la que tanto critica
AMLO a los expresidentes.
"Se van a terminar las pensiones millonarias a los

expresidentes, necesitamos ahorrar para financiar
el desarrollo", asegura AMLO. Pero, como exminis
tra de la Corte, Sánchez está pensionada al mes con
53 mil pesos más que los expresidentes.

Así que los expresidentes Vicente Fox y Felipe
Calderón tuvieron a bien recordarlo ayer, porque
Sánchez recibe 258 mil pesos; mientras los exman
datarios perciben 205 mil pesos mensuales. Y la
candidata a senadora pluri recibe hasta dos vehícu
los que le cambian cada cuatro años.

Calderón escribió en Twitter: "Recibe la pen

sión más costosa del país, mucho muy superior a la
de los expresidentes de la República, y ni ha renun
ciado a ella, según las enseñanzas de López Obrador
ni la ha donado. Tantita congruencia, por favor".

Y Fox: "Oye, López Obrador, ¿también a Olga le
vas a quitar su pensión? Que es el doble que la mía,
por cierto. ¿Le vas a quitar la pensión a tus cercanos
también o sólo es venganza contra mí?".

Porque dinero, lo que es dinero de nuestros
impuestos para su pensión, le sobra a la senadora
de AMLO:

—25 mil pesos cada 30 días por concepto de jubi
lación por parte del ISSSTE.
—Apoyos en gastos de alimentación sin límite

establecido.

—Aguinaldo de alrededor de 344 mil pesos.
—Pago de telefonía celular y un seguro de gastos

médicos mayores.
—Personal de ayudantía pagado por el Estado y

designado por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.
—Dos vehículos que son sustituidos cada cuatro

años "o antes si es necesario".

—Le son pagados los arreglos de los coches "si
el costo resulta elevado en proporción al valor del
vehículo", según el acuerdo 10/2002 del pleno de
la SCJN para regular los sueldos y prestaciones de
los ministros.

—En caso de fallecimiento, su cónyuge y sus hijos
tendrán derecho al 50 por ciento del haber del retiro.

Aunque además de la incongruencia que per
sonifica Olga Sánchez, al ganar más que lo que cri
tica, su senaduría está igual de cuestionada que la
de Napito, quien no podrá ser senador de AMLO
porque es canadiense por naturalización. Y un ex
tranjero no puede ser senador.

Ella tampoco podrá porque no es elegible para
ser senadora por disposición constitucional: tenía
que haber dejado de ser ministra tres años antes del
día de su elección como senadora plurinominal por
parte de AMLO, y lo dejó de ser en noviembre de
2015.

Puras farsas.
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A pesar de las críticas ciuda
danas y de representantes
de diversos sectores de la

sociedad que los urgen a
presentar propuestas sobre cómo en
frentarían los problemas que aquejan
al país y a los mexicanos, los candida
tos presidenciales siguen enfrascados
en acusaciones, ataques y descalifica
ciones, igual que lo han hecho desde
mediados de diciembre, cuando se
iniciaron las precampañas.
A cual mas de los contendientes postulados

por las coaliciones partidistas Juntos Haremos
Historia, Por México al Frente y Todos por México
no dejan pasar día en que no se lancen todo tipo
de cargos vinculados a violencia, corrupción e
impunidad, que si bien son los males más graves,
no son los únicos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A cuatro días de que concluya el último periodo
de sesiones en el Congreso de la Unión, varias im
portantes iniciativas aprobadas en la Cámara de
Diputados y turnadas al Senado seguramente irán
a dar al congelador de la sede del Paseo de la Refor
ma, ante la imposibilidad de que los dictámenes de
alguna de ellas pudieran ser discu tidos para recibir
luz verde.
Entre ellas están la transformación de la PGR en
Fiscalía General de la República, la designación del
titular de ésta y del Fiscal Anticorrupción y los esta
tales; la desaparición del fuero constitucional y la
eliminación del arraigo, esta última aprobada en la
sesión de ayer en San Lázaro.
Con todo y la importancia que tienen, a algunas,
como a la abolición del fuero a servidores públi
cos de todos los niveles, incluso el Presidente de
la República, ya le encontraron peros como el de
que pueda ser inconstitucionalidad y motivo de
controversia, en caso de que la aprobación de los
diputados fuera ratificada por los senadores.
De siempre se ha sabido que es muy difícil acabar
con esa figura constitucional que no solamente ha
privilegiado y protegido a funcionarios públicos
de los tres niveles de gobierno, legisladores e inte
grantes del Poder Judicial, sino que ha propiciado
corrupción e impunidad de muchos de quienes han
ocupado, y ocupan, esos cargos.
Desde que el pleno de la Cámara Baja por una
nimidad aprobó el dictamen, se esperaba que en
el Senado no iría lejos: en primer lugar porque es
una carrera contra el tiempo, ya que por ser refor
ma constitucional, aun siendo aprobada en la sede
senatorial, tendría que ser remitida a las legislatu
ras de los estados, la mayoría de las cuales deberá
ratificarla.
Son varios los juristas que han alertado que de ser
aprobada esa reforma, como lo hicieron los dipu
tados, tiene el riesgo de ser considerada inconsti
tucional y motivar controversias, por lo que en el
Senado se considera que la minuta deber regresar a
la colegisladora para su revisión y corrección.
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La semana de AMLO
ecordemos lo obvio: el proceso electoral

J es largo y no se define por lo que pasa en
N. los debates, por momentos o discursos

 Vde campaña. Es un camino que tiene una
de sus etapas clave en la elección del primero de
julio, pero técnicamente no se acaba hasta que los
y las ganadoras tomen posesión.

Esta semana mostro que todavía muchas cosas pueden pasar.
El candidato que lleva una clara ventaja no la ha pasado muy
bien que digamos, lo que no significa que vaya a perder la delan
tera o entrar en un proceso que lo ponga en alto riesgo.

Lo que sí es importante considerar es que los diferentes acon
tecimientos que se han presentado y los ataques que recibió
provocaron una reacción por parte de López Obrador que no le
viene nada bien.

Lo que ha pasado es que se aparecieron de nuevo todos los te
mores y fantasmas que acompañan por lo general al tabasqueño
y que en algunos casos se habían olvidado, en una de ellas quizá
hasta perdonado.

Ha sido una semana de focos rojos para el sector privado. Para
algunos fue ver de nuevo a un López Obrador poco tolerante, lo
cual le sirve y mucho a sus detractores y adversarios, porque les
da pie para lanzar todo tipo de críticas y diatribas.

Quizá López Obrador ha empezado a olvidar que las encues
tas de hoy no son necesariamente el resultado de mañana o
quizá también pudiera estar cayendo en lo que aseguró que evi
taría: "me pide la gente y mis asesores rusos que me tranquilice
y no me deje provocar".
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Todo apunta a que las cosas pudieran cambiar poco en las en
cuestas, pero la cuestión no está sólo en ello. Está también en
que da la impresión de que por momentos está abriendo la puer
ta a los fantasmas que no le ayudaron en anteriores ocasiones.

En el 2006 se fue diluyendo su ventaja debido a que sus estra
tegias y reacciones se le fueron revirtiendo, a lo que se sumaron
dos cosas más: le lanzaron el muy socorrido "peligro para Méxi
co", el cual no pudo contrarrestar, y le echaron toda la maquina
ria del gobierno de Vicente Fox para frenarlo a como diera lugar.

Es evidente que López Obrador sabe lo que le puede pasar y lo
que le pueden enviar. Está en un momento idóneo porque ade
más de que las encuestas le son marcadamente favorables, entre
muchos existe la percepción de que es su tiempo y es su turno.
Esta semana ha mostrado signos y actitudes que regresan a

la escena política y al imaginario colectivo fantasmas sobre su
proyecto, por más absurdos que sean. Se le ha visto intolerante,
con expresiones desafortunadas sobre ONG, son "fifís" les dijo,
y la forma en que salió del debate fue poco política, educada y
hasta democrática.

Se la ha pasado en las nubes y casi intocado; sin embargo, es
obvio que en la medida en que se acerca el final va a estar ex
puesto, van a buscar evidenciarlo y provocarlo lo cual, se sabe,
no es difícil.

No ha sido, hasta ahora, una buena semana para el tabasque
ño, la cual pudiera ser que le llega a tiempo.

RESQUICIOS.
Así nos lo dijo ayer Zoé Robledo, senador con licencia,

Ley de Publicidad Oficial:
La sentencia de la Corte sobre la regulación en publicidad ofi

cial iba en dos sentidos: poner una fecha para hacerlo y el cómo
hacerlo. El planteamiento se centró además en que se raciona
ra el gasto en publicidad, que se definiera con precisión a qué
medio se le asigna y que se dejara en claro la idoneidad de la
propaganda buscando que fuera de auténtica utilidad pública.

Los gastos totales en propaganda, en todos los niveles de go
bierno, alcanzan 40 mmdp. Lo interesante ahora, con la decisión
tomada por el Legislativo, es saber qué hace la Corte y qué dice
sobre el contenido de la ley.

El papel de los dueños de los medios fue una de las claves para
que la ley quedara como quedó. Llevan muchos años de relación
con los gobiernos, hablamos de dinero y de línea política. Tam
bién apareció el temor por la competencia y la transparencia de
las cuentas de los medios.

SE LE HA VISTO

intolerante, con

expresiones desa
fortunadas sobre

ONG, son "fifís" les

dijo, y la forma en
que salió del debate

fue poco política,
educada y hasta

democrática
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SÓLO PARA INICIADOS
Anayapudo ahorrarse faltar el respeto a Margarita

JUAN BUSTILLOS

Como buen peleador callejero que re
curre al descontón como método, Ri
cardo Anaya sabe que al final del pleito,
lo que más duele no son los golpes, si
no la risita.

Desde donde se le vea, no tenía
por qué faltar, una vez más, al respe
to a Margarita Zavala diciendo a los
estudiantes del Instituto Tecnológico
de Monterrey que de no ser él, ella
habría sido la candidata presidencial
del PAN y que, además, habría conta
do con su voto.

La verdad, ni la burla perdona.
Nadie puede decir que Anaya

robó la candidatura a Zavala por
que no la sacó de su bolsillo, pero
es innegable que después de arre
batar el control del partido azul a
Gustavo Madero hizo todo para ce
rrar el paso a la esposa de Felipe
Calderón; la construcción de la coa
lición con el PRD y Movimiento Ciu
dadano tuvo que ver, más que con
sumar esfuerzos partidistas, con la
creación de nuevas reglas que sólo
lo favorecieran a él en la contien

da interna panista para sacudirse a
otros aspirantes, en especial a Mar
garita. En términos reales, la echó

a empollones, sin elegancia y sin
miramientos.

Los dichos de Anaya en Monte
rrey constituyen rudeza innecesaria,
burla de más: De no ser yo, Marga
rita sería la candidata y votaría por
ella, dijo, más o menos, de manera
textual.

Para fortuna del candidato, la se
ñora Zavala es una dama y el des
aguisado no llegará a

mayores; si los desplazados y re
ceptáculos de esta mordacidad in
necesaria fueran Jaime Rodríguez
"El Bronco" o Andrés Manuel López
Obrador, la respuesta habría sido
otra; le habrían cerrado la boca y es
taría sangrando.

Ricardo no tiene necesidad de

recurrir a estas mordacidades baju
nas; logró superar con elegancia la
trampa en el debate eludiendo los
anzuelos que Margarita le lanzó con
insistencia, pero ayer no pudo re
sistirse a su naturaleza y mintió con
descaro a los estudiantes, y de paso
insultó a su antigua compañera de
partido.

Zavala estaba destinada a no ser
candidata del PAN; lo intuyó desde

el principio y por eso mencionó la
posibilidad de optar por la indepen
dencia, sin embargo, lo intentó y se
encontró con marrullerías similares a
las que Anaya vio poner en práctica
al priísta Roberto Madrazo en 2005.
Finalmente escogió el arduo sendero
del independentismo.

Es probable que a la luz de los
acontecimientos, a toro pasado, Mar
garita no habría sido la mejor opción
panista para enfrentar a Andrés Ma
nuel López Obrador y que tal vez Ri
cardo logre superar al candidato de
Morena, pero de lo que no hay du
da es de que la estrategia de Anaya
para apoderarse de la candidatura
dividió al PAN y quizás ponga en ries
go su existencia cuando la coalición
se disuelva y lo que quede del pa
nismo militante sea sólo un grupo
testimonial.

Al margen de lo que disponga el
futuro, Anaya bien pudo eludir ayer
la pregunta y mostrarse, por una vez
al menos, poco menos bajuno que lo
cotidiano.

#SoloParalnic¡ados
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Le echaron montón los 125 obispos, el 13 de abril, en la CV Asam

J ^ ) bleaPlenariadelaConferenciadelEpiscopadoMexicano.aAndrés
yy/ Manuel López Obrador. A pregunta expresa confesó: "Soy cató

lico; hasta acólito fui".

Antesde laSanta Pasarela, dondeestuvieron Margarita Zavala, José Anto
nio Meade Kuribreña y Ricardo Anaya, López Obrador jugó muy bien
a la ambigüedad, pero la curia encabezada por Francisco Robles Ortega
lo presionó y, entre risas, aclaró: "Me gusta decir que soy cristiano".

Y ya entrados en las netas, el tabasqueño reveló que ladeclaración le favore
cía con el voto corporativo de las iglesias evangélicas, más disciplinadas que
la católica; los líderes religiosostiran líneay susfieles lasiguen sin cuestionar.

Ahora se entiende que el Partido Encuentro Social es un gran aliado en la
coalición Juntos Haremos Historia. Hugo Eric Flores controla las organiza
ciones religiosas que llevaron a Cuauhtémoc Blanco a la alcaldía de Cuer
navaca y muy posiblemente a la gubernatura de Morelos.

Hasta el viernes 13, a López Obrador le funcionó el silogismo: Todos los
católicos son cristianos, pero NO todos los cristianos son católicos.

 1
/"""•x. Esdifícil imaginara la Policía Federal de ManelichCastillaentran
(vkkjbi do al penal Aquiles Serdán de Chihuahua a "rescatar" al ex secre

tario general adjunto del PRI, Alejandro Gutiérrez, acusado de
desviaral menos 250millones de pesosa las campañas del partido.

Aseguran los llluminati que los intentosdeEnriqueOchoaRezay Antonio
Collado, abogado de Gutiérrez, son una urgencia en la agenda electoral
para quitar armas al Frente y contener el apoyo del gober Javier Corral
Jurado a Ricardo Anaya Cortés con un doloroso revés.

El problema es que el director del penal,"Juan Martín González Martínez,
NO está facultado para decidir el traslado de Gutiérrez, Enrique Tarín y
Gerardo Villegas, ex colaboradores del prófugo César Duarte, al Reclu
sorio Norte de la CDMX por orden del juez Gerardo Moreno García, acu
sado de favorecer al ex gober de Veracruz Javier Duarte.

El hecho es que la prisión cautelar de los tres priístas la dictaron jueces de
control, por lo que su traslado compete, exclusivamente, a los jueces encar
gados de las causas penales.

Pero las urgencias por levantar a José Antonio Meade Kuribreña pasan
por medio limpiar la imagen de los funcionarios del PRI al facilitar su liber
tad con el traslado a la capital.

Lo dicho: Difícil ver a la Federal de Manelich y Renato Sales entrando a la
fuerza a rescatar a presuntos delincuentes, aunque también era difícil ima
ginar a tres estudiantes disueltos en ácido y a otros 43 de la Normal de Ayo
tzinapa descuartizados, quemados y desaparecidos en Iguala.

Con la típica mala intención el comunicado ministerial del gobier
fÍm\ nodeGracoRamírezGarridoAbreuquedacuentadelcasodei
\)r J sacerdote de la Basílica Moisés Fabila Reyes, secuestrado el 3 de

abril y encontrado muerto, el pasado fin de semana, en Morelos.

Fabila dejó el sacerdocio y tuvo hijos; posteriormente se separó de su
pareja; los hijos crecieron, se hicieron autodependientes y pidió a la Santa
Sede y al Papa su reintegración al ministerio, y le fue concedido el perdón
y el ingreso como ministro de culto de la iglesia católica, así que NO hay
ninguna irregularidad, como se filtró, de la Fiscalía de Morelos, a medios
de comunicación.

Lo que sorprende es la tibieza del comunicado de Marilú Esponda sada,
vocera déla Arquidiócesis de la CDMX de Carlos Aguiar Retes. No toca a la
autoridad ni con el pétalo de una rosa; no hay exigencia para aclarar el caso
en un estado donde monseñor Ramón Castro, de Cuernavaca, ha tenido
grandes desencuentros con Graco y le hacen la vida imposible.

La Fiscalía de Morelos asegura que NO tenía conocimiento del secuestro
por no existir alguna denuncia, sin embargo, la familia de Fabila Reyes lo
hizo con la autoridad federal por desconfianza con el gobierno morelense.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.li//S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.imc/

Blog: http://losmalosos.blogspot.moc/
Twitter: http://tieitter.com/malosos
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Red
Compartida
Miguel Ángel Mancera, en su

calidad de coordinador

Nacional del Proyecto de Gobierno de
Coalición, entregó ayer una iniciativa
para reglamentar los gobiernos de
coalición a los diputados de Por
México al Frente (PANPRDMC) y
hoy viernes visitará más estados para
hablar de los beneficios que trae con
sigo esta nueva opción electoral.
Hoy viernes estará en Ciudad

Juárez, Chihuahua, y de manera con
junta con Javier Mendoza, candidato a
la presidencia municipal de Nuevo
Casas Grandes, ofrecerá una confe
rencia de prensa. Hace casi un año
visitó Chihuahua, en Hidalgo de Pan al
participó en la Cabalgata Villista y fue
muy bien recibido.
Los damnificados de Tlalpan

por el sismo del 19S llevan siete
meses en la calle sin respuesta oportu
na de las autoridades y Mikel Arrióla
aprovechó la coyuntura y la denuncia
de Pepe Meade para urgir a "El Peje" a
donar los departamentos que no
declaró en su 3de3 el candidato presi
dencial de Morena, para "entregarlos
de boleto" a los afectados.

El aspirante a jefe de gobierno
de la ciudad señaló que las cosas no
pueden quedarse en dimes y diretes
y es preciso que el tabasqueño cum
pla su palabra y se beneficie a quie
nes carecen de techo.

El futuro Congreso de la
Ciudad de México está a la

vuelta de la esquina, pues el pleno
de la Asamblea Legislativa aprobó a
los integrantes de la Comisión
Instaladora de la I Legislatura del
Congreso de la capital del país.
Se trata de los diputados José

Alfonso Suárez del Real, presidente;
Francis Pirín y Andrés Atayde, secreta
rios, así como Nora Arias Contreras y
Mariana Moguel Robles, integrantes.
Tanto Arias Contreras y Moguel

Robles también solicitaron licencia

para contender por las alcaldías de
Gustavo A. Madero y Milpa Alta,
respectivamente.
El próximo domingo 29 de

abril, a las 11:00 horas, partirá
de la Glorieta Año de Juárez, la mar
cha por la equidad de género, hacia la
Plaza del Mariachi en Iztapalapa.
Dicha actividad marca el arran

que de campaña de Karen Quiroga,
candidata a la alcaldía por el PRD
en la demarcación. Participan 10
mil mujeres, quienes confían que
Karen va al frente y triunfará en el
proceso electoral.
Al evento también asistirá para

dar su apoyo, la candidata de la coali
ción Por la CDMX al Frente a la jefatu
ra de gobierno, Alejandra Bárrales.
PD: las quejas contra las funera

rias patito que operan en el
Hospital del ISSSTE Oriente crecen y
dicen que su director, doctor Moisés
Calderón, no les pone un alto, ¿será?
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Columna uno
PROXIMO LUNES, CAOS ENTOLUCA;

SE MANIFESTARÁ LR CNTE
Karina A. Rocha Priego
0 Otra vez? Pues si, otra vez. Resulta
Oque integrantes de la Coordinadora

Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE), y del Magisterio del Estado
de México, que siempre han estado contra
la Reforma Educativa, una vez más anun
ciaron un paro nacional de labores, esto los
próximos días 30 de abril, 1 y 2 de mayo,
asi como una macromarcha en la ciudad de

Toluca, también el día 30, para exigir la
libertad inmediata de por lo menos ocho per
sonas, pues aseguran, son presos políti
cos".

A decir de éstos, el proximo 30 de abril se
cumplen cuatro años del encarcelamiento
del profesor Óscar Hernández líery, a
quien acusaron de un homicidio que pre
suntamente no cometió, con la única prue
ba en su contra de la declaración de un tes

tigo al que torturaron en la Procuraduría
General de Justicia del Estado de México

para que declarara que el profesor le había
comentado un día que él había asesinado a
la víctima.

De igual manera, estos activistas exigirán
que la Fiscalía General de Justicia del
Estado de México investigue y esclarezca la
muerte de Ricardo Mejía Samacona, quien
falleciera el pasado mes de septiembre, por
lo que, el día 30, a partir de las 11:00 de la
mañana, realizarán una marcha partiendo
del monumento Torres del Bicentenario al

Palacio de Justicia estatal, en el Centro
Histórico de Toluca,

En voz de los activistas, la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educa
ción, denunció que en el Estado de México
se criminaliza el activismo social, y aseguró

que "a ¡os presos políticos ei gobierno
estatal los mantiene en prisión con prue
bas fabricadas, pruebas injustas".
Lo cierto, queridos lectores, es que a los
habitantes del Valle de Toluca les espera un
Día del Niño ¡caótico!, toda vez que, de lle
varse a cabo esta marcha, las principales
calles de la capital mexiquense se verán
colapsadas.
Si bien éste es un aviso, suponemos, "para

que el Gobierno del Estado, a través de la
Secretaría General de Gobierno, les lle
guen al precio", también es cierto que, las
autoridades estatales, no deberían "pactar"
con quienes atentan contra la paz social de
la capital mexiquense o, mejor dicho, deberí
an dialogar ', sí, pero no pagar por evitar
una marcha, pues ya los mexiquenses ¡están
hartos de que se "pacte" sin tomar en cuen
ta al pueblo afectado.
No dudo, queridos lectores, que existan los
"presos políticos"; sin embargo, hay que
estudiar la historia desde el nacimiento de

esta Coordinadora, para darnos cuenta de lo
que viene sucediendo, en México, desde
entonces. Pero los mexiquenses no tienen
por qué soportar más bloqueos, marchas y
cienes de calles, pues de por sí la capital del
estado jno tiene vialidades!, con estos blo
queos, casi queda incomunicada.
En fin que "ya avisaron" lo que tienen pre
visto hacer el próximo lunes en Toluca, por
lo menos para poder prevenir que la capital
"entrará en conflicto" por ese malestar de
la CNTE...

Hablando de otra cosa, a mediados de este
mes de abril se dio a conocer el cómo hos

pitales y clínicas de ISSEMyM, así como las

Fecha: 27/04/2018

Página: 3

Area cm2: 799

1 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 46,342

Página 51



farmacias subrogadas, carecían de medica
mentos, hasta de los más básicos como el
paracetamol, Se denunció en varías ocasio
nes; sin embargo, ha sido "constante" de
las autoridades el "no veo, no oigo, me
importa muy poco" lo que esté exigiendo el
pueblo, por ende, no hay solución aún de
esta carencia, por lo menos el secretario de
Salud, no ha hablado al respecto.
Sin embargo, lo que nos hace "brincar" en

esta ocasión, sin lugar a dudas, es el rumor
cito que recién corrió de que, en lo que en el
Estado de México, el Sector Salud adolece
de medicamentos, equipo e insumos médi
cos, por otro lado, alguien se le ocurrió ha
cerla de "bnen samar! taño'1 y apoyar a los
médicos de Michoacán.

Esto, luego de que allá, un médico dio a
conocer el cómo tenían que hacer uso de
Jeringas plásticas recicladas!, ante la caren
cia de insumos en hospitales públicos de
ese estado. Se hace ver que los médicos,
ante la carencia ¡de lo más elemental!, es
que tenían que usar esas jeringas, con el
riesgo de infectar a los internos, jeringas en
paquetes resellados, en bolsas de papel con
tela adhesiva sobre el que fueron escritas
las características de la jeringa y la fecha.
En esa denuncia, además según un dia

rio de Michoacán aseguraron y mostraron
medicamentos de urgencias caducos, lo que
obligó a los enfermos o familiares de los
enfermos a comprar ellos lo que necesita
ban para "ser atendidos".

Sin embargo, el detalle está en que, el
gobernador michoacano, Silvano Aureoles,
quiso curarse en salud asegurando que ¡sí
había medicamentos!, pero que los tenían
guardadlos en una bodega ¡del Estado de
México! ¿Cómo?, si, en un estado donde,
curiosamente, también se adolece de la falta
de medicinas e insumos.

Dijeron que "por cuestiones de tempera
tura y debido a los términos de la licita

ción de farmacos que se llevo a cabo, es
que los mantenían acá, de este lado",
cuando allá, en Michoacán, la gente estaba
sufriendo, ya no digamos por una jeringa,
¿hasta por una aspirina!
Esta situación llegó hasta el municipio de

Lerma, Estado de México, donde se ubica la
empresa Meda Alfa, en donde el discurso
que se "oficializó" decía que "...debido a la
necesidad de manejo adecuado y optimi
zación de medicamentos, se recurrió a un
proceso licitatorio que condujo en esa
empresa, y que ésta, no es la primera vez
que la Secretaría de Salud michoacana,
recurre a almacenar medicamentos en

otro estado".

Mientras tanto, en Michoacán, los enfer
mos, o familiares de éstos, tuvieron (y tie
nen) que desembolsar los pocos recursos
que tienen, para comprar desde lo más ele
mental (algodón, jeringas, alcohol, agua
oxigenada, aspirinas] hasta medicamentos
e insumos muy caros, para que sus pacien
tes sean atendidos.

Lo peor no es eso, querido lector, sino que,
se dice que, lo que realmente pasó para que
Aureoles "saliera del paso", es que, entre
secretarías de Salud "se apoyaron", y el
Estado de México prestó esos medicamen
tos para llevar a cabo la "simulación", cuan
do aquí, estamos igual o peor que en
Michoacán.

No cabe duda que "la enfermedad" que
adolece la entidad mexiquense en lo que al
Sector Salud se refiere, ¡la padecen otros!,
por lo que habría entonces que llamar la
atención de las autoridades federales para
que investiguen qué es lo que está pasando
con medicinas e insumos que no tienen los
hospitales públicos, a ese grado de "simular
un abasto", a costa del medicamento de
otro estado, igualmente con problemas de
abasto. ¡No cabe duda que vamos de mal
en peor!
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EDOMEX PRESTA

MEDICAMENTOS A MICHOACÁN
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Matías Pascar

i1 esulta que el ex goberna
* dor de Tamaulipas, To

^^Lmás Yarrington, se de
claró inocente de 11 cargos que pesan en
su contra por narcotráfico, lavado de
dinero y fraude bancario, entre otros.
Ayer, Yarrington se presentó a la Corte

del Distrito de Brownsville, Texas, al igual
que lo hizo el pasado lunes, con la misma
ropa con la que llegó a la Unión Ameri
cana, cuando fue extraditado de Italia.
El ex gobernador tamaulipeco tendrá

que presentarse de nuevo en la Corte, el
próximo 31 de mayo, y de no cambiar de
opinión, el juicio contra el ex mandatario,
comenzaría el 8 de junio, cuando se hará
la selección del jurado,.. ¿Culpable o ino
cente?

Populista amnistía
En acciones diametralmente opuestas,

ya que la populista amnistía que promue
ve Andrés Manuel López Obrador bas
ca liberar a nare o traficantes, estorsio
nadores y otros autores de delitos de
alto impacto, la Ley promovida y aproba
da por la Asamblea Legislativa de la Ciu
dad de México, en particular por Leonel
Luna Estrada, coordinador de la banca

da del Partido de la Revolución Democrá

tica, tiene como objetivo central hacer
justicia a luchadores sociales que de

manera injusta fueron encarcelados por
Marcelo Ebrard, ex jefe de Gobierno
citadino. y actualmente uno de los "hom
bres de mayor confianza", pese a su
cuestionable e inmoral trayectoria como
funcionario, del eterno aspirante a la Pre
sidencia de la República. Es incuestiona
ble que la ley aprobada por la ALCDMX es
una garantía al derecho a la manifesta
ción y libre expresión de las ideas.
La Asamblea Legislativa avaló por una

nimidad una ley que es absolutamente
diferente a lo que propone López Obra
dor, pues no da amnistía a quienes ha
yan cometido delitos como narcotráfico»
secuestro u homicidios, por el contra
rio, busca hacer Justicia para aquellos
que fueron detenidos en forma arbitra
ria durante la gestión de Marcelo
Ebrard. Esta ley rio emana del Ejecutivo
local, es una ley que promovió la Asam
blea en un trabajo conjunto con la socie
dad civil para revisar cada uno de los
casos, a diferencia del pacto o acuerdo
que busca promover López Obrador con
la delincuencia organizada. Uno de los
objetivos es que la CDMX sea una ciudad
de libertad, de derechos, donde no sola
mente los habitantes de la Ciudad de

México puedan manifestar sus ideas. Es
una ley para garantizar la libre manifesta
ción de las ideas, cholin49@gmail.com
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IEEM
EL instituto Electoral del Estado de

México informó que el sábado 28 de
abril se aplicará el examen a las ciuda
danas y ciudadanos que previamente
obtuvieron su registro electrónico y
que cumplieron con los requisitos para
formar parte del proceso del Progra
ma de Reultados Preliminares (PREP).
Los aspirantes a ocupar los puestos
eventuales como Acopiador/Digita
lizadordeberán presentarla evalua
ción de conocimientos en materia de

informática en las instalaciones de

las Juntas Distritales o Municipales
conforme se hayan registrado. Espere
mos que ese PREP fluya con rapidez,
porque en la elección a gobernador
fue cardiaca la espera y cuando todo
parecía indicar que Delfina Gómez era
la ganadora con los porcentajes del
PREP, Zas que anuncian a Alfredo Del
Mazo en primer lugar

Por cierto, Delfina Gómez la aban
derada de MOREN al Senado por
Edomex no se despega de AMLO
en sus giras por los municipios
mexiquenses, pues sabe que esa
estrategia la llevó a estar muy cerca
del triunfo la elección pasada.

A Fernanda Rivera, la panista que
junto con el perredista Juan Zepeda
busca llegar al Senado, se le ha visto
poco por el Valle de México, pues al
parecer su estrategia es andar por
municipios lejanos, mientras que
Zepeda va a su fuerte que es la zona
oriente.

Y el que ya hace campaña rodea
do de fans en TuItitlán es Ernesto

Laguardia, candidato a diputado
federal por Nueva Alianza, quien por
lo menos ya fue visto en Fuentes del
Valle y Lomas de Cartagena. La ver
dad Laguardia ha causado sensación,
porque es un hombre muy conocido
al haber salido en telenovelas y pro
gramas televisivos muy vistos.

Para favorecer el empoderamiento de
la mujer y el cuidado de sus derechos,
entre estos el de tener una vida libre

de violencia, la 59 Legislatura mexi
quense aprobó por unanimidad, la
creación de Unidades de Igualdad de
Género y Erradicación de la Violencia
en las dependencias, organismos
auxiliares y autónomos del Poder
Ejecutivo, así como en el Legislativo,
el Judicial y los 125 ayuntamientos.
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[ ¿SERÁ? ]
Relegan la 3de3
En tiempos de transparencia, la 3de3 sólo es un buen deseo
que pocos cumplen: pues de la totalidad de candidatos que
buscan uno de los tres mil cargos de elección popular que se
disputan en estos comicios, sólo 131 de ellos han realizado
su declaración en la plataforma del IMCO. No cabe duda
que la transparencia en el proceso es lo de menos. ¿Será?

Apuesta a la economía
del conocimiento
El gobernador José Rosas Aispuro busca incrementar la
presencia de la industria aeroespacial en la entidad, por
lo que aprovechó su asistencia a la Feria Hannover 2018
para reunirse con empresarios de este sector, así como de
innovación tecnológica e industria 4.0. Durango resalta por
su capital humano, lo que se vuelve muy a tractivo para el
inversionista. Esta estrategia le está funcionando al manda
tario, ya que se posiciona como un estado líder en empleo e
inversión.

La ventaja de Morena
Poco se ha volteado a ver cómo van las nueve elecciones

estatales donde se elegirá gobernador, por lo que resulta
reveladora la encuesta de la empresa Opinión Pública, la
cual registra un avance considerable de la intención del voto
en favor de Morena en cinco entidades: Ciudad de México,
Morelos, Puebla, Tabasco y Chiapas. Los números que más
destacan son los de Chiapas, donde Rutilio Escandón tiene
41.5% de la intención del voto, prácticamente un dos a uno
de su más cercano contendiente, Roberto Albores, del PRI
que posee 24.3%y en un lejano tercer lugar, José Anto
nio Aguilar Bodegas, de la coalición PAN, PRD y MC con
13.1%. ¿Será?

No han olvidado el "no" al fuero
Aunque hay quienes dicen que no hay ganas, ayer el senador
Emilio Gamboa Patrón ratificó que su grupo parlamen
tario está puesto para apoyar la iniciativa que presentó a
través de los diputados del PRI para quitar el fuero a todos
los funcionarios públicos, el tricolor en el Senado está
de acuerdo en aprobarla, y que permanecerán atentos al
trabajo de las cuatro comisiones, respetando lalabory los
acuerdos que resuelvan. ¿Será?

Nada que ver...
En pleno debate electoral ya hay quien quiere comparar el
plan de amnistía a integrantes de la delincuencia orga
nizada de AMLO, con la ley aprobada el martes pasado
por la ALDF, que otorga amnistía ajóvenes detenidos en
la marcha del 1 de diciembre de 2012, en las manifesta
ciones y enfrentamientos en las calles, durante la toma
de protesta del presidente Peña, porque, casi seis años
después, aún hay presos, acusados de ataques ala paz pú
blica, rebelión y sabotaje. Por cierto, hay que recordar que
las detenciones se dieron en los últimos días del gobierno
de Marcelo Ebrard... ¡ Qué bueno que se dicen ser de
izquierda! ¿Será?
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El gabinete de AMLO ya despacha
El gabinete de Andrés Manuel López

está en plena marcha.
Todos, candidato presidencial y posi

bles secretarios de Estado, parten de su
propia certidumbre:
Nada ni nadie les quitará el triunfo.
En consecuencia, deben estar preparados para

actuar desde la sentencia de las urnas y no hasta
el inicio constitucional del sexenio, el 1 de di
ciembre.

Por ello llevan meses en pleno trabajo.
Se han distribuido por sectores, se convocan,

se reúnen, discuten, presentan ideas, llaman a
expertos y empiezan a preparar sus planes.
Un ejemplo:
Los potenciales titulares de SRE y SCT, respec

tivamente Héctor Vasconcelos y Javier Jimé
nez Espriú, se reunieron la semana pasada con
Manuel Bartlett.

Tema: gobernabilidad, parar la construcción
del nuevo aeropuerto y preparar iniciativas para
presentarlas apenas inicíela próximaLegislatura

el 1 de septiembre.
Y parten de un escenario:
López tendrá el control del Congreso porque

prevén ganar la mayoría absoluta, y tal vez califi
cada, tanto en el Senado como en la Cámara.
Es decir, un Poder Legislativo a disposición del

tabasqueño.

ATENCIÓN ANIÑOS DESDE EL VIENTRE
Los convocados trabajan con estrategias hori
zontales.
Por eso varíanlos convidados.

Algunos proyectos van muy avanzados.
Uno confirmado por este reportero:
En el ramo socioeducativo convergen varias

secretarías: SEP, Sedesol y Ssa, a donde están
predestinados Esteban Moctezuma, María
Luisa Albores y Jorge Alcocer Varela.
Uno de ellos, al parecer Moctezuma, ha su

gerido instrumentar medidas para brindar pro
tección a la infancia desde el seno materno y
continuarlo hasta la escuela.

Moctezumalo diagnosticó como secretario de
Desarrollo Social de Ernesto Zedillo: lamayoría
de las deficiencias escolares tienen orígenes fue
ra de las escuelas.

Por lo tanto, hay que cuidar simultáneamente
salud, situación económica de las familias, el am
biente del hogar y demás fenómenos exógenos a
las aulas.

Otro propósito de esa triada secretarial: multi
plicar las escuelas de tiempo completo y estructu
rar un programa para retener a los maestros por
que, segúnsusdatos, se hanido 150 mil profesores.
A ese paso, y como no están de acuerdo con la

reforma en los términos actuales, en tres años
nos faltarán 300 mil maestros y al rato no habrá
quien quiera dedicarse a la enseñanza me dijo
un asistente.

Así va el gabinete de López

TELEVISA REPORTA SALUD FINANCIERA

1. El reporte difundido ayer por Televisa habla de
salud financiera y considerables beneficios para
la empresa de Emilio Azcárraga.
Sus ventas aumentaron 3.9% para llegar a 22

mil 812 millones de pesos en el primer trimestre
del año, "atribuible al crecimiento de nuestros
segmentos de Cable y Contenidos".
También hubo alza en los segmentos operati

vos: 6.6%, para llegar a nueve mil 130 millones.
La venta de publicidad, por su parte, creció 3.5

puntosylas de contenido, 8.3.
2. La CNDH recibió una queja del alcalde de

Ciudad Juárez, Armando Cabada, por el exhor
to del Senado a la Fepade a investigar el supuesto
uso de recursos públicos para campañas de can
didatos independientes.
A ver qué responde el organismo de Luis Raúl

González Pérez.
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Entorno electoral pega al peso
Diversos analistas financieros en el mundo
discuten sobre la depreciación del peso
mexicano, una de las monedas más líqui
das del planeta, en los últimos días. Si bien
lo que agravó los problemas del peso esta
semana ha sido el aumento del rendimien

to de los bonos de Estados Unidos, hay
quienes insisten en que la moneda nacio
nal cayó más de 2% en cinco días para al
canzar este miércoles un mínimo de 17 se

manas, según la cotización interbancaria
de 18.93 por dólar del Banco de México,
que comanda Alejandro Díaz de León.
Lo anterior, nos dicen, debido a que el

mercado teme que una eventual victoria de Andrés Manuel Ló
pez Obrador en las elecciones del 1 de julio implique la desarti
culación de las reformas clave, especialmente del sector energéti
co, la cual ya generó compromisos de inversión por parte de
grandes jugadores globales de esa industria. Después de subir
hasta 8.4% en algún punto del año, el peso recortó su ganancia
de 2018 a sólo 4%. En definitiva, nos aseguran, la preocupación
pasó de la renegociación del TLCAN, al ambiente electoral.

¿Nuevos planes para Ford México?
Esta semana Ford anunció que en 2019 de
jará de vender autos tipo sedán en Nortea
mérica, para enfocarse en modelos con
mayor demanda, como SUVs y vehículos
comerciales. Al parecer, la compañía ya no
invertirá en la fabricación de la próxima
generación de los modelos Fiesta, Fusión y
Taurus. La decisión afecta directamente a

México, pues las plantas de Hermosillo y
Cuautitlán fabrica el Fusión y el Fiesta, res
pectivamente. Ford en México, a cargo de
Gabriel López, tiene un nuevo reto, pues
habrá que definir qué vehículos se pueden
ensamblar en ambas fábricas. Nos dicen

que para Cuautitlán existe el proyecto de
fabricar un auto eléctrico, pero para Hermosillo no hay nada aún.
Ford planea que 90% de su portafolio estará compuesto por ca
mionetas, SUVs y vehículos comerciales en 2020. Sólo los mode
los Mustang y el nuevo Focus Active tipo crossover se venderán
el próximo año. Ese Focus, por cierto, se fabricará en China, y no
en México. Además de México, otra planta de Ford en Chicago se
verá afectada por la cancelación de la producción de los sedanes.
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Adelantan relevo en ANIERM
En la Asociación Nacional de Importadores
y Exportadores de la República Mexicana
(ANIERM) desde hace unas semanas había
quienes empezaban a anticipar cambios,

los cuales ya se hicieron públicos. Nos informan que, a medio
año de terminar su presidencia, Arturo Pérez Behr decidió se
pararse del cargo, y a habrá que esperar a que se realicen las
elecciones correspondientes. Lo que deja en su gestión fue la ins
talación de más de 47 representaciones de la asociación en Lati
noamérica, Europa, Medio Oriente y Asia, además de abrir ofici
nas de representación en diversos estados de la república. Nos
cuentan que, además, Pérez Behr encabezó un proyecto para ex
portar alimentos a Kuwait y otros países de Medio Oriente. La
versión oficial dice que regresa a atender sus negocios, pero sin
duda sorprende que se vaya antes de cumplir el lapso pactado.

El BM tiene nueva economista
A partir de ayer se integró Penny Gold
berg como economista en jefe para el Ban 
co Mundial (BM), en sustitución de Paul
Romer, quien se vio obligado a renunciar
al cargo en enero pasado tras el escándalo
de la manipulación de datos sobre compe
titividad de Chile en medio de un periodo
de elecciones presidenciales. El hecho ge
neró el enojo de la entonces presidenta,
Michelle Bachelet, a quien nos cuentan
que se pudo observar la semana pasada
participando en un panel durante las reu
niones de Primavera del BM y del Fondo
Monetario Internacional. El presidente del

Banco Mundial, Jim Yong Kim, le dio la bienvenida a Goldberg,
quien se desempeñaba como profesora en la Universidad de Ya
le. Nos dicen que tendrá el reto de recobrar la credibilidad del in
forme estrella del banco, el Doing Business, mismo que se vio
envuelto en el caso Romer.
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No importa quien
gobierne, AL necesita
infraestructura para crecer

ANÁLISIS
por Juan Antonio
Cuartero

América Latina vuelve acre
cer. Y lo hará a un ritmo de

2.6% en el periodo de 2018
a 2020 según el último reporte del
Banco Interamericano de Desarro
llo (BID), apenas ligeramente por
encima del promedio logrado entre
1960 y 2017, que fue de 2.4 %. Hasta
ahí las buenas noticias.

Las no tan buenas son que a este
ritmo la región seguirá perdiendo
teneno frente a la imparable Asia
que crecerá a un promedio de 5% los
próximo tres años, e incluso a Eu
ropa que crecerá a 3.7% (si se tiene
en cuenta no sólo la zona euro sino

otros países con gran crecimiento
como Polonia, los Bálticos o Norue
ga). Es decir, la diferencia entre los
países que se desarrollan rápido y
América Latina, seguirá creciendo.
La razón principal para esto no es

otra que la moderada inversión, so
bre todo en activos productivos y
especialmente en infraestructura.
Es importante volver asacar a la luz
esta realidad, y más en año de fúer
te carga electoral en la región donde
países como México, Brasil o Co
lombia cambiarán de presidente.
Ahora bien, quizás lo más impor

tante es que aunque los candidatos
sigan prometiendo infraestructura,
la realidad es que el ritmo de la
construcción de las mismas es muy
bajo, en casi todos los países. Y esto,
al final, se transforma en un alto
costo cada día, a los ciudadanos y
empresas de la región vía costes
más altos, menos exportaciones, y
por lo tanto menos empleo formal

para los ciudadanos y menos bene
ficios para las empresas.
Son muchos los anuncios de

construcción de nuevas vías ferro

viarias en Argentina o Brasil, donde
el problema de su agricultura para
competir en el mundo es la falta de
infraestructura de transporte como
carreteras, trenes y puertos que
permitan sacar el producto a buen
precio. Si la hubiera, la agricultura
de la pampa o del serrado brasileño
no tendrían competencia
En Perú, por ejemplo, las carre

teras planificadas con motivo de los
juegos panamericanos probable
mente no llegarán a tiempo, y esto
es algo relevante en una ciudad en
la que la congestión diaria hace que
se pierdan horas de trabajo.
Y en México, uno de los líderes

mundiales del turismo, se habla de
revisar el proyecto del Nuevo Ae
ropuerto Internacional de México
(NAIM), algo que ya ha puesto ner
vioso no solo a las empresas impli
cadas, sino que podría cortar de raíz
las excelentes expectativas que el
país tiene para su industria turísti
ca, que junto con la automotriz, el
petróleo y la agricultura es uno de
los sectores que más empleo y ri
queza crea en el país.
En general, resulta más fácil para

los políticos ofrecer otro tipo de
ayudas que construir infraestruc
tura, porque en pocos meses se
puede ver el resultado político,
mientras que un puerto, aeropuer
to o una autopistanecesita años pa
ra dar resultados.
Por ejemplo, las políticas de libe

ración del sector energético, quesin
duda serán muy benéficas para
México, no darán resultados en tér
minos de empleo y riqueza hasta
tiempo después. Pero es lo que hay
que hacer. Sobra decir que estos
proyectos tienen que ser limpios,

competitivos y transparentes, ya
que la corrupción en estas obras ha
sido otro de los problemas habitua
les en proyectos de región en la pa
sada década

Por eso, ver los planes u opinio
nes de los próximos líderes sobre la
infraestructura planificada para su
mandato permite adivinar, en par
te, cuál será el desempeño de un
país en su administración (y en las
siguientes). Por supuesto, el éxito
depende de más factores, como el
escenario internacional o la profe
sionalidad y criterios técnicos de la
infraestructura planeada Y tan im
portante como eso es la gestión de
los mismos en manos profesiona
les, y no políticas, para que ofrezca
esos servicios (producción de ener
gía, transporte férreo, o gestionas
portuarias) a precio competitivo.
Mejor si los gerentes son ingenieros
y profesionales para este objetivo.
Si América Latina aspira a crecer

más del 2.6% pronosticado por el
BID de forma sostenida a partir de
2020, debe empezar ya a planificar,
sobre todo a construir la infraes

tructura energética, vial y aeropor
tuaria que necesita sin dilación.
Viajando a los denominados

"milagros asiáticos" vemos que la
principal diferencia con América
Latina es que su infraestructura as
de primer nivel, superando incluso
a la europea o la de Estados Unidos,
permitiendo que su industria se co
deé con la élite mundial y facilitan
do que los países sigan creciendo de
forma constante en el medio plazo.
América Latina ha crecido mucho

desde el 2000, pero la forma de se
guir prosperando y consolidando
su clase media es con una política
decidida en infraestructura •

Resulta más fácil para
los políticos ofrecer otro
tipo de ayudas que
construir
infraestructura, porque
en pocos meses se
puede ver el resultado

Director de Structuralia.com

Fecha: 27/04/2018

Página: 2

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Económicas

Desbalance

Juan Antonio Cuartero

Costo: 27,000

Página 3



Por acuerdo de la Comisión de Transparencia de Petróleos
Mexicanos, cualquier información sobre el caso Odebrecht que
apunte hacia el ex director de la empresa productiva de Estado,
Emilio Lozoya, queda reservada cinco años, es decir hasta 2023

Lo curioso del caso es que el acuerdo lo
firmaron los suplentes del presidente
y de los vocales del órgano. Estamos

hablando de Enrique Román Chávez, Fede
rico Mantilla Armida y Verónica Magaña
Ojeda.
El acuerdo, clasificado como 5.4.0.18; ha

bla de reserva total.
La maniobra la descubrió Mexicanos Con

tra la Corrupción y la Impunidad al solicitar
la agenda o el libro de visitas del que fuera
director general de la empresa en el primer
semestre de 2013.
La intención era corroborar o descartar

una declaración ante autoridades judiciales
de Brasil del que fuera director general de la
constructora en México, Luis Alberto de Me
neses Weyll, en el sentido de que había vi
sitado a Lozoya en sus oficinas de Marina
Nacional los primeros días de ese año, lo que
podía ser fácilmente corroborable.
El caso as que la respuesta de la empresa

apuntaba a haber localizado la informa
ción... pero no podía entregarla.
La exposición de motivos aludía a que ésta

forma parte de la investigación que lleva la
Procuraduría General de la República.
Según ello de proporcionarse los datos se

causaría un serio perjuicio al cauce de las in
vestigaciones realizadas por el Ministerio
Público.
Lo cierto es que la solicitud de Mexicanos

contra la Corrupcióny la Impunidad se plan
teó desde diciembre de 2016, justo cuando se
conoció en México la declaración del ex fún
cionario de Odebrecht.

La declaración completa hablaba de que le
había garantizado al funcionario de Pemex
que la empresa haría propuestas competi
tivas para obtener contratos y que en caso de
tener éxito, Lozoya sería retribuido.
Hace unos días se dio a conocer que Pe

mex había reservado tres años la informa

ción sobre uno de los contratos otorgados a
Odebrecht para trabajos de reconfiguración
en la refinería de Tula.

La semana pasada, al fragor de la noticia
de nuevas inhabilitaciones contra la empre
sa o sus funcionarios, Odebrecht publicó un

desplegado en el que criticaba el procedi
miento y acusaba a la dependencia de poner
oídos sordos a sus ofertas de colaboración.
En el debate de candidatos a la Presidencia

de la República, la semana pasada, el de la
coalición Juntos Haremos Historia, Andrés
Manuel López Obrador, había reiterado que
parte de los sobornos se habrían canalizado
a la campaña presidencial de 2012.
Otro abonito a la suspicacia.

Balance general. Bajo el argumento de que
no puede pronunciarse sobre una investiga
ción en marcha, la Comisión Federal de
Competencia Económica se lavó las manos
sobre laparticipación de las empresas Indus
trias Unidas S.A., y Controles y Medidores
Especializados (Conymed), en una megali
citación convocada por la Comisión Federal
de Electricidad para abasto de medidores de
consumo de energía eléctrica.
La adquisición sería de 3 millones 500 mil

unidades.

De acuerdo con una denuncia planteada
ante el órgano antimonopolio, aunque se
presentan como competencia, las firmas es
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tán ligadas. La primera la encabeza Carlos
Peralta y la segunda su cuñado,
Andrés Tort.

Lo cierto es que el asunto va para largo.
Abierta la indagación en octubre del año

pasado, la instancia acaba de completar ape
nas un primer periodo... de un total de cinco.
Cada uno de ellos se agotaría en 120 días.
Por lo pronto, el contrato contra viento y

marea se le entregó ayer a las dos empresas,
IUSA de Carlos Peralta, y Conymed, en el pa
pel de su cuñado.
Una mancha más al tigre.

Consumatum est Aprobada por mayoría
del Senado la negociación para dar pauta al
Tratado Integral y Progresista de Asociación
Transpacífico con algunas recomendacio
nes, la esperanza de los productores de tex
tiles, zapatos, vestido y acero es que estos se
cumplan.
Uno de ellos habla de instalar oficinas en

Vietnam y Malasia para verificar la regla de
origen de los productos que entran aMéxico,
ante la posibilidad de que se triangulen des
de China

De hecho, el planteamiento habla de un
convenio de colaboración reciproca entre la
Administración de Aduanas en México y la
de Vietnam.

Candado a AMLO, Entre los acuerdos pac
tados con la Unión Europea para cenar la
negociación para modernizar el Tratado de
Libre Comercio, está uno que le coloca un
candado a la pretensión del candidato pre
sidencial de Juntos Haremos Lfistoria, An
drés Manuel López Obrador, de congelar
temporalmente el precio de las gasolinas.
La cláusula habla de que salvo casos ex

tremos el gobierno no puede fijar un precio
a los combustibles, respetando la liberación
decretada La lista alcanza al gas LP, gas na
tural, combustibles y turbosina

Cemex, mal y de malas. Planteadas al mer
cado cifras decepcionantes al primer trimes
tre del año, ayer la acción de Cementos Me
xicanos registró una mala jornada en el piso
de remates.

Aunque sus ventas netas se incrementa
ron 8%, la utilidad de la cementera se cayó
92%, al pasar de 336 millones de dólares el
año pasado a sólo 26.
La deuda creció en 3 millones de dólares

para alcanzar 11 mil 352 millones.

Sube y baja. De acuerdo con los analistas de
CIBanco, el fenómeno de turbulencia en los
mercados cambiarios en época de eleccio
nes no es nuevo. En los meses previos a la
votación, de por sí se produce volatilidad e
incertidumbre, independientemente de
quien vaya liderando las encuestas.
El temor al cambio siempre genera aver

sión al riesgo y reacomodo de portafolios en
tre los inversionistas individuales y los gran
des fondos de inversión.

Sin embargo, se afirma que después de las
elecciones es probable que el peso recupere
algo de fuerza, porque la comunidad finan
ciera tiende a sobre reaccionar a eventos de
incertidumbre. •

albertobarrancochavarriaO@gmail.com
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Capitanes
Red Trunca

El proyecto de licitar la Red Troncal
avanza tan, pero tan lentamente, que

ya le llaman la "red trunca".
El objetivo de esta red es utilizar las

líneas de fibra óptica de la CFE para que
operadores ofrezcan el servicio de teleco
municaciones a comunidades que actual
mente no tienen cobertura

Es el segundo proyecto de infraestruc
tura de telecomunicaciones más impor
tante del sexenio, después de la Red Com
partida y apenas alcanzará a ser licitado
en esta Administración, pues su ejecución
quedará para el siguiente Gobierno.

Es Telecomm, el organismo público
que capitanea Jorge Juraidini, el encar
gado de la licitación. Por lo que sabemos, a
más tardar el próximo 30 de abril publica
rá las prebases del concurso.

Telecomm había planeado publicar

las a inicios de noviembre de 2017, pero no
fue posible porque quedó desierta la lici
tación para conseguir a un acompañante
que le ayudara a elaborar las bases.

Ríe hasta enero pasado, después de
una nueva licitación, cuando Telecomm
anunció que por fin había encontrado a
un acompañante en el proceso.

Durante la etapa de preguntas sobre
las prebases, 14 mostraron interés, entre
ellos AT&T que en México dirige Kelly
King; Axtel que capitanea Rolando Zubi
rán, y Totalplay, cuyo director es Rolando
Kuri. por mencionar algunos.

No significa que esos 14 vayan a que
dar como participantes, pues el interés se
irá ajustando conforme avance el proceso.

Originalmente la licitación concluiría

en junio de 2018, pero eso ya se ve muy
difícil.

Aguacateros
Cibernéticos

Los aguacateros mexicanos
están sacando frutos de la
tecnología, pues lanzaron
sus cuentas oficiales en las
redes sociales de China y
tienen ya su primera aplica
ción móvil.

La Asociación de Pro
ductores y Empacadores
Exportadores de Aguaca
te de México (APEAM),
que preside Adrián Iturbi
de, tiene las dos primeras
cuentas oficiales en Weibo y
WeChat, las plataformas de
redes sociales y mensajería
personal más importantes
en China

Se trata de los primeros
pasos para promocionar, ba
jo la marca Avocados From
México (AFM), el aguaca
te mexicano en el gigan
te asiático y con ello el País
ganaría mayor terreno en
un mercado que en el pasa
do Black Friday chino ven
dió casi un millón de piezas
en línea

La APEAM también
lanzó su primera app lla
mada APEAM Inocuidad
y tiene como finalidad in
formar sobre la Ley de
Modernización de la Ino
cuidad de los Alimentos
(FSMA, por sus siglas en

inglés).
Dicha ley es la que esta

blece los diversos aspectos
que demanda EU para que
los productos en fresco (es
decir, sin procesar) como el
aguacate, puedan entrar a
ese país.

Entre los contenidos
que se ofrecen está la capa
citación a los trabajadores
en temas de salud e higiene,
el uso del suelo y manejo
poscosecha.

Festejan
Liquidez
En Fibra MTY, que capita
nea Jorge Avalos Carpin
teyro, es el momento de
buscar liquidez en el merca
do y ampliar sus inversiones.

El fideicomiso aprove
chó su asamblea anual para
pedirle a los inversionistas
que les aprueben una colo
cación de certificados bur
sátiles fiduciarios por has
ta 2 mil millones de pesos.
Son paite de un programa
del que ya han colocado mil
500 millones.

Los tenedores de bonos
aceptaron la propuesta y la
emisión se concretará a fi
nales de mayo para adqui
rir un portafolio de 5 pro
piedades en Chihuahua y
Jalisco, principalmente de
edificios de oficinas y naves
industriales.
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Con ello, el portafolio al
canzaría las 48 propiedades
y rebasaría los 12 mil millo
nes de pesos, mientras que el
valor de capitalización de la
empresa llegaría hasta los 10
mil millones de pesos.

Reza el dicho que más
vale suerte que dinero, pero
para esta fibra los dos ele
mentos son necesarios, pues
no descartan tomar en el
camino más oportunidades,
si es que se presentan.

Sólo hace falta que te
mas como la renegociación
del TLC y las elecciones
no le metan el pie a sus
negocios.

Contra
el Viento

Hoy Pemex publicará sus
resultados financieros de
enero a marzo, el primer
trimestre completo con
Carlos Treviño al frente.

Si bien no sabemos si
habrá buenas o malas noti
cias financieras, el panora
ma no pinta nada bien para
la petrolera.

Persiste el problema del
robo a sus ductos, el cual en
febrero rompió récord con
mil 228 piquetes.

Y hasta el primer bimes

tre, no le fue nada bien en
producción.

En enero y febrero al
canzó 1.9 millones de barri
les diarios, por debajo de los
2 millones del mismo bi
mestre de 2017.

¿Y de las refinerías qué
le decimos? Estas reporta
ron en enero y febrero pasa
dos uno de sus niveles más
bajos de producción desde
que se tienen registros, por
ahí de 1990.

Recuerde que Pemex
cerró 2017 con una pérdida
neta de 333 mil 354 millo
nes de pesos.
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Inversión de AHMSA
en Oaxaca; de Sanofi
en el Edomex
HANNOVER— La Feria de Hamiover fun

cionó para detonar inversiones... y anun
ciarlas. Aquí las 11 delegaciones estatales
han confirmado inversiones, que si bien
no, necesariamente, tienen que ver con la
relación gennana, sí con el futuro de sus
entidades.

Desde aquí se pudieron conocer dos inversiones importan
tes. Una en Oaxaca, y será la del empresario acerero Alonso
Ancira donde estaráinvirtiendo alrededor de mil 500 millones

de dólares en la principal reserva de fierro de América Latina,
en Oaxaca.

La otra inversión es muy representativa, y también se dio a
conocer desde Alemania. Se trata del laboratorio farmacéutico

Sanofi, líder mundial en vacunas, que se decide a ampliar sus
operaciones en el Estado de México donde por primera vez se
transfiere tecnología de vacunas.

SERIAN MIL500 MDD EN
MUNICIPIOS DE LA SIERRA

Iniciemos con la inversión de Alonso Ancira, propietario de Al
tos Hornos de México, AHMSA, quien hace diecisiete años tuvo
un fuerte problema con los bancos al declararse en ley de quie
bras. Años después logró darle la vuelta a la págma Ha sido pre
sidente de la Canacero. Su empresa ha regresado al mercado.
Y aprovechando el buen momento de la mineria, con precios
elevados, está invirtiendo.

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, ha invitado a
Ancira a un proyecto que se daría en algunos de los municipios
más pobres de Oaxaca, Quirini, Santa María Saniza, así como
Río Humo. Murat nos dice que el municipio de Monclova, don
de está AHMSA, es uno de los municipios con ingreso per cápita
más elevados del país, y estima que la inversión de la acerera en
Oaxaca detone la región.

Se trata de una inversión de mil 500 millones de dólares de

AHMSA de manera inicial, entre dos y tres años. Y podria llegar a
los tres mil millones de dólares. El fierro se trasladaría al puerto
de Salina Cruz donde encontraría salida para su transportación,
pero también en Salina Cruz podria transfomiarse en acero.

Para Murat la inversión puede traer un beneficio adicio
nal: poner el gasoducto a tan sólo 60 kilómetros de la ciudad
de Oaxaca, con lo cual podria detonarse la región, pues tendría
combustible, tendría fibra óptica y estarían cambiando las con
diciones para poder generar más inversiones.

Alejandro Murat es un gobernador que está aprovechan
do estas ferias y encuentros para llevar inversión a su estado.
Incluso, es interesante y lo tocaremos más adelante lo que está
haciendo en turismo médico.

EDOMEX LOGRA QUE SANOFI LLEVE
TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA
Quienes estaban bastante contentos en la Feria de Hannover
eran los de la delegación del Estado de México, encabezados
por su secretario de Desarrollo, Alberto Curi.

No era para menos. Lograron traer una inversión más que
importante: la ampliación de la operación de Sanofi en vacunas,
que siendo el líder mundial de vacunas llega al Edomex, pero
con una ventaja adicional: llevando transferencia tecnológica.

Sí, Sanofi trae transferencia tecnológica en vacunas a México,
lo qu e no a cualquier país. Y esto marca la diferencia. Fernando
Sampaio, director de Sanofi Pasteur México, nos explica que ya
en la planta de Ocoyoacac, en el Edomex, producen los antíge
nos, pero se los llevaban a Francia para temiinar el proceso de
esterilización y empacado para las vacunas. Ahora ello cambia.
La nueva inversión será en Cuautitlán y será la primera vacuna
producida completamente, al 100%, desde México.

Con Ocoyoacac y ahora la nueva planta en Cuautitlán, esta
rán produciendo la vacuna estacional y pandémica de la gripe.
Hoy se producen 30 millones de dosis de la vacuna pandémica
y 90 millones de dosis de la estacional.
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SANOFI, MÉXICO SERÁ
INDEPENDIENTE EN VACUNAS

Con este paso, México en cinco años será un país independiente
en cuanto a la producción de vacunas.

Incluso, se comenzarán a producir el combo de vacunas in
fantiles, y quizá más adelante la francesa Sanofi Pasteur se ani
me a completar el combo de vacunas infantiles en México. El
primer paso está dado.

La inversión en Cuautitlán será de 129 millones de euros,
y es para completar el ciclo productivo de los antígenos (para
producir vacunas), pero logrando que la vacuna se termine en
México.

¿Por qué Sanofi eligió el Edomex para sus vacunas? Porque
le presenta buena infraestructura, buena logísticay, sobre todo,
mano de obra especializada (químicos, biólogos, ingenieros).
Aquí en Hannover fue una de las inversiones que trae un país
de la Unión Europea a México, y representa un paso interesante
en la transferencia tecnológica. Y, sí, Sanofi se siente más a gusto
parainvertir en México con el nuevo Tratado de Libre Comercio
con la Unión Europea, y conste que ya lo hacía con el acuerdo
anterior.
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Slim se adueña
del Cetram Toreo
Fue a principios de este mes que está a punto

de concluir cuando el Gobierno de la Ciudad

de México dio por concluido el litigio que hace
poco más de cinco años inició contra ICA, Car
soyAlstom por los trabajos de construcción de
la fallida Línea 12 del Metro.

En diciembre de 2012, tras de que Miguel
Angel Mancera asumiera la Jefatura del entonces Distrito
Federal, Bernardo Quintana. Carlos Slim y la francesa ca
pitaneada aquí por Rodelmar Ocampo demandaron al go
bierno por la friolera de tres mil 835 millones de pesos por
trabajos extraordinarios.

En 2014 el gobierno capitalino contrademandó por unos
cuatro mil millones, culpando a los contratistas de trabajos
defectuosos. La Línea 12, que costó 26 mil millones de pesos,
registró problemas de incompatibilidad entre las vías y los va
gones, lo que llevó al cierre de 12 de sus 20 estaciones.

El pleito duró de finales de 2012 a finales de 2017, cuando
un juez terminó dando la razón al consorcio y ordenó al go
bierno de la ciudad pagar los cerca de cuatro mil millones. Las
partes entraron en negociación y acordaron matar el caso con
un finiquito de dos mil 944 millones 787 mil 447 pesos.

Le decía que el convenio con Mancera implicó un pago
en especie, pues su gobierno no tuvo recursos en efectivo. No
fueron cinco inmuebles lo que se depositó en un fideicomi
so. En realidad se trató de la concesión que su gobierno dio a
IDEAL y a Grupo Prodi para desarrollar el Cetram de El Toreo.

Estamos hablando de dos inmuebles, uno de 66 mil 989
metros cuadrados cuyo avalúo salió en dos mil 396 millo
nes 984 mil 861 pesos, y otro de 13 mil metros cuadrados que
arrojó un valor de 547 millones 802 mil 586 pesos. Es la parte
correspondiente de la CDMX del Cetram. El resto es del Estado
de México.

Una vez que el GCDMX liquidó, Slim pagó a ICA, que dirige
Guadalupe Phillips, el 80% de esos dos mil 944 millones 787
mil 447 pesos, y a Alstom su parte correspondiente en el con
sorcio, y se quedó con los inmuebles del Centro de Transpor
te Intennodal que tiene en sociedad con la empresa de José
Miguel.

Dicho Cetram ya está desarrollado sobre una superficie
total de 93 mil metros cuadrados donde hay oficinas, ande
nes, estaciones, tiendas de autoservicio, restaurantes, cines y
vivienda en renta. Se in

virtieron alrededor de 80
millones de dólares en

esa terminal que poseía
una concesión a 30 años.

La ganancia de Slim
con el acuerdo para
concluir el pleito de la
Línea 12 que le heredó
Marcelo Ebrard es que
de concesionario pasa a
ser propietario. Es decir,
tendrá junto con Miguel
la posibilidad de maximizar dos terceras partes del Cetram sin
mayor restricción del gobierno. Dicho de otra forma: ya no hay
concesión a 30 años. Ya es el dueño del Cetram Toreo.

CUENTAS INACTIVAS

En el marco de las reformas a la ley en materia fiscal y finan
ciera propuestas por ambas cámaras desde febrero y marzo
pasados, existe una que por sus alcances e impacto social
debe ser considerada como prioridad por nuestro Congreso.

Hablamos de la iniciativa de reforma al artículo 61 de la Ley
de Instituciones de Crédito, que regula la materia de Cuentas
Inactivas y que fue presentada en marzo pasado por el sena
dor panista Héctor Flores Ávalos. La iniciativa obligaría a los
bancos a notificara los cuentahabientes sobre la inactividad
de las mismas: a informarles sobre las consecuencias de man
tenerlas inactivas, o en su caso, a intensificarlos esfuerzos por
localizar a los cuentahabientes que no realicen movimientos.

Y es que la legislación vigente señala que al cumplir una
cuenta tres años de inactividad, los recursos pasan a una
cuenta global y, al transcurrir tres años más, el Estado pue
de confiscar los recursos para disponer de ellos en proyectos
de "beneficencia pública". La propuesta del senador Flores
Ávalos plantea, por el contrario, que los recursos, una vez
en la cuenta global, continúen generando los mismos intere
ses contratados con el ahorrador y que el cuentahabiente, en
cualquier momento dentro de un plazo de seis años a partir
del primer aviso, pueda recuperarlos.

Aún más, propone que los recursos "confiscados" se desti
nen a un programa integral de inclusión financiera mediante
él cual se impulsen iniciativas a favor de la educación finan
ciera y de la construcción de infraestructura en comunidades
remotas y/o marginadas, con el objeto de impulsar y demo
cratizar el acceso a los servicios financieros, proteger a los;
ahorradores y combatir a la pobreza en México. Estamos ante
una reforma de ley de gran calado que el mismo Banco Mun
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dial avala por la importancia que tiene el acceso a los servicios
financieros en el combate a la pobreza.

LAAMIB POSPONE

Tal y como se lo anticipamos, ayer fue la asamblea de la
Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB) y
se determinó mantener en la presidencia a José Méndez
Fabre.

Oficialmente nadie habla de lo que aquí le dijimos, en el
sentido de que se le dio un tiempo extra para preparar su
salida este mismo año. Pero a juzgar de las resoluciones de
la asamblea, hay más de una señal al respecto. La más clara
fue la incorporación de Humberto Cabral en calidad de vi
cepresidente del consejo de dicho gremio.

Se trata del director de Accival que le reportamos se per

fila para sucederlo. Es el ejecutivo que empujan varias casas
de bolsa lideradas por GBM, la de Álonso de Garay y Diego
Ramos. Hoy toca la asamblea de la Bolsa Mexicana de Valo
res, que preside Jaime Ruiz Sacristán.

E1 Cetram ya está
desarrollado sobre una

superficie total de 93
mil metros cuadrados

donde hay andenes,
estaciones, oficinas,
tiendas y vivienda en
renta, entre otros.
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Méndez Fabre
defiende a BIVA
Desde un principio se ha manifestado
en favor de la existencia de más
de una Bolsa de valores en México.

Iosé Mendez Fabre,director general adjunto de
Valores Finamex, fue ratificado como presidente de
laAsociación Mexicana de Intermediarios Bursáti
les (AMIB) en la asamblea general anual de socios
realizada ayer.

Como vicepresidentes del Consejo Directivo
de la AMIB fueron nombrados: Humberto Cabral,

director general de la Casa de Bolsa Citibanamex; Alvaro
García Pimentel, director general adjunto de Merrill Lynch
México; Luis Manuel Murillo, director general de Valores
Mexicanos; y José Antonio Ponce, director general de In
versora Bursátil.

Desde luego, Méndez Fabre se refirió en su ratificación
al tema de la nueva Bolsa Institucional de Valores (BIVA),
cuyo inicio de operaciones fue pospuesto hasta el próximo
23 de julio.
Méndez Fabre, quien desde un principio se ha mani

festado en favor de la existencia de más de una Bolsa de

Valores en México, aseguró que la competencia es básica
para el desarrollo del mercado de valores.

Aunque Méndez Fabre reconoció a la Bolsa Mexicana
de Valores (BMV) por la promoción del mercado, señaló
que la expectativa de la AMIB es que el modelo de opera
ción de dos bolsas de valores conduzca a un mercado más

eficiente y competitivo.
Manifestó su confianza en que, con la promoción adi

cional por parte de BIVA, se incremente el volumen de
operación y atraigan a más emisoras e inversionistas para
justificar la inversión que han realizado las casas de bolsa
con el objetivo de poder interconectarse en tiempo real a
BIVA y ala BMV.
A pesar del optimismo de Méndez Fabre, el hecho es

que. a dos meses de que inicie operaciones BIVA —porque
supuestamente no habrá por parte de la CNBV una nueva
prórroga—, no hay, por parte de BIVA, que dirige María

Ariza, una campaña de promoción para atraer a nuevos
participantes, por lo que la nueva Bolsa iniciará operacio
nes con las mismas emisoras que hoy cotizan en la BMV,
por lo que la profundización del mercado bursátil se que
dará, en esta fase inicial, en una promesa.
DESANGELADA
LICITACIÓN
DE2.5GHZ
A la licitación de la su

puestamente muy co
tizada banda 2.5 GHz

le está pasando lo que
a la canción de los 10

perritos, cada vez son
menos y menos los
postores. El IFT había
dicho primero que ha
bía cinco interesados
en la licitación, des
pués resultó que sólo
eran dos, y aunque el IFT es muy poco transparente en
sus procesos de licitación y nunca divulga nombres de los
postores, no hay que ser mago para deducir que se trata de
AT&T y de Telefónica.

La primera empresa que sí informó que no estaba in
teresada en participar en la licitación fue Altan Redes, la
operadora de la Red Compartida, a pesar de que se daba
por hecho que sería una de las competidoras más fuertes.

La sorpresa es que Daniel Hajj, director de América
Móvil, informó que ellos tampoco participarían en la lici
tación por las limitaciones que le impuso el IFT en materia
de espectro y porque ya adquirió los 60 GHz de esta banda
2.5 GHz, que tenía MVS, de Joaquín Vargas. Y fue una sor
presa, porque una de las demandas al IFT por parte de los
competidores de América Móvil es que no se le permitie
ra participar en la licitación, precisamente por el espectro
que ya tiene.

La licitación de 120 MHz está dividida en seis bloques
de 20 mhz cada uno a nivel nacional y, en en caso de que
en la primera fase no se asignara algún bloque. Telcel po
dría participar, pero sólo por un bloque de 20 MHz, que es
la restricción de la que se quejó Hajj.

La duda es si el IFT seguirá adelante con la lcitación
con sólo dos postores y qué pasará con los bloques que no
sean asignados,
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ALTA, EN FAVOR DE NAICM
Luis Felipe de Oliveira, director de laAsociación Latinoa
mericana y del Caribe del Transporte Aéreo (ALTA), salió
en defensa del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México. Señaló que no es viable la propuesta de
Andrés Manuel López Obrador de mantener en opera
ción la base militar de Santa Lucía con el actual aeropuer
to, porque, por su posición geográfica, todas las llegadas
y salidas de estos aeropuertos son las mismas. Se tendría
que reducir el nümero de operaciones para no poner en
riesgo la seguridad aérea y afectaría al crecimiento del
sector, perjudicando los planes de inversión y ampliación
de flota de las aerolíneas mexicanas.

La expectativa
de la AMIB es

que el modelo
de operación
de dos bolsas
de valores conduzca
aun mercado
más eficiente

y competitivo.
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Inquieta a empresarios
el futuro del CPTM
Mientras los empresarios

del sector financiero y
otros más están muy
ocupados patrocinan
do encuestasy reunién
dose con los candidatos

presidenciales, el Con
sejo Nacional Empresarial Turístico (CNET),
que preside Pablo Azcárraga, también está
activo aunque de una manera más discreta.

Así es que los dirigentes del CNET están
trabajando en un conjunto de propuestas de
alto impacto para que el sector siga crecien
do, si además se eligen a las personas que las
pueden ejecutar.

Recientemente Alejandro Zozaya, CEO
de Apple Leisure Group y vicepresidente del
CNET. reflexionó en público sobre cómo
"blindar" al Consejo de Promoción Turísti
ca de México (CPTM). cuyo titular es Héctor
Flores Santana, para que siga promoviendo
los destinos mexicanos.
Al respecto vislumbró que los empresa

rios participaran como accionistas, dentro de
un organismo que fue constituido como una
sociedad anónima de participación estatal
mayoritaria.

En realidad no sería sencillo que los parti
culares contribuyeran con recursos al capital
social de esta empresa, debido alas caracte
rísticas de la misma.

En sus orígenes la idea era que el gasto co
rriente del Consejo no rebasara 11% de los re
cursos que obtiene a través del Derecho de No
Residente (DNR).

Para ponerlo en números redondos, hoy el
de DNR significa para el consejo unos cuatro
mil 500 millones de pesos al año, así es que
el gasto corriente no debería rebasar los 500
millones.

El problema es que los empresarios no po
drían adquirir 49% de las acciones, digamos
por 250 millones de pesos, debido al monto
tan importante del DNR que los terminaría di
luyendo constantemente.

Una buena solución en el pasado fue el

empoderamiento del Comité de Mercado
tecnia, en donde llegaron a participar muchas
de las empresas relevantes para el turismo
mexicano.

Era el tiempo en que estaban los mayo
ristas, las cadenas hoteleras, pero también
las aerolíneas o las compañías que venden
cerveza.

Allí las empresas sí pueden participar con
recursos para empatar campañas de promo
ción sobre productosy destinos específicos, lo
que ayudó al CPTM a volverse un catalizador
de la actividad turística en México.

Hoy existe una coyuntura interesante para
repetir la historia, pues los empresarios del
turismo han tenido algunos años de bonan
za; además de que la transición política está
obligando a pensar en fórmulas para garan
tizar que se siga haciendo un buen trabajo de
promoción.

La preocupación no sólo va en el sen
tido de que "Ya sabes quién" se siente en la
silla presidencial; incluso personajes como
Ricardo Anaya, quien fue subsecretario de
Turismo, pueden cometer errores.

Para no ir más lejos Cecilia Soto, miembro
de su equipo de campaña, declaró esta sema
na la intención de incrementar de 21 a 35 dó

lares el monto que cada extranjero pagapor el
DNR, para darle más dinero a migración.

Dicha cantidad no tendría precedente ani
vel mundial y podría sacar del mercado a va
rios destinos mexicanos.

El CPTM es una de esas piedras angulares
del turismo, que ha contribuido a que Méxi
co sea el sexto país más visitado; una posición
que, como hemos visto también, se puede
perder con mucha facilidad.

Integrantes del equipo de
Ricardo Anaya proponen
subir de 21 a 35 dólares el
Derecho de no Residente.
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TLCAN: ¡Se crispan
los nervios!
Las negociaciones del Tratado de Libre Comer

cio de América del Norte (TLCAN) siguen sin
conseguir el mejor acuerdo en temas sensibles,
pero el entorno de la negociación se ha torna
do denso y los nervios se crispan por la falta de
infonnación que tiene la representación priva
da (Cuarto de junto) sobre los retos que está en

frentando el equipo negociador, encabezado por el secretario
Ildefonso Guajardo.

Le puedo asegurar que los equipos técnicos del sector
privado que están en DC tienen poca información. Sí están
sentados acompañando en las mesas técnicas que coordi
na Kenneth Smith Ramos, el jefe de la negociación, pero se
conoce muy poco de los temas sensibles, como el detalle del
acuerdo que en principio se alcanzó con la Unión Europea.
Los funcionarios de Economía quedaron con los repre

sentantes privados el lunes en Bruselas que les entregarían
los textos en DC para el jueves y, hasta ayer no había noticias,
pero se entiende, dado el grado de tensión que ha rodeado
la negociación ministerial en la que ha participado (en temas
no comerciales) el secretario de Relaciones Exteriores, Luis
Videgaray, para planchar un entorno que facilite la conclu
sión de un acuerdo.

Una fuente ligada a la negociación de reglas de origen para
el sector automotriz, el tema que sigue siendo el más sensible,
señaló que, ante la contrapropuesta norteamericana, la mejor
alternativa sería temiinar el libre comercio y pagar el arancel
OMC, dado que se provocaría un grave daño a la industria esta
bleciday ala cadena de valor (autopartes e insumos) asociada.

La ministra canadiense Chrystía Freeland, ha sido un poco
más explícita que Guajardo con los desacuerdos. Lighthizer
regresó a la rigidez de la Sunset Clause para que una de las
partes pueda dar por terminado el acuerdo cada cinco años y
sujeta a candados, como el desequilibrio comercial, para que
se active automáticamente y sin notificación, como lo esta
blece hoy el artículo 2205, que obliga la notificación seis me
ses antes de que se pretenda dar por terminado el tratado. Y
Freeland tiene razón, pues es meterle mucha incertidumbre
al pacto Comercial.

Los temas sensibles, como estacionacionalidad agrícola,
y los capítulos 11 (inversiones), 19 (panel de solución de con
troversias, dumping) y 20 (disputa EstadoEstado), siguen sin
tratarse.

Regresando a reglas de origen automotriz: le comento que
está entrampado porque la representación estadunidense,

para cumplir con la promesa de Trunip con los sindicatos au
tomotrices de regresar las fábricas instaladas en México o Ca
nadá a EU, y por ende el empleo, propuso lo siguiente:

Reducir de 85 a 70% el contenido obligatorio de la región
norteamericana, sin considerar un porcentaje específico de
país, pero intentó sustituirlo mediante la integración al valor
total del vehículo el costo de mano de obra.

Con ello se introduce un nuevo estándar salarial para llevar
a 15 dólares la hora, el salario mínimo requerido en un proceso
de armado automotriz, a efecto de que califique para no pagar
aranceles. Hoy en Estados Unidos el promedio es de 12 dóla
res la hora, en Canadá es de siete dólares la hora y en México
va de 2.50 a 5.50 dólares la hora. Añada el elemento político
de un tema de esta naturaleza que es sensible en la coyuntura
electoral presidencial del país, y entiende que ni Canadá ni
México están dispuestos.

De hecho, se mencionó que, de aceptarse este cambio,
México y Canadá estarían exentos de la aplicación de la Sec
ción 232 de acero (25% de arancel) y aluminio (1096), prevista
para miciar su vigencia el primero de mayo.

Esto último es una posición "engaña tontos" porque no
existe ni forma parte de TLCAN y de hecho lo único que tras
cendió fue que Guajardo lo rechazó el lunes.

Sin embargo, Lighthizer salió con que quiere una regla de
origen de acero de 70% en el sector o de 70% en electróni
cos y componentes digitales y, bueno, para el sector primario
acerero seria de mieles, pero para los proveedores de partes
el impacto económico en la cadena de valor seria muy alto
porque no habría alternativas de competencia en la cadena
de suministro.

Es tal el extremo que se han propuesto candados late
rales de manera que la industria completa se volvería in
eficiente, de hecho, ayer se plateaban las automotrices si lo
más conveniente no sería dejar el TLCAN y pagar 2.5% de
arancel. China impone 25% de arancel a la importación de
vehículos y se flexibiliza. México con la firma del TPP11 y con el
TLCUE puede transitar hasta la fabricación de camiones que
tienen el arancel más elevado.

Lo peor del caso es que ha trascendido que la estrategia
del Departamento de Comercio de Wilbur Ross, tiene la idea
de tener un acuerdo que va a cumplir con el Trade Promotion
Authority (fcist track que vence el primero de julio), pero que
incluye una notificación de cancelación si no se aprueba en
seis meses.

Si todo lo que le detallo es verdad, me parece que Guajardo
la está pasando muy mal.
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DE FONDOSAFONDO

iAMIB... En la Asamblea de integrantes de laAsociación Mexi
cana de Intermediarios Bursátiles (AMIB), que tiene como pro
pósito fortalecer la intermediación bursátil y el desarrollo del
mercado de valores, continúa como presidente del Consejo
Directivo José Méndez Fabre, una decisión que implicó la
recomposición de las vicepresidencias, pero que reconoce la
necesidad de dar estabilidad a la representación bursátil em
presarial en la actual coyuntura electoral y de transición en el
mercado con la pronta operación de Biva.
Como vicepresidentes del consejo fueron designados:

Humberto Cabral González, director general de Citibana
mex Casa de Bolsa; Alvaro García Pimentel Caraza, direc
tor general adjunto de Bank of America Merrill Lynch México;
Luis Manuel Murillo Peñaloza, director general de Valores
Mexicanos, así como José Antonio Ponce Hernández, direc
tor general de Inversora Bursátil.
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Fallaron de nuevo
Bascar señales de quién será el próximo
presidente en el comportamiento actual del peso
es casi tan inútil como dar validez a las encuestas.
El lunes aparecieron otra vez los analistas eco

nómicos que aseguraban que, la depreciación
que había tenido el peso frente al dólar el vier
nes y ese día, tenía que ver con algo así como
que los mercados estaban descontando (o
alguna variación igual de ridicula) del resul
tado de las elecciones que serán hasta el pri

mero de julio.
Otros más tomaron un exótico estudio económico

de Citibanamex, que trató de ser tan cuidadoso que ter
minó siendo muy confuso, como la aseveración de que
ellos también ya habían descontado un determinado resul
tado electoral.

Aparentemente, casi nadie le puso atención a Ernesto
Torres Cantú cuando explicó que los mercados reaccionan
ante hechos y Cómo van sucediendo puesto que estaban
buscando la profecía autocumplida.

El peso tuvo dos fuertes caídas, equiparables en un solo
día de la elección y toma de posesión de Donald Trump,
pero que no estuvieron vinculadas con ningún descontar, el
todavía muy lejano resultado de la elección.

Las razones tenían que ver con el fortalecimiento del dó
lar frente a todas las monedas (vea cómo se comportaron el
rublo y el real) y un cierto momento de estrés sobre el pro
ceso de modernización del TLCAN.

Al momento de escribir esta columna, el peso se cotiza
ba en el mercado internacional en 18.80 por dólar. Para dar
una proporción es necesario saber que el nivel mínimo es
de 17.44 y el máximo de 19.91 pesos por dólar.

Si bien es cierto que la volatilidad ha pasado de tocar ni
veles inferiores a los 18 pesos por dólar, hace justamente
una semana y el lunes, al tocar máximos ligeramente arri
ba de 19 pesos por dólar, es necesario tener claro que se
trata de factores externos, especialmente al fortalecimiento
de la divisa de Estados

Unidos con respecto a
las demás.

LECCIONES

Estoy convencido de
que amplias capas de
la población creen que
todo gira en torno a las
elecciones del primero
de julio.
Sí, dos modelos de

país están en la mesa
sobre los cuales no me pronunciaré en este momento: en un
lado, la alternativa que representa Morena con un regreso a
un estatismo, en el cual se retoma los sistemas de reparto,
economía cerrada y revertir las reformas estructurales para
regresar a algo parecido al modelo económico del Desarro
llo Estabilizador, que se aplicó a partir de 1952 y hasta prin
cipios de la década de los setenta del siglo pasado.
En el otro lado están las opciones orientadas hacia el

mercado y la modernidad. Si se le quitan los bordes electo
rales, las ofertas de José Antonio Meade, Ricardo Anaya y
Margarita Zavala plantean cambios en un rango menor a
los 10 grados, mientras que el otro contrincante (El Bronco
no es serio), Andrés Manuel López Obrador, un cambio de
180 grados.

Sin embargo, la decisión será tomada por la mayoría de los
mexicanos hasta el primero de julio. Con base en ese hecho
y sus repercusiones, los mercados comenzarán a tomar posi
ciones en función de una serie de hechos que se irán dando a
lo largo de un proceso.

Para muchos, las elecciones no son un proceso de con
tratación en el cual se elige el mejor perfil, sino un proceso
de emociones en el que los candidatos tienen que parecer
mucho más luchadores de laWWE calentando alguno de los
pagos por evento. No me parece correcto, pero así es.

En el caso de los mercados financieros, especialmente
considerando al peso como una de las monedas más lí
quidas en el mundo y la más usada para coberturas en los
mercados emergentes, el proceso electoral todavía no es
relevante.

Así que buscar señales de quién será el próximo presi
dente en el comportamiento actual del peso es casi tan in
útil como dar validez a las encuestas, leer las runas o leer
caracoles.
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UNO MÁS
El director ejecutivo de la Asociación Latinoamericana y
del Caribe del Transporte Aéreo, Luis Felipe de Oliveira, se
sumó a las voces de expertos nacionales e internacionales
que están a favor de la construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México. Dijo: "es fundamental
el nuevo aeropuerto para que México no deje de ser prota
gonista del transporte a nivel global...".
Al opinar sobre la posibilidad de que no se construya

adelantó que "se tendría que reducir el número de aviones
que operarían hacia México para no poner en riesgo la se
guridad aérea...".

Lamentó que el proyecto se haya politizado cuando dijo
que la única opinión es que debería ser visto desde el punto
de vista de crecimiento del país, "ya que por cada peso que
se invierta en esta obra retornará en la creación de empleos
y su beneficio económico".

El peso tuvo dos
fuertes caídas,
equiparables en un
solo día a las de la

elección y toma de
posesión de Donald
Trump.
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COORDENADAS

Hoy le hacen examen aAMLO
Enrique
Quintana
Andrés Manuel está pasando las de Caín. No

sólo fue la muy desgastante experiencia
del debate, cuyo costo sigue pagando.

Esta semana acudió al Consejo Ejecutivo de
Empresas Globales, que agrupa a las principales
empresas extranjeras que tienen presencia en Mé
xico. Y, hoy tendrá dos encuentros. Estará con los
Consejeros Regionales de Citibanamex y tam
bién tendrá una reunión con los representantes de
algunos de los Fondos de Inversión más impor
tantes del mundo.

Ante los ejecutivos de las trasnacionales, AMLO
tuvo luces y sombras.
Nos cuentan algunos de los que asistieron que

en ciertos temas hubo sorpresas agradables en su
posición. Se mostró muy abierto hacia el sector fi
nanciero, por ejemplo.
Pero, en otros ámbitos, les puso los pelos de

punta. En asuntos como el nuevo aeropuerto o la
reforma energética, no sólo reiteró su determina
ción de revisar los contratos para garantizar que
estén libres de corrupción, sino también para revi
sar que "sean justos".
Y, eso prendió las alarmas. Ya que una cosa es

que los contratos cumplan las normas fijadas por la
ley y otra cosa es que alguien les dé el atributo de
"justos".
La justicia es algo subjetivo, la legalidad es

objetiva.
En las sociedades civilizadas, cuando el criterio

de justicia cambia, esto sucede a través de las leyes.
En sociedades sin democracia, quienes están en el
poder definen los parámetros de la justicia.
Hubo más en ese encuentro, el talante autori

tario de AMLO apareció cuando, al hablar de la
corrupción, puso como ejemplo el caso de la remo
delación del hangar presidencial, que refirió que
ocurrió sin licitación alguna.
Y, efectivamente, hay versiones periodísticas que

eso dicen. El detalle es que uno de los asistentes

al encuentro refirió que no había sido ese el caso,
pues su empresa había concursado en la licitación
e incluso había perdido.
AMLO fue tajante y duro. Le dijo a quien le cues

tionó: "Yo no miento".

No planteó algo como: la versión que yo tengo
es diferente. Hay que reunirse para ver las eviden
cias. Nada. Fue tajante. Y el silencio, espeso y em
barazoso, cayó entre decenas de empresarios que
se imaginaron en el poder a quien no admite
cuestionamientos.

Hoy, López Obrador tendrá otra prueba para su
cada vez más incontrolable temperamento.
Habrá de reunirse con representantes de algunos

de los Fondos de Inversión más importantes del
mundo.

Se trata de instituciones que en un tris pueden
poner nuestra moneda mucho allá de 20 pesos si
perciben que los niveles del riesgo en el país no jus
tifican el rendimiento que reciben.
Es probable que AMLO reciba cuestionamien

tos duros y directos, sin cálculos electorales ni
contemplaciones. Y también es probable que sus
interlocutores no acepten las respuestas civiliza
das y educadas de Alfonso Romo o Carlos Urzúa,
sino que busquen las opiniones directas del
candidato.

No es lo mismo hablar ante empresarios de al
guna cámara sectorial en México que tratan de
quedar bien con quien suponen que puede ganar
que, frente a manejadores de fondos, que eventual
mente pueden mover 10 mil millones de dólares
del país en pocos días.
Así que, AMLO va a tener hoy una prueba com

pleja y delicada.
La narrativa del miedo que sus contrincantes

han lanzado puede hacer mella si hay evidencias
de que las posturas de López Obrador producen, al
menos, aversión a los inversionistas más grandes
del mundo.
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FUERADELACAJA

Interacciones

Macano
Schettino

Hemos comentado los tres

grandes retos que, en
opinión de esta columna,

son determinantes para el futuro
de México. Esa misma selección

puede usted encontrar revisando
los índices de competitividad
global del Foro Económico Mun
dial, o los índices específicos del
World Justice Project, o de la
OCDE en materia fiscal y educa
tiva. Sin embargo, muchos creen
que esos problemas son menores
frente a otro que consideran el
más importante: la desigualdad.
Creo que el énfasis en desigual

dad es erróneo, no porque no
sea algo negativo, sino porque
no es un fenómeno aislado ni se

crea a sí misma. La desigualdad
económica es producto de otros
factores, que son los que deben
resolverse. Sin embargo, hablar
de desigualdad lo hace a uno pa
recer preocupado por los demás,
y por eso gusta tanto.
Hace un par de semanas co

mentaba con usted que 60% de
los mexicanos gana menos de
10 dólares PPP al día, que más
o menos equivalen a cien pesos
diarios. También le decía que
tenemos una proporción similar
de personas en informalidad. Y

que la informalidad tiene una
muy alta correlación con em
presas muy pequeñas, entre 2 y
5 integrantes, con una produc
tividad tan pequeña que no les
alcanza para pagar impuestos y
seguridad social, aún si quisie
ran. Ayer veíamos que dos de
cada tres jóvenes termina secun
daria sin poder siquiera seguir
instrucciones simples.
Tratemos de conectar los pun

tos: el sistema educativo produce
jóvenes sin capacidades cogniti
vas (Hanusheky Woessman, nov
2009, IZA DP 4576), pero ade
más sin confianza en sí mismos

(según opiniones de maestros).
Eso les complica incorporarse a
un mercado laboral de bajos sa
larios, en el que además segura
mente hay abusos. Se refugian
en una economía informal que
puede existir porque está con
trolada por grupos clientelares,
que venden estabilidad y votos a
gobiernos corruptos. El gobierno
no tiene capacidad de aplicar la
ley ni dar servicios a todos, de
forma que le conviene mantener
esa economía informal como un

estado aparte.
Ese equilibrio profundamente

negativo que alcanzamos en
algún momento de los años
ochenta nos impide convertir
nos en una nación exitosa. No se

puede romper atacando sólo uno
de los tres elementos que le dan
origen. Terminar con él exige que
transformemos de fondo el sis

tema educativo y acabemos con
la impunidad, para poder tener
reglas que realmente protejan a
los trabajadores y reduzcan rápi
damente la economía informal. Y

ambas cosas exigen un gobierno
mucho más fuerte, que para ello
debe tener muchos más recur

sos de los actuales. Y para que
esos recursos se utilicen bien,
nuevamente importa el fin de la
impunidad, pero también elevar
la calidad de quienes trabajan en
el gobierno.
Me imagino que estas propues

tas no le ganan votos a nadie, y
por eso mejor los políticos ofre
cen un salario mínimo mayor, in
greso universal, becas, subsidios,
precios de garantía para produc
tores y precios fijos para com
pradores. Pero todo eso es inútil
para resolver los retos de México,
y además puede ser verdadera
mente peligroso, considerando la
severa limitación de recursos del
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gobierno.
Con base en lo que hemos co

mentado, el camino de solución
a los retos que enfrenta México
no parece ser tan complicado de
imaginar, aunque seguramente
lo será, y mucho, de implemen

tar. Se requiere separar la procu
ración de justicia del Ejecutivo
(fiscalía de la Nación) y al menos
duplicar los recursos para segu
ridad y justicia; se necesita una
reforma fiscal para duplicar la
recaudación en un periodo razo

nable (1015 años), y se requiere
subvertir el sistema educativo

para producir líderes y no escla
vos igualitarios.
Pero eso exige un gobierno con

mucha legitimidad y un arreglo
político diferente.
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Aumento al salario

mínimo, en puerta
Si efectivamente se cum

ple con la promesa de que
durante el primer cuatri 

mestre de este año se elevaría el

salario mínimo a 98.15 pesos dia
rios, entonces tiene que ser es
te fin de semana que se decida el
aumento.

La fecha para un anuncio es
pectacular y políticamente útil
de un eventual incremento al mí

nimo está en puerta. ¡Qué mejor
que un 1 de mayo, Día del Traba
jo, para dar cuenta de esta buena
noticia para no pocos trabajado
res que ganan el minisalario!
Son mayoría abrumadora los

que desearían ver un incremen
to salarial, pero también hay
quien pide tener cuidado con es
tos aumentos.

Entre los defensores del au

mento al mínimo, más allá de
los que usaron el tema con fines
electorales desde el gobierno de
la Ciudad de México, está un di
rigente empresarial. Gustavo de
Hoyos, presidente de la Confe
deración Patronal de la República
Mexicana.

Claro que allí también hay una
carga política importante, por
que está claro que hay en es
te país una disputa por sobresa

lir como representante del sector
empresarial.
Y este terreno del aumento al

salario mínimo es uno muy bue
no para ganar adeptos. Porque
entre los que pueden oponerse a
un incremento salarial están los

empresarios, no por mezquindad
sino por cuestiones de produc
tividad. Hay que pensar que un
empresario promedio en este país
es uno con un micronegocio que
apenas saca las cuentas.
Sin embargo, subir el salario

mínimo de 88.36 pesos actua
les a los 98.15 pesos propuestos, o
cantidad similar, es un asunto de

justicia. Ésta es una cantidad que
se acerca más a cubrir las necesi

dades mínimas indispensables de
una canasta básica.

Otro opositor natural, que
tampoco tiene motivaciones ta
cañas, es el Banco de México. Su
papel es cuidar el poder de com
pra de la moneda y la experien 
cia de este país cuando se ponen
a competir salarios contra pre
cios es la inevitable derrota de los

trabajadores.
Los aumentos previos al sala

rio mínimo sí habrían tenido al

guna incidencia en precios sin
que llegaran a ser determinantes

en la trayectoria de la medición
general de la inflación.
Pero este año hay algunas pre

siones adicionales que no siempre
son tan transparentes.
Año electoral es año de liqui

dez. En otros procesos ha habi
do un incremento en el mon

to del circulante monetario que
se va directo al consumo. Un au

mento en las percepciones sa
lariales se va también directo al

consumo. Y es esa presión la que
puede desbalancear la evolución
inflacionaria.

Hay un total respaldo del sec
tor obrero, faltaba más, hay una
enorme rentabilidad política en
puerta para el gobierno federal y
hay una presión específica para el
sector empresarial para aceptar
este aumento, que además estaba
programado para darse desde no
viembre pasado.

El aumento al salario mínimo

hasta algo cercano a los 100 pe
sos debe ser noticia de la próxima
semana, con todo y su respectiva
e inevitable contaminación elec
toral. Pero eso será lo de menos si
efectivamente se toma esta deci

sión tan necesaria como justa pa
ra varios cientos de miles de tra

bajadores en este país.
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El secretario de Hacienda de AMLO en Citibanamex

Los participantes de la 26 Reunión
Plenaria de Consejeros 2018 de
Citibanamex ya analizaron temas de

gran importancia para el país que incluyen,
por ejemplo, infraestructura y sustentabili
dad urbana, competitividad de México y sus
empresas, empresas familiares, sociedades
estratégicas comerciales, moneda virtual
(bitcoin), clases medias y consumo.
De especial relevancia fueron las rela

cionadas con la reforma fiscal en Estados
Unidos y su impacto en México, moderada
por Sergio Kurczyn, director de Estudios
Económicos de Citibanamex, y la de estra
tegias patrimoniales ante la volatilidad de
2018.

En la comida de la dirección general de
Ernesto Torres Cantú con presidentes del
consejo, estuvieron presentes Roberto
Hernández y Alfredo Harp. Se habló de
reconstrucción, de economía de las regio
nes y de las elecciones del primero de julio.

Michael Corbat, director general de Citi
envió un videomensaje a los participantes,
y Alejandro Díaz de León, el gobernador
del Banco de México, habló de cómo se
reducen las presiones inflacionarias y de
cuáles son los principales riesgos de la
economía, entre ellos la renegociación del
TLC y el proceso electoral.
Hoy, dentro de las reuniones privadas, la

que más llama la atención es la de Carlos
Urzúa Marías, el candidato a ocupar la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
en caso de ganar Andrés Manuel López
Obrador. Llegará un poco antes que AMLO,
a quien acompañará en la reunión con
los principales dirigentes de Citibanamex
y los inversionistas institucionales como
BlackRock, líder mundial en administración
de inversiones con más de 6 billones de
dólares en cartera.
Esperan detalles sobre qué significa que

serán más cuidadosos en política pública,

cómo logrará que no existan déficits pri
marios, los cambios fiscales en la frontera,
la disciplina presupuestal, la reducción de
salarios de altos mandos y los proyectos de
inversión como las dos nuevas refinerías y
el tren turístico de mediana velocidad entre
Cancún y Palenque.

Cuarto de Junto
El diputado Leonel Luna me explica que
la amnistía a jóvenes que participaron en
la manifestación de diciembre de 2012 en
la CdMx, durante el gobierno de Marcelo
Ebrard, es diferente a la propuesta amnis
tía a narcos, secuestradores y homicidas de
AMLO... El Infonavit se colocó a la cabeza
de los 140 mejores lugares para trabajar
que el instituto Grate Place to Work evaluó
para su edición 2018. Se incluye el tema de
la felicidad y el liderazgo distinto donde las
jerarquías se integran, colaboran y deciden
en conjunto. M
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SOLO NEGOCIOS

Exxon, 500 mexicanas y una ex primera dama británica

Desde hace 10 arios, Chene Blair la
esposa de Tony Blair lanzó en Lon
dres una ONG que ayuda a microem

presarias y emprendedoras en países en vías de
desarrollo. Su plan de apoyo incluye coaching,
tecnología, contactos y el acceso al capital que
necesitan para darle un salto a su negocio. "Es
el primer país en Latinoamérica al que llegamos
con nuestro modelo, que luego pensamos
replicar en Colombia y Argentina", me explicaba
Helen McEachern, CEO de la fundación.
Su socio estratégico es ExxonMobil, que tiene

entre sus prioridades de responsabilidad social
el apoyo a pequeñas y medianas empresarias.
"Es el primer país de habla hispana en el

que lanzamos la iniciativa Road To Growth
y tenemos una excelente experiencia previa
juntos en Nigeria", agrega Emma Cochrane,
VP de LNG en ExxonMobil Gas & Power.
Desde octubre, las dos organizaciones

encubaron a 500 pequeñas empresarias de
CdMx, todas con negocios de más de dos

años, con más de tres empleados y una factu
ración de 250 mil a 5 mdp. La capacitación
terminó esta semana, donde se graduaron de
mostrando haber mejorado sus habilidades de
administración, finanzas y networkingempre
sarial para que puedan planear el crecimiento
ordenado y sustentable de sus negocios.
"Llegamos a un nicho donde no hay

muchas fundaciones u organizaciones
ayudándolas y lo primero que vimos fue su
entusiasmo avasallador: recibimos 2 mil apli
caciones para 500 vacantes. Nunca nos había
pasado en otro país", agrega McEachern.
¿Qué hace una empresa petrolera ponien

do a las mujeres y sus negocios como una de
sus metas de RSE? "Darles más oportunida
des económicas para las mujeres es esencial
para el desarrollo global y el progreso econó
mico más amplio", afirma Cochrane.
Y no es un cliché, está medido. Según un

reporte preparado por ambas instituciones, si
existiera una plena paridad laboral en México, el

PIB podría crecer 43 por ciento para 2025 (810
mil mdd). Incluso si simplemente llegáramos a
copiar al resto de los países de la región que tie
nen mejores políticas de género, el crecimiento
sería de 11 por ciento, es decir 210 mil mdd.
En los últimos meses, la Fundación Cherie

Blair aprovechó para estudiar cómo son y qué
necesitan las mexicanas al frente de empresas
pequeñas y en crecimiento y los datos son muy
valiosos: 1.8 de cada 10 son universitarias y con
varios años de experiencia, 2.73 por ciento están
en el sector de servicios (y lideran en rubros
como agricultura y salud), 70 por ciento necesita
financiamiento para crecer (entre 6,800 y 164 mil
dólares) y sobre todo cultura financiera, ya que
55 por ciento se financia con su propia tarjeta de
crédito y pocas acceden a créditos bancarios.
"Invertir en mujeres tiene los mejores retornos

en las comunidades y por ende en los negocios, lo
hemos probado ya en muchos países*, concluye
Cochrane, quien espera seguir con más de estos
concursos, de mano de Fundación Cherie Blair. M
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VERSIONES
:: Nuevo portal
Dicen que van con todo.
BBVA Bancomer decidió

modernizar su página web,
a través de un diseño, anun
ciaron, más atractivo y acce
sible, nuevas herramientas y
mejoras en la navegación. Sin
embargo, no es solo un cam
bio de imagen, pues el grupo
financiero dotó a su nuevo
portal con medidas de seguri
dad que, presumen, darán al
cliente la certeza de que sus
operaciones financieras están
respaldadas y protegidas
contra fraudes. Ya sabremos
de los resultados.

Abre La Comer
tienda número 30
La Córner abrió la sucursal
número 30. La nueva unidad
de la empresa se inauguró en
Puerto Vallarla y requirió una
inversión de 462 millones de
pesos. Con ello, la compañía
espera generar cerca de
180 empleos directos y 250
indirectos.

SS Alianza que crece
La estrategia de diver
sificación de negocios de
Organización Soriana está
a punto de verse con más
fuerza. Resulta que entre los

planes del grupo comercial
y de autoservicios está abrir
este año al menos dos tiendas
del formato Sodimac, el cual
estará enfocado en la mejora
del hogar y que realizó a
través de una alianza con la
chilena Falabella; además,
el servicio de tarjetas que
también surgió a partir de
dicha alianza y que ya está
operando en el país, tendrá
más de 100 módulos de
servicio para su operación a
finales de 2018.

M Buena cartera
La firma Crédito Real, de
Ángel Romanos, reportó a
la Bolsa Mexicana de Valores
buenos números. Un incre
mento de 29 por ciento en su
cartera de crédito, misma que
alcanza ya los 31 mil millones
de pesos. Este aumento es
impulsado por su producto
estrella: el de nómina, siendo
la cartera de nómina del
IMSS la que representa 46
por ciento del total de este
producto para la empresa.
Destacan también los buenos
números en sus negocios de
Instacredit y Autos Usados,
los cuales son de 14.1 y 8.9
por ciento del total de la car
tera, respectivamente.
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Dinero
Negocios de fin de sexenio: medidores de luz Televisa: caída libre Voto en el extranjero
Enrique Galván Ochoa

jTT^uede recibir nuevos contratos
¦'del gobierno una empresa que
J está siendo investigada por el

propio gobierno por incurrir en
prácticas monopólicas? En los países
"corrupción tolerancia cero", tipo No
ruega, no sucedería; en México, sí. Los
altos mandos están olfateando el peligro
de una probable derrota del PRI en las
próximas elecciones, ya vivieron la dura
experiencia de 12 años sin control del
presupuesto, y se están previniendo.
Industrias Unidas (IUSA) y Controles
y Medidores Especializados (Conymed)
ganaron una licitación millonaria de la
Comisión Federal de Electricidad (CFE)
para suministrar medidores de luz, pese
a una investigación por prácticas mo
nopólicas absolutas. De 2013 a 2017,
IUSA y Conymed fueron las grandes
beneficiadas de las licitaciones de la

CFE, obtuvieron contratos que suman
más de 11 mil 833 millones de pesos
en esos años. La Comisión Federal de

Competencia Económica (Cofece) abrió
un expediente por presuntas prácticas
monopólicas. Aun así, la CFE volvió a
otorgar contratos a las compañías, am
bas ligadas al empresario Carlos Peralta.
La CFE no dio a conocer los detalles

del nuevo negocio, sólo informó que en
este proceso licitatorio internacional ad
quirió un total de un millón 766 mil 309
medidores. La empresa a cargo de Jaime
Hernández, quien sustituyó en el cargo
al ahora presidente del PRI, Enrique
Ochoa Reza, dijo que para cumplir con
"altos estándares de transparencia", la
asociación civil Contraloría Ciudadana

para la Rendición de Cuentas supervisó
el proceso de evaluación de las pro

puestas y el resultado de la licitación.
¿Cuánto cobró por sus servicios?

Televisa: mal, pero bien

Ayer fue día de fiesta en la Bolsa Mexi
cana de Valores, subió el índice impulsado
por los buenos resultados de la embotella
dora Femsa (CocaCola) y la cadena de
supermercados Walmart, en el tramo final
del periodo de reportes de resultados del
primer trimestre del año. Incluso, el peso
le ganó unos centavitos al dólar pero
sigue en la banda de 19 pesos en ven
tanilla bancaria. Sin embargo, hubo una
nota discordante. Grupo Televisa reportó
que sus ganancias disminuyeron 43.3 por
ciento interanual en el primer trimestre,
a 678 millones de pesos (37 millones de
dólares). ¿Qué sucedió? La empresa lo

atribuye a la apreciación del peso contra
el dólar. Es decir, sus ingresos en dólares,
al convertirlos en pesos, se achicaron.
Sin embargo, registró aumentos en las
ventas de sus distintas divisiones. Y el

gobierno acaba de hacerle un regalo nada
despreciable: la Ley de Comunicación
Social (Ley Chayóte) que permitirá a
la televisora seguir llevándose la mayor
parte del presupuesto de publicidad del
gobierno federal. La nueva legislación
fue aprobada en el Senado con 60 votos
de PRI, Verde y algunos aliados, y 46 en
contra, de PAN, PT, Morena y PRD. (Ya
sabemos a cuál partido seguirá apoyando
Emilio Azcárraga III).

Ombudsman social

Asunto: el voto en el extranjero
Después de tanto trabajo conseguí mi

credencial para votar en Minnesota y

me registré, pero tengo temor de que mi
voto sirva para hacer fraude y el voto
de miles de mexicanos que vivimos en
el extranjero sea para el PRIAN. ¿Qué
podemos hacer para asegurar que nues
tro voto se respete? No confiamos en el
gobierno ni en el INE.

María Gali

R: ¿Qué te digo? Un reciente sondeo
en redes sociales en México mostró

que nueve de cada 10 ciudadanos no
confían en el INE ni en el Trife. En el

debate del día 20, en Tijuana, el INE va
aceptar llamadas telefónicas del público.
Llama y nos cuentas. ¿Serán llamadas
espontáneas o prepagadas?

/ Twiteratti

A ver si entendí: si es de allá pa'ca es
libertad de expresión. Pero si es de acá
pa'allá es guerra sucia. Asumamos que
estamos en una contienda electoral y que
se trata de comparar quiénes somos y
qué proponemos. ¡Que la gente decida!

José Antonio Meade@JoseAMeadeK

Ayer nos invitaban a depositar nuestros
anhelos en las urnas; hoy nos recordaron
que en este país los anhelos se depositan
en tambos repletos de ácido.

Teresa Rodríguez de la Vega@tesiture

El Peje, en el siguiente debate, debe
decirle al tricolor: "¿Ves de qué vivo?
Si hasta Anaya y Lozano compran mis
libros". Sería épico.

Calipso @Bishubish
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Proponen un aumentazo al salario de 9 pesos diarios
Propone la Coparmex subir el salario
mínimo diario de 88 pesos 36 centavos

  a 98 pesos 15 centavos.
 00 ""ySi llegara a ser aprobada la iniciativa,
 QQiOü . lili

^ j los aumentos a lo largo del sexenio
~ sumarían 37 pesos 40 centavos.

 Según la Coparmex, el salario que propone
^ elevaría el ingreso a la línea de bienestar

fi.R RR que establece el Coneval. En realidad,
—sólo garantizaría que las familias
 7=^sigan viviendo en pobreza.

Un pobre = un voto.
  * Salario mínimo vigente en
  diciembre de cada año.

Fuente: Banco de México
2012 2013 2014 2015 2016 2017
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México SA
Barones al ataque Fuera máscaras Déjá vu electoral

Carlos Fernández Vega

El gran capital se quita la másca
ra y una vez más ataca con todo
(fuera del marco legal) al candi
dato con apodo de pez, tal cual lo

hizo en las elecciones de 2006 y 2012,
las dos ocasiones en las que, haiga sido
como haiga sido, la estrategia del miedo
le funcionó, y ahora supone que en la
tercera sucederá lo mismo, en el enten
dido de que pretende ganar los comicios
no con propuestas sólidas ni programas
viables de gobierno, sino con propagan
da negra y guerra sucia.

Como siempre, su intención es que
sus beneficios no se toquen, que el es
tado de las cosas no se mueva un milí

metro y que el gobierno se mantenga a
su servicio, para seguir gozando las
mieles de un modelo políticoeconómi
co que le ha dado absolutamente todo.
Los barones están apanicados (Fox di
xit) y el problema se repite: en este pro
ceso electoral les falló el plan A (la gue
rra de todos contra uno no tumbó a quien
encabeza las encuestas), sus elegidos re
sultaron más mediocres que de costum
bre y sus candidatos alquilados de plano
no funcionan ni articulan siquiera el dis
curso oficial, por lo que de nueva cuen
ta tienen que salir a dar la cara.
Se repite la historia. Allá por junio de
2006 en este espacio comentamos lo
siguiente: rebasados gobierno, partido
y candidato oficiales, el gran capital
entra al quite y brinca a la palestra me
diáticoelectoral para reforzar la cam
paña del miedo promovida por la dere
cha clerical que se retuerce ante la
posibilidad de que su pollo no llegue a

Los Pinos y, con ello, pierda fuero.
Suponer que el gran capital "no tiene la
intención de inducir o coaccionar el

voto" y que promueve la participación
ciudadana en las urnas electorales "sólo

por conciencia cívica" sería asumir que
ese pequeño cuan poderoso grupo de
presión lo único que desinteresadamen
te busca es el bienestar nacional.

Tardíamente, pero el IFE mandó callar
al presidente Fox; lo propio hizo con par
tido (PAN) y candidato (Felipe Calde
rón) oficiales, por el manejo de propa
ganda sucia. Ahora que pretende frenar
la campaña del miedo que desarrolla el
Consejo Coordinador Empresarial, la lla
mada cúpula de cúpulas de los dueños
del dinero se envalentona y dice que no
da un paso atrás, porque "es necesario
mantener las políticas que se han ejerci
do en los últimos 10 años; apostarle a
algo distinto implicaría retroceso".
Eso fue en junio de 2006, cuando tales
pronunciamientos descaradamente resul
taban violatorios de la ley, pero al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (el mismo que ahora avaló, con
todos sus chanchullos, la participación
de El Bronco) le llevó dos años y cuatro
meses (en octubre de 2008) declarar ile
gal la salvaje propaganda que en 2006 y
con la firma del Consejo Coordinador
Empresarial, apuntaló a Felipe Calderón.
Dos años y cuatro meses después, es de
cir, cuando el tal Jelipe despachaba en la
residencia oficial.

Y aquí como todo se arregla con dinero,
Calderón permaneció en Los Pinos y el
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citado tribunal ordeno al entonces Insti

tuto Federal Electoral "imponer una san
ción individual a los partidos Acción Na
cional, Revolucionario Institucional y
Verde Ecologista de México estos dos
últimos integrantes de la extinta coali
ción Alianza por México por haber asu
mido una conducta pasiva y tolerante
ante la difusión del espot del Consejo
Coordinador Empresarial, durante el pro
ceso electoral 2006, en perjuicio de An
drés Manuel López Obrador, entonces
candidato presidencial de la coalición
Por el Bien de Todos" (La Jornada).

La historia se repitió en 2012 y de
nuevo lo hace en 2018, porque José
Antonio Meade está desahuciado y al
candidato chaparro, pelón y con lentes
(Ricardo Anaya, versión cuasi mille
nial de Felipe Calderón) un día y el si
guiente también es acusado de algún
ilícito. La mafia tricolor de plano no
puede reposicionar a su candidato de
los triangulitos y el blanquiazul man
tiene al suyo alejadísimo de la primera
posición. ¿Qué hacer?
Pues nada, que otra vez los barones se
descaran y, valiéndoles una y dos con sal
lo que de aquí a dos años y pico senten
cia el Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación, de nueva cuenta
sueltan a sus perros: el Consejo Coordi
nador Empresarial y la Coparmex, en
donde se escuchan tambores de guerra.

El primero de ellos (fundado para de
tener el "embate comunista de Luis

Echeverría") agrupa permanentemente
a la Confederación de Cámaras Indus
triales de los Estados Unidos Mexica

nos (Concamin), (CanacoServytur),
Confederación Patronal de la Repúbli
ca Mexicana (Coparmex), Asociación
de Bancos de en México (ABM),
Consejo Mexicano de Negocios, Aso
ciación Mexicana de Instituciones de

Seguros (AMIS), Consejo Nacional
Agropecuario (CNA).
Las organizaciones "invitadas per
manentes" son Canaco, Canacintra,

Asociación Mexicana de Intermedia

rios Bursátiles, Consejo Empresarial
Mexicano de Comercio Exterior, In
versión y Tecnologías, Consejo Mexi
cano y la ANTAD. Y como "invitados
especiales" aparecen la Asociación
Mexicana de Administradoras de Fon

dos para el Retiro (Amafores), Asocia
ción Mexicana de la Industria Automo

triz (AMIA), Asociación Nacional de
Productores de Refrescos y Aguas Car
bonatadas (ANPRAC), Confederación
de Asociaciones de Agentes Aduanales
de la República Mexicana, Index ("re
presentante de los intereses de las em
presas maquiladoras y manufactureras
de exportación") y el Consejo Nacio
nal de la Publicidad.

Sin embargo, entre ese cúmulo de or
ganizaciones privadas destaca la ver
daderamente importante, la de peso pe
sado: el Consejo Mexicano de
Negocios, anteriormente Consejo Me
xicano de Hombres de Negocios, que
agrupa a las tres o cuatro decenas de
los empresarios más ricos entre los ri
cos de México, todos ellos "mecenas"
de candidatos y, obvio es, con derecho
de picaporte en Los Pinos. Actualmen
te sus integrantes son los mismos que
en la campaña de 2006 "rescataron" al
Felipillo y pagaron propaganda negra
en contra de ya saben quién; en la de
2012 hicieron lo mismo, pero en favor
del candidato copetón. Y ahora repiten
el numerito, pero si bien saben perfec
tamente a quién golpear, dudan a la
hora de "rescatar" al candidato "indi

cado": ¿el desahuciado o el pollito
mordelón?

Las rebanadas del pastel

En vía de mientras, la Coparmex
anunció que a escasos 10 días de la
elección presidencial del primero de
julio, organizará 21 "debates ciudada
nos" para, según dice, "conocer y con
trastar ideas y propuestas de candida
tos a puestos de elección popular".
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Economía moral
Veinte años del ProgresaOportunidadesProspera (POP). Hora de decidir su futuro

Concluyo la recapitulación para fundar la propuesta sobre el qué hacer
Julio Boltvinik/XVN
Continúo la numeración de las conclu

siones parciales presentadas en las
dos entregas previas. El cuadro sinte

tiza de la 12 en adelante, incluidas las de
hoy, que complementan la tabla anterior
(20/4/18). En atención a la salud, el énfasis
es aumentar la demanda de los servicios,
mientras la ampliación y mejoría de la ofer
ta (igual que en educación) queda fuera del
ProgresaOportunidadesProspera (POP).
Las localidades que no contaban con servi
cios de educación y salud en un radio de cin
co kilómetros se cubrieron con el Programa
de Apoyo Alimentario (PAL) durante varios
años y hoy están dentro del POP en la moda
lidad "sin corresponsabilidad", en la cual los
beneficiarios (B) reciben casi sólo transfe
rencias monetarias (TM) alimentarias. El
cambio introducido por el POP en materia de
demanda consistió en pasar de una actitud
pasiva esperar que la población acuda a los
servicios a una activa promover la asisten
cia mediante la coacción económica: si no

asisten no reciben TM. El objetivo especí
fico vigente es: "Asegurar el acceso al pa
quete básico garantizado de salud (PBGS) y
la ampliación progresiva a las 27 interven
ciones de salud pública del Catálogo Univer

sal de Servicios de Salud (Causes)'. El
PBGS es un conjunto muy limitado de ac
ciones. El Causes es el listado de 287 inter

venciones "a que tienen derecho" los benefi
ciarios del Seguro Popular. Las primeras 27
(meta por alcanzar en el POP) son las de sa
lud pública. Las familias que requieran aten
ción en unidades de segundo y tercer niveles
"podrán ser referidos a otros servicios de
mayor especialización". Servicios de salud
de tercera para ciudadanos de tercera.
17) Como ya relate, el primer error de San
tiago Levy (SI.) lo llevó a subestimar la línea
de PE, y a dos falsas conclusiones: que la po
breza extrema (PE) afecta a una minoría pe
queña de la población que es dominantemen
te rural. En la selección de hogares en PE
para focalizar en ellos el POP, radica el se
gundo fallo de SL: suponer que la focaliza
ción con bajos errores era viable. Al parecer
no había leído con atención a los autores que
advertían que en todos los programas focali
zados había siempre muy altos errores en esa
acción. 18) Las consecuencias son que en el
POP hay muy altas inconsistencias de focali
zación: tanto de exclusión (EE), dejar fuera
del POP a PE (en 2014 se excluyó a 14.7 de

27.6 millones de PE), como errores de inclu
sión (El): de 26 millones de beneficiarios,
13.1 no eran PE. La mayor parte de los EE
ocurren en el medio urbano (11.6 de 14.7 mi
llones), mientras el El se distribuye casi por
igual entre ambos medios. Desarrollé tres in
dicadores para medir cómo la combinación
del nivel de esfuerzo, al que llamo suficien
cia (S), que es el cociente entre el número de
beneficiarios (B) y el total de PE (S = B/PE),
y el nivel de puntería o eficiencia (E), que es
igual al cociente entre los PE que son B
(PEB) y el total de B (E = PEB/B ), resulta en
la cobertura (C) de la población en PE. C es
el producto de S por E ( = S * E = PEB/PE).
Los valores de Sen 2014 fueron 0.943,0.689
y 1.344 a escalas nacional, urbano y rural,
respectivamente en 2014; los de E en el mis
mo año y orden fueron 0.496,0.455 y 0.529.
La C rural (0.712) fue más del doble que la C
urbana (0.312); y a escala nacional C fue de
0.468, menos de la mitad. Puesto que C mide
qué proporción de los PE son B del POP
(PEB), está claro el fracaso enorme del pro
grama emblemático de la política social neo
liberal que 20 años después de haberse pues
to en marcha sólo atiende a la mitad de su

población objetivo (PO), y a menos de una
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tercera parte de su PO urbana. El argumento
a favor de la focalización ("El punto teórico
que sustenta la focalización es muy claro:
mientras más certero sea un subsidio en lle

gar a los pobres, y sólo a ellos, menor será el
desperdicio", Amartya Sen) queda derrotado
con valores de E tan bajos. C debería ser
igual a uno, pero como es el producto de S (=
B/PE) y de E (PEB/B): C = S * E, para lo
grar que C sea igual a uno, dado que E = 0.5,
la S tendría que ser igual a 2.0. Para cubrir a
los 28 millones de PE (población en hogares
con ingresos menores a la línea de bienestar
mínimo, LBM, del Coneval), se requeriría
incorporar 56 millones de B (S=2), a pesar
del minimalismo de la LPE (LBM).

19) Los valores de S, E y C para las 63 are
as rurales (AR) y urbanas (AU) de las enti
dades federativas (en la Ciudad de México
la muestra rural es insuficiente), son ilustra
tivos. S es un indicador que refleja el esfuer
zo fiscal y la voluntad política, mientras E es
un resultado no buscado. S puede variar de
cero hasta un múltiplo de la unidad. En los
resultados destaca que: a) S en AU va de
1.296 (Q Roo U), hasta 0.176 en la Ciudad
de México, a la cual los gobiernos federales
panistas y priístas (casi) excluyeron del
POP; este rango es menor que el rural, que
va de 2.771 (Sonora R), muy por arriba (2.1
veces) del máximo U, mientras el mínimo
baja muy poco de la unidad (0.884 en Chi
huahua R). b) 30 AR y sólo cuatro AU tie

nen valores de S superiores a la unidad. Los
valores de S < 1 reflejan la decisión política
de no cumplir con el mandato de las reglas
de operación (RO) e incorporar como B a
todos los PE, incumplimiento que ha ocurri
do, salvo un caso, en todas las AU y sólo en
una AR. S y E son los determinantes de C,
por lo cual al hacer las ordenaciones (de AU
y AR) $egún el valor de C podemos obser
var que: c) C varía en AU entre un máximo
de 0.641 en Chiapas, hasta el mínimo de
0.04 en la capital del país, y sin toma); en
cuenta ésta, de 0.157 en Coahuila; d) en las
AR, el máximo es de 0.961 (Nuevo León) y
el mínimo es Baja California Sur (0.162),

con un rango mayor que el de las AU. e) El
valor nacional de C en AR es 0.712,2.3 ve
ces el costo nacional en AU: 0.314. f) Mien
tras en sólo 3 AU, C es mayor de 0.5, en sólo
7 AR la C es menor que 0.5. Las cifras son
contundentes: el sesgo antiPEurbana del
POP es muy fuerte. Un hogar PE tiene una
probabilidad de ser atendido por el POP 2.3
veces más alta si reside en una AR que en
una AU. Esta desigualdad resulta de una
mala planificación y un pésimo funciona
miento de la focalización. El POP se amplió
al medio urbano de 2002 a 2004, pero M.
Székely, subsecretario de Sedeso decidió, en
2004, congelar B, porque POP "ya cubría a
toda la PO". Confundió S con C.

20) El tercer error de SL fue suponer que el
POP supera los sesgos electorales y cliente

listas. Que, como ocurre en otros tipos de
procesos masivos centralmente controlados,
en los cuales un programa de cómputo hace
los cálculos y arroja un veredicto, las deci
siones (cuáles hogares serán beneficiarios)
se vuelven impersonales. Los resultados no
pueden ser influidos por nadie. Además, la
transparencia del programa y las evaluacio
nes periódicas abonan a favor del carácter
no clientelar del POP. Pero SL nota que el
no involucramiento estatal y municipal en el
programa puede disminuir su impacto posi
tivo . Añade que la percepción dominante so
bre el POP es que "es un programa política
mente neutral". Estos eran buenos

argumentos y muchos así lo creímos. Pero
después de 2006, los nombramientos en el
POP se han politizado. Desde el puesto de
coordinador nacional hasta los nombra

mientos de los delegados estatales. Además,
se han abierto brechas al clientelismo en la

identificación de nuevos beneficiarios que
aleja mucho las incorporaciones al POP del
mecanismo impersonal del algoritmo y las
vuelve manipulables. Las bajas por incum
plimiento de condicionalidades, siempre
han estado sujetas a la certificación de asis
tencia a escuela y clínica, totalmente perso
nales y sujetas a muchas manipulaciones
potenciales. Esto no se ha auditado. En la
próxima entrega, presentaré mi propuesta:
remplazar el POP con el ingreso ciudadano
universal.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS ¦

* Suben ventas de Televisa, pero les pega tipo de cambio
* Concamin logra acuerdo con sus homólogos alemanes
*Bien regulado el sector farmacéutico por la Cofepris

Grupo Televisa dio a conocer su repor
te de resultados correspondiente al pri
mer trimestre del año. Sin duda los nú
meros le favorecen: las ventas en es

te periodo ascendieron a 22 mil 812 mdp, es
to es un 3.9% más que en el mismo lapso del
año anterior.

Los ingresos fueron encabezados por Cable,
con el 36.4% del total, seguido de Conteni
dos, con el 33.2%, SKY, con el 23% y Otros
Negocios, con el 7.4%.
Las ventas de Cable llegaron a 8 mil 669.7
mdp, esto es un 7.1% más que el mismo pe
riodo del año pasado.
Cabe señalar que tanto el descenso en utilidad
neta, como en utilidad neta atribuible a los
accionistas (43.3%, registrando 677.6 mdp)
es reflejo del tipo de cambio, depreciación y
amortización. Sin duda el reporte muestra a
una sólida empresa tanto en lo financiero co
mo en el negocio de los contenidos.

MEMORANDUM. El presidente de Con
camin, Francisco Cervantes Díaz, y el titu
lar de la Federación de la Industria Alemana,

Dieter Kempf, firmaron un memorándum de
entendimiento en Berlín, que permitirá forta
lecer las capacidades de la industria mexicana
en temas estratégicos como innovación tec

nológica, la industria 4.0 y el desarrollo sus
tentable, así como aumentar las exportacio
nes mexicanas hacia ese país.
Alemania se ha convertido en el tercer so
cio comercial de México a nivel mundial.
En 2017 el comercio bilateral entre Méxi

co y Alemania sumó 23 mil 400 millones de
dólares, 31 por ciento más que en 2016, por
lo que el país europeo resulta estratégico pa
ra diversificar nuestro intercambio comercial

y alcanzar una mayor participación en las ca
denas globales, señaló el representante de los
industriales mexicanos.

REGULACIÓN. La Cofepris, bajo el man
do de Julio Sánchez y Tépoz, ha logrado fre
nar las prácticas abusivas de laboratorios tras
nacionales al manejar precios altos, controlar
el mercado de algún medicamento o presio
nar a las autoridades para ganar concursos en
forma ilegal. Por ley la Cofepris tiene la res
ponsabilidad de prevenir y atender los ries
gos sanitarios en el país y, en ese sentido, ha
cumplido correctamente con el compromi
so de proteger a la población a través de con
troles exhaustivos para garantizar la calidad,
seguridad, eficacia y uso racional de los me
dicamentos. La industria farmacéutica debe

mantener regulaciones adecuadas, con el ob

jetivo de controlar todo tipo de "medicamen
tos chatarra" que no cumplen con las normas
mínimas. Un sistema de salud condicionado

por criterios estrictamente comerciales dista
de ser saludable.

SEGURIDAD. GINgroup, de Raúl Beyru
ti Sánchez, comprometido con la seguridad
en los centros de trabajo, se une a la celebra
ción del Día Mundial de la Seguridad y la Sa
lud en el Trabajo, que estableció la OIT el 28
de abril, y genera condiciones laborales segu
ras tanto para sus colaboradores directos co
mo para los miles de empleos que adminis
tra. Y es que a nivel mundial, cada día mue
ren 6,300 personas a causa de accidentes o
enfermedades. En el caso de México, estadís
ticas de la STPS revelan que durante el 2016
se registraron 394,202 accidentes de trabajo,
12,622 enfermedades de trabajo, y las inca
pacidades permanentes fueron 28,425 y se re
gistraron 1,009 muertes ¦
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10 FINANCIERO

Consar, amplia cobertura para aportaciones
En la Consar, que preside Carlos

Ramírez, enfrentan un momento
complicado ante los cuestionamientos
que vive el sistema de Afores en medio

de las campañas rumbo a las elecciones
presidenciales. Para algunos políticos,
catapultar la preocupación de la viabilidad de
los fondos para el retiro se ha convertido en
un tema atractivo y con el que buscan votos.
Un poco perverso porque se trata del futuro de
millones de mexicanos. En la Consar buscan

que los ahorradores recuperen la tranquilidad
respecto a las Afores y que la inversión en el
proyecto del nuevo aeropuerto no se politice
ni se satanice. De acuerdo con datos de

esta comisión, ni siquiera el uno por ciento
de los activos del sistema de ahorro para el
retiro se encuentra invertido en pensiones.
Por otro lado, sin embargo, la decisión de
destinar recursos de las Afores al nuevo

aeropuerto representa para muchas Siefores
la oportunidad de obtener rendimientos
mayores en rentabilidad. La Consar mientras
tanto busca incrementar los puntos de
contacto en donde los ahorradores pueden
realizar sus aportaciones voluntarias. Ahora,
la Consar firmó un convenio con el Banco

Compartamos para que, a través de su cadena
de tiendas Yastás, se realicen aportaciones
voluntarias desde 50 pesos. La Consar

amplía, de esta forma, la posibilidad de que
los ahorradores incrementen sus fondos con

aportaciones voluntarias. Se trata, por cierto,
de la única opción que tienen millones de
mexicanos para mejorar el monto de su retiro
y la tasa de remplazo.

Los fondos perdidos
El robo de identidad es uno de los problemas
más graves a los que se enfrenta la banca y los
usuarios de estos servicios. En la Procuraduría

General de la República se litigio un caso du
rante varios años porque la autoridad judicial
consideró que el supuesto dueño de una cuen
ta millonaria en un banco mexicano no acredi

tó de manera suficiente su personalidad para
reclamar recursos que ya cumplen más de una
década en litigio. Cuando la banca no tiene no
ticias del dueño de una cuenta bancaria se ana

lizan las condiciones para enviar los depósitos
a fondos comunes para su entrega a la benefi
cencia pública. Sin embargo, el monto de esta
cuenta es millonario y autoridades de la PGR
y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico están al pendiente del caso.

Separación Telmex positiva
Telmex acaba de recibir el reconocimiento

CamerFBALatmii 2018, un reconocí miento que
entre la Fiber Broadband Association Latam

Chapter, por tener la red mas vanguardista y por
el despliegue de fibra óptica que permite que la
red infinítela, ofrezca la mejor tecnología para
sus cliente. Este reconocimiento se da mientras

Telmex mejora su cobertura y participación
en el mercado de las telecomunicaciones. Sin

embargo, no son días fáciles para la telefónica
cuya controladora es América Móvil. En el
caso de Telcel  la subsidiaria con participación
en el mercado de servicios inalámbricos  el

Instituto Federal de Telecomunicaciones, que
encabeza Gabriel Contreras, la multó con 97
millones de pesos por prácticas monopólicas
relativas. Además, Telcel y Telnor tendrán
que dar paso a una separación funcional de
sus empresas para garantizar equidad a los
servicios que les soliciten otras empresas,
incluso competidoras, en el mercado. Días
complicados ¦
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Y... NOMBRES

CRECE 20% HURTO DE AUTOS
HASTA MARZO, RECUPERAN
SÓLO 36% Y TRACTOCAMIONES
DE LOS MÁS ROBADOS: AMIS
ALBERTO
AGUI LAR

*Reciben 16 posturas, 10 de bancos, por Banco Inmobiliario
Mexicano; FIBIli de City Express adelante y en mayo;
reeligen a Méndez Fabre; Comali de CIE este fin
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  L IGUAL QUE la corrupción,
Auno de los temas que más

lastiman a nuestra sociedad
es la inseguridad, situación
que se refleja en una mayor
incidencia en el número de

secuestros, robo a casas habitación, autos
y que ahora inclusive camiones de carga.
Recién la Asociación Mexicana de Ins

tituciones de Seguros (AMIS) que preside
Manuel Escobedo dio a conocer con datos
a febrero que el robo de automóviles se
encuentra este año en niveles históricos.
Próximamente la AMIS reportará las ci

fras del primer trimestre y le adelanto que
la mala noticia es que los índices delictivos
del robo de autos se mantienen al alza con
un crecimiento anualizado del 20%.
La agrupación que lleva Recaredo Arias

no visualiza una mejora para el resto del
2018, puesto que en épocas de cambio de
gobierno, el crimen organizado aprovecha
al relajarse los controles gubernamentales
en el país.
La cifra anualizada de autos asegurados

robados llego a marzo a 91 mil
400 unidades, manteniéndose 
una tendencia al alza que se
ha mantenido desde junio del
2016.

Además la recuperación de
coches asegurados robados
también bajó a sólo 36% vs 38%
del mismo lapso del 2017,45%
del 2016 y 50% del 2015.
El estado con peor nivel de

recuperación es Tabasco con apenas 21% del
total, seguido por el EDOMEX de Alfredo del
Mazo con 29% y la CDMX que con Miguel
Ángel Mancera se deterioró para llegar a
30% vs 49% del 2015.
En cuanto a las entidades con más hurtos

de vehículos, el EDOMEX aporta los peores
números del lapso abril marzo que analizó
la AMIS con 26 mil 375 autos, lo que impli
ca un 29% del total
nacional.

Sigue Jalisco de
Aristóteles Sando

val con 11 mil 900
unidades sustraídas
y CDMX con más de
10 mil 500. Puebla
de José Antonio Gali
también muestra un
marcado deterioro,
al igual que Guana
juato, Michoacán,
Tamaulipas, Tabas
co y Veracruz.

Por lo que hace a las firmas de automo
trices más afectadas por el robo, Nissan
que comanda Mayra González sobresale. El
Tsuru, como desde hace tiempo, se mantiene
como el auto más socorrido por los ma
leantes junto con su pick up NP300 que ya
tiene el segundo sitio, seguida por el Versa,
unidad muy socorrida por los taxis y Uber.
En cuarto lugar está el Aveo de General

Motors que dirige Ernesto Hernández, y
luego esta la moto italika ürma
que lleva Tanus Schwarz. La
gran novedad es que en una
sexta posición hay un trac
tocamión de Kenworth que
dirige Renato Villalpando.
O sea que el crimen organi

zado ya no sólo se conforma
con sustraer automóviles, sino
que en su desbordado accionar
ahora va ñor los camiones de

carga, puesto que también incluyen mer
cancía que se maneja por las carreteras.
De ahí la resistencia de muchas asegura
doras a otorgar pólizas al transporte, cuyas
unidades, dicho sea de paso, se despojan
mediante violencia.

Justo otra mala nueva del reporte de la
AMIS es el incremento del robo con vio
lencia que ya significa el 63% de todos los
sucesos, cuando en 2012 se estaba en 55%,
nivel ya de por sí alto.
Los estados con los índices más elevados

de robo de autos asegurados con violencia,
son Guerrero de Héctor Astudillo con un
escalofriante 83%, Sinaloa78.4%, EDOMEX
—fuera de control 75.5%, Tlaxcala 72.5%
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y Puebla 71.5%.
Así que un panorama por demás sombrío

el de la inseguridad en el país, que eviden
teniente jugará su rol durante la próxima
jornada del 1 de julio. Patético.
RESULTA QUE EL proceso de venta del
Banco Inmobiliario Mexicano (BIM) que
fundó Justino Hirschhorn y que preside
Víctor Manuel Requejo sigue su marcha.
Está a cargo del BBVA Bancomer que lleva
Eduardo Osuna. Le platicaba que este mismo
mes se entregarían posturas. Bueno pues le
adelanto que se recibieron 16 y de éstas, 10
son de bancos que evalúan quedarse con
esta institución financiera especializada que
está por cumplir 5 años. Son también socios
Leopoldo Hirschhorn, Pablo Brener, Salomón
Marcuschamer, Víctor Mena y Pedro Aspe.
AUNQUEEN EL escenario hay hasta 5 fibras
en puerta, quizá la más próxima sería la de
City Express de Luis Barrios. Se trata de
Fibra Stay. Aunque se colocaría en abril, ya
se podrá imaginar que ese tipo de operado
nes nada está escrito. Es muy probable que
se concrete en mayo con el soporte de las
afores. Bajo el liderzazo de Morgan Stanlev

que lleva Jaime Martínez Negrete anda ra en
2 mil 500 millones de pesos, recursos que
servirán para duplicar en 3 años el tamaño
de la firma hotelera hoy con 42 unidades
y cuyos ingresos crecieron en el primer
trimestre 20%.

Y COMO SE esperaba ayer José Méndez Fabre
fue reelegido en la Asociación Mexicana de
Intermediarios Bursátiles (AMIB) para el
lapso 2018 2019. Como vicepresidentes
quedaron Humberto Cabral de Citibanamex
Casa de Bolsa, Alvaro García Pimentel
director adjunto de Merrill Lynch, Luis
Manuel Murillo de Valmex y José Antonio
Ponce de Inbursa.

ESTE FIN DE semana y hasta el martes Ia
de mayo será el Festival Gastronómico
"Comali" que organiza CIE de Alejandro
Soberón. Es un primer ejercicio bajo el con
cepto "Sabores Polanco" en coordinación
con SECTUR y SAGARPA. La idea es fo
mentar la gastronomía nacional. Habrá más
de 200 expositores y 100 restaurantes de
25 estados que presentarán 300 platillos y
400 etiquetas de vinos nacionales, tequilas
y mezcales. Será en Chapultepec junto al
Auditorio.

EL ESTADO CON

PEOR NIVEL DE

RECUPERACION

ES TARASCO CON

APENAS 21% DEL

TOTAL
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El único candidato presidencial
que asistió a la asamblea anual
de la Federación Mexicana de

Lecherías fue Ricardo Anaya;
Andrés Manuel López Obrador cance
ló el domingo por la noche (del primer
debate) pero envió a Víctor Villalobos,
quien sería su secretario de agricultu
ra en caso de ganar la presidencia; El
Bronco ni los peló, Margarita Zavala di
jo que su agenda no le permitía conver
sar con la clase media del campo, y José
Antonio Meade... pos no fue.

Quien sí asistió al Campo Marte con los propie
tarios de casi 2 millones de cabezas de vacas, que
producen 30 millones de litros diarios de leche, fue
el nuevo secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa,
quien reconoció cosa que no se había hecho que los
240 mil ganaderos del país son también agricultores

que trabajan 600 mil hectáreas de cultivos forrajeros.
Lo que buscan ahora los miembros de la Federación
son acercamientos puntuales con los equipos de los
principales candidatos, para plantear los retos que
ante sí tienen los productores y como realinear los
apoyos a la producción, deslindados de los progra
mas sociales. Uno de los compromisos que más les
agradó del candidato del Frente por México fue el de
efectuar una reingeniería de la administración pública
para, que de ganar, los apoyos y política comercial de
leche se desarrollen desde Sagarpa, de tal manera que
Sedesol (hoy a cargo de Eviel Pérez) se encargue espe
cíficamente a los subsidios sociales y que la Secretaría
de Economía, que lleva ahora Ildelfonso Guajardo, no
establezca por su parte las políticas de cupos de im
portación sin considerar la realidad productiva de las
lecherías. El asunto no es menor: la leche y los lácteos
representan el 14% de la canasta alimentaria, según
Coneval... y producirla en suficiencia (hoy se importa
25% del consumo nacional) incrementa la producti
vidad de un sector que genera un millón de empleos.

IMSS para rato. El Instituto Mexicano del Se
guro Social es una institución de vanguardia y
con rumbo claro, dijo su director Tuffic Miguel,

durante la Sesión Solemne que realizó el Senado de la
República, en el marco de las celebraciones de 75 años
del IMSS. Ante senadores de las diversas fuerzas polí
ticas, Tuffic Miguel informó que una vez superada la
crítica situación financiera en la que se encontraba, hoy
en día se consolida como una institución moderna, a la
vanguardia médica auténtico patrimonio de la nación.

Justicia CDMX. A diferencia de la ley de amnis
tía de López Obrador de pactar con narcotrafi
cantes, en la Asamblea Legislativa de la CDMX,

el diputado Leonel Luna impulsó la reforma de ley que
extinguió la prisión punitiva y la potestad de ejecutar
pena y medidas de seguridad, contra aquellos j óvenes
que participaron en las protestas de diciembre de 2012,
que ciertamente se excedieron en esas manifestaciones
pero que no cometieron delitos como secuestro, asesi
nato o tráfico ilegal. La capital del país conserva así su
carácter de ciudad de avanzada.
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Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio Flores

Costo: 31,461
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Cartones

Cartón

Costo: 34,882
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Cartones

Camacho

Costo: 46,652
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Cartones

Galindo

Costo: 12,825
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Helio Flores

Costo: 11,477
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Llera

Costo: 5,310
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Solís

Costo: 3,983
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De la Torre

Costo: 8,486
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Garcí

Costo: 22,230
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Rictus

Costo: 21,280
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Qucho

Costo: 9,807
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Chavo del toro

Costo: 16,848
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Perujo

Costo: 26,156
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Nerilicón

Costo: 20,304
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Cartones

Costo: 26,065
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Cartones

Costo: 13,786
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El Fisgón

Costo: 14,427
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Helguera

Costo: 14,724
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Miguel Angel

Costo: 19,846
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Frik 18

Costo: 19,600
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Frik

Costo: 13,600
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Alarcón

Costo: 9,127

Página 22



Fecha: 27/04/2018

Página: 3

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

El Búfalo

Costo: 17,502
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Costo: 15,640
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Fabio

Costo: 7,903
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Luy

Costo: 13,310
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Xolo

Costo: 35,055
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